
ПРОГНОЗ Банк России 
снизит ключевую ставку 
до 7,25–7,5 процента

Мягкие знаки 

Роман Маркелов

БАНК России на первом в этом году заседании совета ди-
ректоров в пятницу, 9 февраля, снизит ключевую ставку 
на 0,25–0,5 процентных пункта, считают опрошенные 
«Российской газетой» аналитики. ЦБ позволит себе оче-
редной шаг по смягчению денежно-кредитной политики 
благодаря стабильно низкой инфляции и из-за необходи-
мости экономики в дополнительном стимулировании. 

В 2017 году регулятор опускал ключевую ставку 
шесть раз. ЦБ начал с отметки 10 процентов в марте, в ок-
тябре ставка упала до 8,25 процента. На декабрьском за-
седании совета директоров ЦБ снизил ключевую ставку 
на 0,5 процентных пункта, до нынешних 7,75 процента, 
удивив многих аналитиков (большинство ожидало осто-
рожного понижения на 0,25 процентных пункта). Основ-
ным фактором такого шага Банк России фактически на-
звал продление сделки по ограничению добычи нефти 
странами ОПЕК+, ожидая, что оно снизит проинфляци-
онные риски.

Инфляция в 2017 году стала самой низкой за всю но-
вейшую историю России — 2,5 процента. Это произошло в 
основном из-за хорошего урожая и укрепления рубля. ЦБ 
отмечал, что в 2018 году действие этих времен-
ных факторов закончится и годовая инфляция 
вернется к ожидаемым четырем процентам.

Какие нало-

ги власти 

предлагают 

отменить, 

а какие — 

упростить

Сможет ли купить себе 

будущее умирающая 

деревня, даже если 

она находится 

в прекрасном уголке 

Швейцарских Альп

Президент МОК
Томас Бах: 
Фуга в кармане
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Награда Названы имена молодых лауреатов премии президента РФ 
в области науки и инноваций за 2017 год

Умные станут богатыми

Наталья Козлова

В
ажные разъяснения сдела-
ла Судебная коллегия по 
гражданским делам Вер-

ховного суда РФ, когда пересма-
тривала итоги спора нескольких 
граждан с энергетической ком-
панией. У людей из-за скачка на-
пряжения в сети испортилась вся 
домашняя техника — холодильни-
ки, телевизоры, компьютеры и 
прочее имущество.

Подобные ситуации — перепа-
ды напряжения в электросетях — 
нередки, а ущерб от скачка тока 
может быть весьма ощутимым 
для домашней аппаратуры. Поэ-
тому разъяснения самых опыт-
ных судей страны могут быть по-
лезны не только профессиона-
лам, рассматривающим такие 
иски, но и рядовым обывателям.

Все началось с того, что в рай-
онный суд несколько человек 
принесли иски к сетевой компа-
нии энергоснабжающей органи-
зации. 

Истцы попросили суд взы-
скать с энергетиков материаль-
ный ущерб, солидную сумму за 
отказ сделать это добровольно и 
добавили моральный вред. В зале 

суда граждане рассказали, что 
они — потребители электроэнер-
гии, которую они получают по 
договору электроснабжения.  В 
конце августа случился скачок 
напряжения, и бытовая техника в 
квартирах вышла из строя. По-
страдавшие граждане отправили 
энергетикам заявление и попро-
сили возместить имуществен-

ный вред. Ответа они так и не по-
лучили.

Районный суд частично тре-
бования граждан удовлетворил, 
но далеко не все. Суд первой ин-
станции исходил из того, что гра-
жданам был причинен ущерб 
«вследствие поставки ответчи-
ком электроэнергии ненадлежа-
щего качества». А еще райсуд за-
писал, что ответчики не предста-
вили доказательств, что вред бы-
товой технике был причинен тем, 
что собственники сами наруши-
ли правила эксплуатации своих 
приборов.  

Апелляция такое решение 
коллег просто отменила и приня-
ла новое — в иске пострадавших 
граждан отказать. 

Причина — сами истцы не 
представили доказательств того, 
что неисправная бытовая техни-

ка на тот день, когда случился пе-
репад напряжения, принадлежа-
ла им. 

А еще граждане не убедили 
суд, что бытовые приборы при-
шли в негодность из-за скачка на-
пряжения. Да, у истцов есть акт 
проверки Роспотребнадзора, но 
он не так оформлен, не хватает 
подписи проверяющих, поэтому 
не может служить доказательст-
вом.

Пострадавшие и недовольные 
таким решением люди попроси-
ли Верховный суд проверить пра-
вильность принятого решения. И 
высокая судебная инстанция с 
недовольством истцов согласи-
лась. 

Вот как пересматривал это 
дело Верховный суд. Он 
напомнил Гражданский 
кодекс (статья 1095). 

Юрий Медведев   

П
омощник президента 
РФ Андрей Фурсенко 
назвал лауреатов 
премии президента 
РФ в области науки и 

инноваций для молодых ученых 
за 2017 год. Их имена традицион-
но объявляются в начале февра-
ля; это событие приурочено ко 
Дню российской науки, который 
отмечается 8 февраля. Размер ка-
ждой премии составляет 2,5 мил-
лиона рублей. Она присуждается 
молодым ученым не старше 35 
лет за значительный вклад в раз-
витие отечественной науки, раз-
работку новой техники и техно-
логий, обеспечивающих иннова-

ционное развитие экономики и 
социальной сферы, укрепление 
обороноспособности.  По словам 
Андрея Фурсенко, на соискание 
премии за 2017 год подано свыше 
200 заявок, допущено к рассмо-
трению примерно 120 работ, в 
неформальный «шорт-лист» по-
пали около 20.

Ситуация с молодыми учены-
ми в России долгие годы была од-
ной из острейших. Но постепен-
но она улучшается. Сейчас их 
доля в возрасте до 39 лет состав-
ляет около 40 процентов. Опросы 
молодежи показывают, что день-
ги для многих хотя и важный сти-
мул, но не самый главный. На 
первом месте участие в крупных 
проектах и карьерный рост. И в 
минобрнауке, есть идея, как от-
крыть молодым социальный 
лифт. Предлагается ввести специ-
альные гранты для ученых стар-
ше 70 лет, чтобы они постепенно 
освобождали руководящие по-
сты для молодых. Причем это не 
просто стипендия, а средства на 
исследования по приоритетам 

Стратегии научно-технологиче-
ского развития России вместе со 
своими учениками. Чтобы из-
вестный ученый, который много 
сделал для нашей науки, не боял-
ся покинуть свое кресло, уйдя на 
пенсию в 15 тысяч рублей. 

Волшебная пуля бьет 
в десятку 

Кандидат физико-математиче-
ских наук из МФТИ Максим Ни-
китин разрабатывает новые ме-
тоды и материалы для принципи-
ально нового направления в ме-
дицине — тераностики. (Термин 
возник из сочетания слов «тера-
пия» и «диагностика».) Суть в 
том, что одновременно болезнь 
выявляется и сразу лечится. Фак-

тически речь идет о «волшебной 
пуле», которая должна достав-
лять лекарства прямо к больной 
зоне. Такой метод — грядущая ре-
волюция в медицине. Ведь лекар-
ство не расходуется по пути, не 
наносит вред здоровым клеткам. 
Это позволяет во много раз сни-
зить дозы и побочные эффекты. 
Метод особенно актуален в онко-
логии, ведь химиотерапия бьет 
одинаково не только по опухоли, 
но и по нормальным тканям.

— Идея «волшебной пули» вы-
сказана основоположником хи-
миотерапии Паулем Эрлихом, — 
говорит Никитин. — Но это идеал, 
в реальности все гораздо слож-
ней. Причина в самом механизме 
борьбы с опухолями. Задача вра-
ча — доставить к опухоли лекар-
ственные агенты, которые долж-
ны ее убить. Но как они могут 
распознать, что перед ними не 
здоровые клетки, а именно боль-
ные? Для этого можно использо-
вать маркеры, которые 
имеются на опухолевых 
клетках.

ПРАВО Верховный суд разъяснил, как судиться, если из-за скачков 
напряжения сломалась домашняя техника

Квартира под током
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ФИНАНСЫ СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Созданные Максимом Никитиным наночастицы одновременно выявляют болезнь и сразу лечат.

Начинается сладкая жизнь — 
кондитеры 
ставят рекорды
продаж 
и экспорта
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Акцент

 Предлагается ввести специ-
альные гранты для ученых 
старше 70 лет, чтобы они 
освобождали руководящие 
посты для молодых 
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Австралийский доллар  44,8945
Азербайджанский манат  33,2616
Армянский драм**  11,7583
Белорусский рубль  28,6144
Болгарский лев  36,0526
Бразильский реал  17,5945

Венгерский форинт**  22,7590
Вон Республики Корея***  51,9378
Гонконгский доллар*  72,4113
Датская крона*  94,7397
Доллар США  56,6278
Евро  70,4959

Индийская рупия**  88,3153
Казахстанский тенге**  17,5767
Канадский доллар  45,5867
Киргизский сом**  82,6080
Китайский юань*  89,9811
Молдавский лей*  34,0721

Новый туркменский манат  16,2025
Норвежская крона*  73,2818
Польский злотый  16,9438
Румынский лей  15,1854
СДР  82,5480
Сингапурский доллар  42,9780

Таджикский сомони*  64,1748
Турецкая лира  15,0286
Узбекский сум****  69,2631
Украинская гривна*  20,3991
Фунт стерлингов  79,9301
Чешская крона*  27,9354

Шведская крона*  71,6944
Швейцарский франк  60,9229
Южноафриканский рэнд*  47,0327
Японская иена**  51,5454

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.02.18

Акцент

  По закону поставщик элек-
трической энергии отвечает 
перед потребителями за их 
«надлежащее снабжение»
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Выращенные Константином Кохом кристаллы позволят «видеть» сквозь бетон, выявлять взрывчатые вещества.

Никита Башнин вернул из небытия историю маленького монастыря, основанного на рубеже XIV—XV веков.  
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ПОДВИГ Погибшего в Сирии 
летчика Романа Филипова 
представили к званию 
Героя России

Не сдался 
в последнем бою

Ольга Журман, Владивосток,

Татьяна Ткачева, Воронеж,

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА стало известно, что министр обороны РФ Сергей 
Шойгу представил заместителя командира эскадрильи 
штурмового авиационного полка Восточного военного 
округа майора Романа Филипова, погибшего в Сирии 3 
февраля во время боя с террористами, к званию Героя 
Российской Федерации (посмертно).

Кроме того, по решению министра обороны, родите-
лям и семье геройски погибшего в Сирии российского 
офицера будет оказана, цитируем сообщение ведомства, 
«вся необходимая поддержка и помощь». 

В министерстве обороны напомнили, что штурмовик 
Су-25, который пилотировал  майор, был сбит из перено-
сного зенитно-ракетного комплекса во время облета 
зоны деэскалации «Идлиб». Это задание, предусмотрен-
ное системой контроля режима прекращения 
огня в Сирии, выполняла пара наших самоле-
тов, в которой Филипов был ведущим. 

7



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 февраля 2018
вторник №25 (7488)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО

Юристы 
предлагают 
принять 
кодекс защиты 
природы

ПОГОДУ 
НЕ ПОРТИТЬ 

Владислав Куликов

ПРАВОВЕДЫ предлагают при-
нять на международном уровне 
кодекс: свод жестких правил, что 
мы все вместе должны делать, 
если не хотим погубить планету.

Кроме того, необходимо из-
менить всю систему подготовки 
юристов, воспитывая в них ува-
жение не только к законам госу-
дарства, но и к законам природы.

Вчера эти идеи прозвучали на 
«круглом столе» «Право спасает 
климат», прошедшем в Институ-
те законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве России.

Ученые до сих пор спорят о 
том, что происходит: человек гу-
бит природу в планетарном мас-
штабе и оттого меняется кли-
мат? Или мы здесь ни при чем 
(или почти ни при чем), а все 
происходит помимо нас, климат 
так и так будет меняться? Но все 
сходятся в одном: человечество 
должно готовиться к большим 
климатическим изменениям. 
А здесь свое слово должны ска-
зать и правоведы.

Как сказал вчера заместитель 
руководителя центра публично-
правовых исследований Инсти-
тута законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве России, профессор 
Юрий Тихомиров, необходимо 
изменить всю систему правово-
го воспитания. Экологические 
нормативы, проблемы климата 
должны быть прописаны в раз-
ных отраслях права. 

Раньше экологические дела 
считались чем-то неважным. 
Мол, для человека, как царя при-
роды, это слишком мелкие во-
просы. Но если кто не понял, мир 
меняется. Если человек не хочет  
заниматься природой, скоро 
природа займется им. Поэтому 
вчера разговор в Институте за-
конодательства и сравнительно-
го правоведения был, с одной 
стороны, не совсем обычен для 
юристов, а с другой — это был ак-
туальный разговор.

Например, на экспертизе в 
институте сейчас находится про-
ект закона о внедрении прогрес-
сивных технологий в экологиче-
ской сфере. Документ разрабо-
тан министерством экономиче-
ского развития. Как рассказыва-
ют эксперты, бизнес буквально 
заваливает разработчиков свои-
ми предложениями, чтобы пред-
усмотреть побольше лазеек и не 
тратиться на прогрессивные тех-
нологии. Беречь природу кажет-
ся бизнесменам дорого и не эф-
фективно.

Эксперты отметили необхо-
димость создания системы все-
общего, непрерывного и обяза-
тельного экологического обра-
зования. Возможно, и для юри-
стов стоит ввести какие-то экза-
мены, и не только в вузах, на зна-
ние экологических норм. Сейчас 
как раз обсуждается идея введе-
ния квалификационных экзаме-
нов для выпускников юридиче-
ских вузов. По замыслу, право 
работать по профессии получат 
только те бывшие студенты, кто 
сдаст независимый экзамен и 
получит сертификат. Пока же 
квалификационные экзамены 
сдают лишь представители неко-
торых юридических профессий: 
судьи, адвокаты, нотариусы.

Готовятся предложения и по 
совершенствованию законода-
тельства. Более того, эксперты 
предлагают разработать между-
народный экологический ко-
декс, где будут прописаны пра-
вила и для правительств, и для 
бизнеса, и для граждан.

Кандидат юридических наук 
Наталья Хлуденева отметила, 
например, что институт возме-
щения вреда окружающей среде 
требует совершенствования, так 
как он не гарантирует восста-
новление нарушенных свойств 
природных объектов, предусма-
тривает одинаковые условия 
возмещения вреда, причиненно-
го как вследствие правомерной 
деятельности, так  и в результате 
нарушения природоохранных и 
иных требований.

Предлагается 
расширить 
программы подго-
товки юристов, 
сделав акцент 
на экологические 
нормы

ВЫБОРЫ 
Григорий Явлинский, 
Борис Титов и Сергей 
Бабурин прошли 
проверку подписей

Почти без брака

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ проверил подписные листы в под-
держку кандидатов от непарламентских политических 
партий Григория Явлинского («Яблоко»), Бориса Титова 
(Партия Роста) и Сергея Бабурина («Российский обще-
народный союз») и вчера огласил результаты.

Закон дает комиссии десять дней на эту работу, но в 
ЦИК справились за пять. Было проверено по 60 тысяч 
подписей за каждого кандидата из ста пяти тысяч пред-
ставленных. Количество недостоверных или недействи-
тельных автографов выявлено в пределах допустимого, 
то есть менее пяти процентов. 

Самые качественные подписные листы оказались у 
«Яблока» — 1,07 процента брака. Втрое больше у «Рос-
сийского общенародного союза» — 3,18 процента. 
Еще больше у Пар-
тии Роста — 4,35 про-
цента. Но Борису Ти-
тову, как и его сопер-
никам, дисквалифи-
кация не грозит. 
«Это пока наиболь-
шее количество под-
писей, признанных 
недействительными, 
но все равно это то 
количество, которое 
не позволяет отка-
зать в регистрации, 
поэтому в среду на 
заседании ЦИК бу-
дет рассмотрен про-
ект решения, предложенный рабочей группой по провер-
ке подписей, с рекомендацией зарегистрировать», — зая-
вил журналистам зампред комиссии Николай Булаев, 
комментируя показатели Титова.

Ранее специалисты проверили подписные листы в 
поддержку Владимира Путина, идущего на выборы в по-
рядке самовыдвижения, и обнаружили еще меньшее ко-
личество некачественных подписей — 0,39 процента. 
Вчера штаб кандидата подтвердил получение протокола 
об итогах проверки. Владимир Путин уже сегодня будет 
официально зарегистрирован в качестве кандидата в 
президенты. 

 «В целом рабочая группа пока отмечает, что подписи 
и подписные листы отличаются в лучшую сторону от 
того, что было в прошлые избирательные кампании», — 
похвалил Николай Булаев предвыборные штабы и их во-
лонтеров. «Количество подписей, признанных недейст-
вительными, не столь велико, а количество подписей, 
признанных недостоверными, совсем мало — пять, 
шесть, восемь подписей», — добавил он. «Это говорит о 
том, что кандидатами проводилась вполне серьезная ра-
бота по организации сбора подписей», — полагает заме-
ститель председателя ЦИК.

Еще двое кандидатов — Ксения Собчак от «Граждан-
ской инициативы» и Максим Сурайкин о от «Коммуни-
стов России» — ждут вердикта рабочей группы, который 
должен быть оглашен сегодня. В случае положительного 
исхода проверки они могут быть зарегистрированы в 
четверг, 8 февраля.

У двух кандидатов — Павла Грудинина от КПРФ и Вла-
димира Жириновского от ЛДПР — этап регистрации уже 
позади. Они представляют парламентские политические 
партии и освобождены от сбора подписей.

Элла Памфилова надеется, что взаимодействие ЦИК РФ 
с иностранными наблюдателями будет плодотворным.

Подписи и подпи-
сные листы отлича-
ются в лучшую 
сторону от того, 
что было в прошлые 
избирательные 
кампании

Президент Владимир Путин встретился с главой ЛУКОЙЛа

Миллиарды в Каспий

Кира Латухина

О 
модернизации нефте-
перерабатывающих 
заводов и об освое-
нии Каспия прези-
дент поговорил с гла-

вой ЛУКОЙЛа Вагитом Алекпе-
ровым.

«Мы с вами достаточно регу-
лярно встречаемся, но так, чтобы 
поговорить основательно, в том 
числе и по результатам работы 
компании, времени все не хвата-
ет, поэтому с удовольствием по-
слушаю вас, — начал разговор 
Владимир Путин. — Что удалось 
компании сделать?»

«Компания развивалась до-
статочно динамично, — констати-
ровал Алекперов. — В 2017 году 
мы индексировали заработную 
плату, и, наверное, это характе-
ризует нас, потому что все эти 
годы мы каждый год 1 апреля ин-
дексируем заработную плату на-
шим рабочим».

«Инвестиции составили по-
чти 500 миллиардов рублей, — 
продолжил докладчик. — Как я 

вам обещал, мы ежегодно вво-
дим новые морские платформы 
в акватории Каспия. В этом году 
построена и начала бурить но-
вая платформа. Уже вторая оче-
редь на месторождении Фила-
новского. В этом году, в 2018-м, 
еще будет новая платформа и в 
2019-м, то есть мы продолжаем 
освоение Каспия достаточно хо-
рошим темпом».

«Мы подготовили новый ком-
плексный проект — это комплек-
сное освоение Северного Кас-
пия. На сегодняшний день газо-
провод уходит в район Буден-
новска. Принято инвестицион-

ное решение о строительстве 
там газохимического комплек-
са, у которого будет два направ-
ления — это химикаты; вторая 
очередь — полиэтилен, полипро-
пилен», — сообщил Алекперов. 
«Это даст возможности для раз-
вития такого региона, как юг 
Ставропольского края, который 
достаточно депрессивный: пред-
приятий не хватает, рабочих 
мест. Этот комплекс будет сто-
ить почти 120 миллиардов ру-
блей, работающих будет 600 че-
ловек, а строителей — более трех 
тысяч», — сказал он. «Инвести-
ционное решение принято, сей-

час ведется подготовка. Прави-
тельство сделало поручение... 
Надеюсь, что все вопросы будут 
решены. Местные власти под-
держивают», — заметил глава 
ЛУКОЙЛа.

«Мы продолжили комплек-
сную модернизацию наших не-
фтеперерабатывающих заво-
дов», — также заявил Алекперов. 
«Это вы своевременно сдела-
ли», — оценил Путин. «Да. Гор-
димся, что сегодня это сделано. 
Это дает возможность стабиль-
но обеспечивать нашу страну 
самым качественным топли-
вом…» — сказал докладчик. «И 
дает возможность переходить 
на новое топливо», — отметил 
президент.

«Мы запустили в 2017 году 
бензин нового качества — это 
«Экто-100», то есть октановое 
число уже не 95, не 98, а 100. 
Это экономия бензина, экологи-
ческая чистота, и достаточно хо-
рошо двигатель воспринимает. 
Так что все работы сделаны», — 
подчеркнул глава ЛУКОЙЛа и 
показал конфигурацию будуще-

го энергохимического комплек-
са. «Вот здесь рабочие места, это 
инвестиции. Проделана боль-
шая работа по маркетингу. Схе-
матически показано, как будет 
двигаться сырье и как будет дви-
гаться продукция на экспорт и, 
конечно, на внутренний рынок, 
потому что все-таки Ставро-
поль, Краснодар — это сельхо-
зрегионы», — пояснил он.

«В Новороссийске будете 
грузить?» — уточнил Путин. «Да, 
это по пути, — подтвердил собе-
седник. — Так что площадки вы-
делены. Вот наш действующий 
большой химический комплекс, 
здесь электростанцию мы по-
строили, вот новая площадка, 
абсолютно новая, которая гото-
вится для строительства. Вся це-
почка будет реализована». «Это 
даст, конечно, очень чувстви-
тельное развитие Ставрополь-
скому краю», — заключил он.

Глава ЛУКОЙЛа поделился 
с президентом планами строи-
тельства будущего газохимиче-
ского комплекса в районе 
Каспийска.

Акцент

 Компания «ЛУКОЙЛ» подгото-
вила новый комплексный 
проект — это комплексное 
освоение Северного Каспия

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с губернатором 
Ставрополья развитие аграрного сектора

Тепличные условия

Сергей Белов

Ю
жные, теплые регионы 
России должны актив-
нее развивать теплич-

ное выращивание овощей, счита-
ет премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Глава правительства обсудил с 
губернатором Ставропольского 
края Владимиром Владимиро-
вым аграрные результаты регио-
на в 2017 году. Второй год подряд 
Ставрополье дало стране урожай  
более 10 миллионов тонн. Сель-
скохозяйственный сектор проде-
монстрировал рост 7 процентов. 
«Но основа этого роста — это уже 
не зерно, не растениеводство, — 
подчеркнул глава края. — Основа 

этого роста — теплицы закрытого 
грунта, переработка: мы ввели в 
эксплуатацию два перерабаты-
вающих консервных завода, — 
сады, виноградники».

На Ставрополье планируют и 
дальше развивать аграрный сек-
тор в этом направлении. В прош-
лом году в эксплуатацию ввели 
300 гектаров новых теплиц. Это в 
том числе стало возможно благо-
даря госгарантиям для получения 
фермерами дешевых кредитов. 
Край получил 30 миллиардов ру-
блей таких гарантий. «Мы закон-
чили прошлый год с результатом 
55 тысяч тонн овощей, но ориен-
тируемся, что будет немного боль-
ше — около 60, — заявил Владими-
ров. — В этом году уже выйдем за 

100 тысяч, потому что темп ввода 
теплиц большой, и в этом году мы 
станем самым крупным произво-
дителем овощей закрытого грунта 
в Российской Федерации».

В строительство теплиц в крае 
вложено 49 миллиардов рублей. 
Интерес к таким инвестициям 
проявляют иностранцы. Напри-
мер, две азербайджанские компа-
нии хотят построить с российски-
ми партнерами по 40 гектаров те-
плиц. «Если бы не государствен-
ная поддержка, даже с нашими хо-
рошими условиями очень сложно 
было бы привлечь людей в этот 
бизнес, — заметил губернатор. — 
Мы сегодня даем кредиты под 
6—8,25 процента. Компенсируем 
5 от 8,25 процента».

Дмитрий Медведев одобрил 
такие планы и призвал южные, 
теплые регионы страны зани-
маться тем же самым, посколь-
ку большое количество солнца 
п о з в о л я е т  э к о н о м и т ь  н а 
электро энергии и делает произ-
водство более рентабельным. 
«Поэтому развивать тепличное 
хозяйство именно в наших те-
плых краях, в том числе в Став-
ропольском крае, — это абсолют-
но правильное направление», — 
уверен он.

В этом году Ставрополье намере-
но стать самым крупным произво-
дителем овощей закрытого грунта 
в России, заявил Владимир 
Владимиров в беседе с главой 
правительства.

КАДРЫ 
В Росгвардии — 
новый статс-
секретарь

ВСТУПИЛ 
В ДОЛЖНОСТЬ

Михаил Фалалеев

ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК Сер-
гей Захаркин, который до недав-
него времени командовал Севе-
ро-Западным округом войск на-
циональной гвардии РФ, вступил 
в должность статс-секретаря — 
заместителя директора Росгвар-
дии. На эту должность генерал 
был назначен Указом президента 
России. Департамент по взаимо-
действию со средствами массо-
вой информации и институтами 
гражданского общества Росгвар-
дии сообщил «РГ», что вчера ди-
ректор Федеральной службы 
Виктор Золотов представил но-
вого статс-секретаря должност-
ным лицам Центрального аппа-
рата ведомства.

Сергей Викторович Захаркин 
родился 25 июля 1960 года в го-
роде Ангарске Иркутской обла-
сти. С отличием окончил Новоси-
бирское высшее военное коман-
дное училище МВД СССР, Воен-
но-инженерную академию име-
ни В.В. Куйбышева и Военную 
академию Генерального штаба 
Вооруженных Сил России. Слу-
жил в Главном командовании 
внутренних войск МВД России, в 
Сибирском и Центральном реги-
ональных командованиях вну-
тренних войск, в Объединенной 
группировке войск (сил) на Се-
верном Кавказе, в Северо-Запад-
ном региональном командова-
нии ВВ МВД России.

В 2014 году стал начальником 
управления кадров ГКВВ МВД 
России. В октябре 2016 года воз-
главил Северо-Западный округ 
войск национальной гвардии РФ. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Глава ЦИК Элла Памфилова провела встречу с главой миссии на-

блюдателей Бюро по демократическим институтам и правам че-

ловека (БДИПЧ) ОБСЕ Яном Петерсеном. Он возглавлял миссию 

наблюдателей от этой организации на выборах в Госдуму в 2016 

году. «Я уверен, что мы продолжим также эффективно сотрудни-

чать и в этих выборах», — заявил Петерсен по итогам встречи. «Мы 

обсудили наше взаимодействие, я надеюсь, что оно будет таким 

же плодотворным и полноценным, как было в 2016 году», — сказа-

ла Памфилова. «Мы постараемся сделать все возможное, чтобы и 

краткосрочным и долгосрочным наблюдателям в России работа-

лось нормально, комфортно и не было никаких проблем», — доба-

вила она. Ранее сообщалось, что БДИПЧ ОБСЕ направит на выбо-

ры президента России 80 долгосрочных и 420 краткосрочных на-

блюдателей. По словам Петерсена, долгосрочные наблюдатели 

БДИПЧ ОБСЕ начали работать в РФ 5 февраля.
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Деловой завтрак

Петр Павлович Бирюков
заместитель мэра, руководитель комплекса 
городского хозяйства Москвы

ВОПРОСЫ ПЕТРУ ПАВЛОВИЧУ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В СРЕДУ,  7 ФЕВРАЛЯ,  С 10.00 ДО 12.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ 

ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU ИЛИ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.
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ПРАВО Председатель Мосгорсуда 
Ольга Егорова подвела итоги 
работы столичных судов

Меньше 
уголовных дел

Иван Егоров

В МОСКВЕ сократилось число 
уголовных дел, рассматривае-
мых судами. Об этом вчера зая-
вила председатель Московского 
городского суда Ольга Егорова 
на ежегодном совещании судей 
города.

— Касаемо данных об общем 
количестве уголовных дел, нахо-
дящихся в производстве судей 
районных судов города Москвы, 
можно констатировать, что их 
количество в целом уменьши-
лось, — сообщила Егорова.

Так, в 2017 году в районные 
суды поступило 20 622 уголовных 
дела, в 2016-м их было на 2 тыся-
чи больше. Кроме того, почти на 
треть уменьшилось количество 
уголовных дел с 1632 в 2016 году 
— до 1152 дела в 2017-м.

Также столичные суды стали 
чаще отказывать в заключении 
подозреваемых под стражу и 
больше назначали им домашний 
арест.

Как сообщила Ольга Егорова 
количество рассмотренных су-
дьями районных судов хода-
тайств об избрании меры пресе-
чения в виде заключения под 
стражу уменьшилось на 10 про-
центов.

— В 2017 году таких ходатайств 
рассмотрено 11 881, из них удов-
летворено — 10 713, то есть судья-
ми было удовлетворено на 821 
ходатайство меньше, чем в 2016 
году, — сообщила Егорова.

Одновременно почти на 12 

процентов увеличилось число 
тех, кому избиралась мера пресе-
чения в виде домашнего ареста: 
до 892 человек в 2017 году.

— Анализируя статистику по 
избранию мер пресечения, мож-
но отметить, что в 2017 году ко-
личество ходатайств о продле-
нии срока содержания обвиняе-
мых под стражей, рассмотрен-
ных судьями Московского город-
ского суда, по сравнению с 2016 
годом значительно увеличилось: 
так, в 2016 году было рассмотре-
но 1772 ходатайства, а в 2017 
году — 2288 ходатайств, то есть 
на 22,5 процента больше, — под-
черкнула председатель столич-
ного суда.

Что касается нагрузки на су-
дей-криминалистов Московско-
го городского суда, рассматрива-
ющих уголовные дела по первой 
инстанции, то она тоже умень-
шилась. Если в 2016 году в Мос-
горсуд поступило 90 уголовных 
дел, то в 2017 году — 70 дел. При 
этом часть дел была рассмотрена 
с участием коллегии присяжных 
заседателей: в 2016 году судом 
присяжных были осуждены 39 
человек, оправданных присяж-
ными — не было. В 2017 году су-
дом присяжных был осужден 41 
человек, при этом одного подсу-
димого присяжные оправдали.

Что касается кадрового соста-
ва судов, то фактическая числен-
ность судей районных судов го-
рода Москвы по состоянию на 31 
декабря 2017 года составила 477 
человек, мировых судей — 371 че-
ловек, сотрудников аппарата — 
1642.

В 2017 году указами Прези-
дента Российской Федерации 
были назначены на шестилетний 
срок полномочий 7 председате-
лей, 4 заместителя председателя 
судов, а без ограничения срока 
полномочий в районные суды на-
значены 35 судей, из них 32 — 
впервые.

По итогам прошлого года 
среднемесячная заработная пла-
та федеральных судей города Мо-
сквы составила 167 тысяч ру-
блей, мировых судей — 125 тысяч 
рублей.

Пять колец МОК игнорировал решение Высшего спортивного суда — CAS — 
о допуске 15 россиян на Олимпиаду

Бах: Фуга в кармане 
Николай Долгополов 

Н
о по-честному: тако-
го решения ждали. 
Откуда взяться дру-
гому, если Междуна-
родный олимпий-

ский комитет в последние месяцы 
только и делал, что ставил перед 
нашими немыслимые преграды. 
Которые, между прочим, терпели-
во россиянами преодолевались.

А теперь произошло событие 
экстраординарное. МОК не утвер-
дил вердикта CAS — организации, 
им же самим и созданной. И даже 
больше того, в свое время по спра-
ведливому настоянию МОК ре-
формированной. Тогда МОК счел, 
что Высший спортивный арби-
тражный суд в некоторой степени 
зависит от него, от МОК. А CAS 
должен быть наивысшим, абсо-
лютно независимым органом. До 
последнего времени так, собст-
венно, и было.

Пока в эти дни МОК, недоволь-
ный самостоятельностью CAS и 
вынесенным им оправдательным 
«приговором» в отношении 28 
российских олимпийцев, устами 
президента Баха не заявил: неко-
торые аспекты деятельности CAS 
должны быть пересмотренными. 
Решение КАС по россиянам пол-
ностью не принято. 13 спортсме-
нам и двум тренерам все равно не 
послано приглашение для уча-
стия в Играх-2018.

Причина недовольства реше-
нием CAS выглядит весьма сом-
нительно: у суда, возможно, нет 
всех доказательств вины спор-
тсменов. И президента МОК со-
вершенно не волнует, что этих до-
казательств нет абсолютно ни у 
кого, как нет, добавлю от себя, и 
вины оправданных спортсменов.

Некоторые наивные оптими-
сты полагают, будто на сессии 
МОК, проходящей 5 и 6 февраля в 
Пхенчхане, борцы за истинную 
справедливость могут оспорить 
решение Баха. Ожидания, поверь-
те, напрасные. Никто и ничего не 
скажет. Не поднимет голос в нашу 
защиту. Проще говоря, не бросит 
вызов беззаконию.

У всех членов МОК в памяти 
трагический случай с их колле-
гой, ныне бывшим, экс-президен-

том Европейских олимпийских 
комитетов ирландцем Патриком 
Хики. Он единственный из всех, 
кто попытался перед Играми в 
Бразилии хоть как-то защитить 
спортсменов России, которых до 
последних дней мурыжили и не 
допускали к летней Олимпиа-
де-2016. И что? Прямо в Рио Хики 
был арестован и посажен в мест-
ную тюрягу. Предлог выбран 
крайне неудачный. Далеко не мо-
лодой, ему 71 год, исключительно 
порядочный и далеко не бедный 
ирландец подозревался... в спеку-

ляции билетами на Игры. Эти по-
дозрения в мошенничестве, ко-
нечно, никак не были доказаны. 
Однако здорово захворавший, по-
пробуй не захворай в бразиль-
ской жаре на нарах, Хики провел в 
камере несколько долгих месяцев 
и вернулся домой только после 
внесения крупного залога. Я знаю 
ирландца и его молодую супругу. 
Одно предположение о вымыш-
ленных спекуляциях седовласого 
джентльмена вызывает усмешку: 
чушь полная, ерунда. Но, увы, ни-
чего смешного не произошло. 

Хики больше не член МОК и не 
президент ЕОК, здоровье подо-
рвано. Подозрение не снято. Из-
винений не получено.

Конечно, не все члены МОК со-
гласны с позицией руководства 
по отношению к спортсменам 
России. Думаю, таких, имеющих 
собственное мнение, процентов 
30, может, и 40.

Тут не надо истерик. Хватит по-
каяний. Ожидания не сбылись, и 
забудем. Все, что остается, это бо-
роться. Причем не только за пер-
вые места и медали. Не будем ру-

гать наших, если они не доберутся 
до пьедестала. Ждем достойных 
выступлений, спокойного поведе-
ния. И ни в коем случае не подда-
ваться на всяческие трюки, кото-
рые в советские времена называ-
лись провокациями. А уже в поне-
дельник такие случались. Чуть не 
половине нашей женской хоккей-
ной сборной, только-только прие-
хавшей на Игры, не довелось как 
следует потренироваться со всей 
командой. Какая тренировка. Ран-
ним утром офицеры ВАДА увели 
хоккеисток сдавать пробы на до-
пинг. И что делать? Нервничать? 
Ни в коем случае! Не опускать рук 
и клюшек, не посыпать голову пе-
плом от олимпийского огня. Бо-
роться, верить в свою страну и в 
себя. Это единственное, что помо-
жет. И что остается.

Благодарим 
за поддержку

Среди западных спортсменов 
и функционеров нашлись и та-
кие, кто не побоялся в трудную 
минуту поддержать россиян.

Президент Международной 
федерации лыжных видов спорта 
(FIS), президент Ассоциации 
зимних олимпийских междуна-
родных спортивных федераций 
(AWOIF), член Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
Джан Франко Каспер направил 
спортивному директору МОК 
Киту Макконнеллу письмо от 
имени AWOIF, в котором требует 
от МОК объяснить причину недо-
пуска ряда российских спортсме-
нов на Олимпийские игры в 
Пхенчхане. 

Генеральный секретарь фин-
ского Центра спортивной этики 
Харри Сювалсами прямо назвал 
последние нападки МОК на рос-
сийских спортсменов «идиотски-
ми». 

Главный тренер сборной 
Латвии по скелетону Дайнис 
Дукурс нашел выход для всех 
спортивных функционеров, ко-
торые обвиняли Россию. «Ма-
кларен и Освальд должны или 
застрелиться, или повеситься. 
Они собирали на каждого спор-
тсмена по 50 страниц доказа-
тельств, а сейчас в проигрыше», 
— сказал он.

И з в е с т н ы й  с п о р т и в н ы й 
юрист Грегори Иоаннидис, зани-
мающийся делами атлетов в 
Спортивном арбитражном суде и 
ФИФА, дал разъяснения по пово-
ду решения CAS удовлетворить 
апелляции 28 российских спор-
тсменов об аннулировании их ре-
зультатов на Играх-2014 и по-
жизненном отстранении от 
Олимпиад.

«МОК просто попал в ловушку 
из-за давления общественности 
и отсутствия реальных доказа-
тельств вины спортсменов. Они 
снова выставили себя полными 
идиотами. Рыба гниет с головы. 
Решение CAS демонстрирует, на-
сколько неэффективны правила 
МОК, им же придуманные. Они 
показали некомпетентность», — 
написал Иоаннидис на своей 
странице в «Твиттере».

МОК вновь показал всему миру, 
что не способен действовать в рам-
ках демократических процедур.

Акцент
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ДЕМОГРАФИЯ
РОССТАТ подвел итоги 2017 года. Прошу извинить, что 
будет много цифр — без них писать о статистике не умею.

Итак, первое и самое главное — человеческое измере-
ние прошедшего года. На 1 января 2018 года в России 
постоянно проживает 146 877 088 чел.

Если вообразить Чудо — «Величайший Геополитиче-
ский Триумф», воссоздание СССР, то его общее населе-
ние сегодня составило бы (здесь и ниже для удобства 
цифры округлены) 295,1 млн чел. Соответственно жите-
ли РФ (включая Крым) — чуть-чуть меньше половины на-
селения, живущего на территории бывшего СССР. Что 
касается «государствообразующей нации», т.е. русских, 
то их в РФ около 113 млн (примерно 77% населения), а на 
всей территории СНГ и Балтии — около 125 млн (чуть 
больше 42% жителей постсоветского пространства). 

Так было не всегда. В 1970-м в РСФСР жило около 54% 
населения СССР, а русские — более 53% во всем Союзе. 
По переписи 1989-го, РСФСР — 51,5% граждан СССР, рус-
ские — чуть больше 50% населения СССР (в РСФСР — 
81,6%).

Возможно, рос-
сийский/русский 
ствол не выдержал 
тяжести быстро рас-
тущих ветвей окра-
ин?

В любом случае 
просто по цифрам 
невозможно спорить 
с известными слова-
ми Солженицына: 
«Нет у нас (русских) 
сил на Империю». 

Больше того. «Геополитическая катастрофа» принесла 
освобождение (в кавычках и без них) не только «союз-
ным республикам», но прежде всего — России. Ведь в том 
государстве, которое могло бы быть сегодня на террито-
рии бывшего СССР, русские (да и вообще жители России) 
оказались бы в меньшинстве, в том числе в Парламенте. 
Соответственно Россия вынуждена была бы быть спон-
сором других республик — иного, «русофильского» бюд-
жета «окраинный парламент» бы не принял. Да и в ар-
мии большинство было бы не из России — и, наверное, не 
только среди солдат… Рано или поздно та же ситуация 
сложилась бы и в спецслужбах. В общем Империя бес-
сильна против демографии. Другое дело, что НЕИЗБЕЖ-
НЫЙ развал мог происходить по-разному — и мы вытяну-
ли совсем не самый плохой вариант.

Вернемся в Россию.
За последний год население, постоянно живущее в 

РФ, увеличилось на 72 716 чел. При этом в 2017-м сме-
нился демографический тренд.

Как известно, начиная с 1992 г. шла естественная 
убыль населения России (которая покрывалась за счет 
миграции). Максимума отрицательный прирост достиг в 
2000 г. — 958 тыс. человек. Потом убыль неуклонно со-
кращалась, а с 2012-го пошел слабый, но прирост. В 
2012—2015 годах он вырос с 4200 до 32 000 человек. В 
2016-м прирост резко снизился — до 5 400 человек, а в 
2017-м опять пошла естественная убыль населения — 
сразу более 134 000 человек, которую по-прежнему по-
крывает миграция. 

Убыль очень неравномерна — в 26 регионах (Москва, 
СПБ, Тюмень, национальные республики и т.д.) был есте-
ственный прирост, например, на Сев. Кавказе — почти 72 
000 чел. Общий прирост по этим регионам — больше 140 
000 чел.! Но это просто значит, что в остальных 59 регио-
нах естественная убыль почти 275 000 чел. (больше все-
го, 13 400 чел., в Нижегородской обл. ). Причина — в зна-
чительном снижении рождаемости, в 2017-м она в целом 
по России упала на 203 000 человек, почти на 11% по 
сравнению с 2016-м, причем падение есть во всех регио-
нах, а рекорд у Кировской области, где рождаемость в 
2017-м составила 84,9% по сравнению с 2016 г.

Можно спорить о причинах.
На поверхности — экономические объяснения. Из-

вестно, что с 2014 г. снижается уровень жизни — может, в 
2017-м количество перешло в качество, произошел неиз-
бежный провал. Но в этом ли ВСЕ дело? 

Ведь снижение уровня потребления идет довольно 
плавно. Ряд демографических характеристик улучшил-
ся: смертность по сравнению с 2016-м уменьшилась на 
63 000 чел., уровень смертности в 2017-м — 12,4/1000 
чел. Последний раз такой низкий уровень был в 1992 г. 

Самая остросоциальная демографическая характери-
стика общества — смертность от внешних причин. Она 
снижается год от года. Максимум был в 1995 г. — 348 000 
погибших. В 2016-м — 153 000, в 2017-м — 139 000. Еще 
круче упала кривая убийств — с 33 000 в 2001 г. до 8 800 в 
2017 г., почти в три 
раза! Причем сниже-
ние идет каждый год. 
Да, это еще очень да-
леко от евростандар-
та (в Англии, Фран-
ции, Германии в по-
следние годы в сред-
нем по 600—650 
убийств в год, мож-
но сказать, что о ка-
ждом случае снима-
ют в среднем по од-
ному криминальному фильму…), но динамика вполне 
определенная. У нас почему-то «сознаваться» в этом не 
принято, но мы живем во все более спокойном, тихом, 
все менее агрессивном социуме. Причем это касается и 
молодежи тоже. Конечно, ТВ-картинка другая — от беско-
нечных «пиф-паф сериалов» до уныло беснующихся ток-
шоу, но вне Высокого Искусства Истерики обыденная 
жизнь идет в противоположную сторону…

Так с чем связан резкий спад рождаемости? Сейчас в 
детородный период вступают относительно малочислен-
ные поколения 1990-х — вот такое демографическое эхо? 
Правда, этому как будто противоречит тот факт, что в 
2017-м число браков по сравнению с 2016-м выросло по-
чти на 64 000! А рождаемость падает. Значит не спешат 
рожать, и дело все-таки в падении доходов, неуверенно-
сти в завтра? 

Так или иначе демографы в прогнозе до 2036 г. обеща-
ют дальнейшую естественную убыль, на которую до-
вольно слабо могут повлиять любые правительственные 
меры (пособия на детей и т.д.). Убыль будет НАРАСТАТЬ, 
максимума достигнет в 2028 г. (прогнозная убыль — 417 
000 чел.), а в 2035-м убыль ожидают в 259 000 чел. Одна-
ко благодаря миграции общее население России в 2036-
м, по их прогнозам, составит около 146 млн чел. — почти 
как сегодня. Другое дело, что национальный состав изме-
нится, вероятно, доля русских на несколько процентов 
уменьшится, но нет оснований ожидать ее меньше 70%.

Мы живем во все 
более спокойном, 
тихом, все менее 
агрессивном 
социуме

Демографы в про-
гнозе до 2036 года 
обещают дальней-
шую естественную 
убыль

Столичные суды 
стали чаще 
отказывать 
следователям 
в ходатайствах 
о заключении 
под стражу

А
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Исследование У России есть возможность избежать 
дефицита электроэнергии

Солнце
на зарядке

Тарас Фомченков 

И
менно сейчас России 
нужны небольшие 
электростанции, в 
том числе солнечные 
и ветровые, а не раз-

витие крупных. Такой вывод сде-
лали эксперты в исследовании 
Энергетического центра Сколко-
во. А потребителю это даст воз-
можность меньше платить за 
электричество и получить до-
ступ к электросетям даже в са-
мых удаленных и труднодоступ-
ных районах страны. 

Одна из проблем, отмеченных 
специалистами и ожидающих 
Россию в пределах ближайших 
5–15 лет, состоит в необходимо-
сти серьезных инвестиций в ре-
монт и модернизацию десятков 
тепловых электростанций (ТЭС), 
введенных 40–50 лет назад и под-
ходящих к исчерпанию своего ре-
сурса. 

«В 2025–2035 годах потребу-
ется вывести из эксплуатации, 
реконструировать или заменить 
новыми мощностями не менее 70 
гигаватт (ГВт) наиболее изно-

шенных ТЭС», — приводят цифры 
авторы работы. 

Впрочем, у России есть еще и 
переизбыток мощностей — около 
32 гигаватт в 2016 году. Однако 
даже при условии ввода новых 
АЭС, ГЭС и ВИЭ, которые обес-
печат около 14,4 гигаватта, и вво-
да в эксплуатацию новых объек-
тов через 15 лет нам все равно 
может грозить дефицит электро-
энергии. И довольно серьезный — 
в объеме от 54 до 66 гигаватт. 

Очень серьезную помощь в 
ликвидации этого дефицита мо-
жет оказать так называемая рас-

пределенная генерация, считают 
в Энергетическом центре Скол-
ково. В рамках этой стратегии 
строятся источники энергии 
компактных размеров или мо-
бильной конструкции, а также 
распределительные сети, кото-
рые производят тепловую и элек-
трическую энергию для собст-
венных нужд и направляют из-
лишки в общую сеть.

Даже если использовать этот 
потенциал лишь частично, с по-
мощью различных технологий 
распределенной энергетики воз-
можно закрыть более половины 

потребности в генерирующих 
мощностях — около 36 ГВт к 2035 
году, считают эксперты. 

При этом наибольшей пер-
спективой в России обладает рас-
пределенная когенерация, когда 
одновременно вырабатывается и 
электрическая, и тепловая энер-
гия — по самым скромным оцен-
кам, ее потенциал составляет 
около 17 ГВт.

Наибольший потенциал сни-
жения цены энергии в использо-
вании небольших электростан-
ций имеют те потребители, кото-
рые постоянно покупают и те-
пловую, и электрическую энер-
гию. И располагают доступом к 
дешевому топливу, например, к 
газу, считает старший аналитик 
Энергетического центра бизнес-
школы Сколково Юрий Мельни-
ков. «В регионах Крайнего Севе-
ра, Дальнего Востока даже сол-
нечные или ветровые электро-
станции нередко оказываются 
дешевле подключения к единой 
энергосистеме», — уверен он.

Акцент

 Малые электростанции
к 2035 году смогут закрыть 
более 50 процентов 
дефицита мощностей 
в энергетике России

ПРОЕКТ Депутаты снова
предлагают отбирать
автомобили у пьяных 

Оставят 
без колес

Владимир Баршев

ОЧЕРЕДНОЙ скандальный законопроект, который дол-
жен победить пьянство за рулем, внесен в Госдуму. Депу-
таты вновь предлагают конфисковывать автомобили у 
тех, кто второй раз попался в нетрезвом виде за рулем.

На сей раз авторами документа выступили депутаты 
Законодательного собрания Архангельской области. 
Они предлагают дополнить часть первую статьи 104.1 
Уголовного кодекса новым пунктом, предусматриваю-
щим конфискацию «автомобиля или другого транспор-
тного средства, принадлежащего на праве собственно-
сти осужденному за совершение с применением данного 
транспортного средства преступления, предусмотрен-
ного статьей 264.1».

Надо сказать, что депутаты уже не первый раз предла-
гают подобную меру наказания, но все эти проекты по-
лучали отрицательный отзыв правительства. 

И это неудивительно. Да, конечно, пьяный за рулем 
опасен для окружающих, и всеми способами надо выса-
дить его из машины. Но вот беда, не всегда нетрезвый во-
дитель - собственник автомобиля. Поэтому при конфи-
скации наказанным будет не тот, кто пьяным рулил, а хо-
зяин машины. Еще более сложным представляется кон-
фискация машины у юридических лиц. Как конфиско-
вать автобус  у автобусного парка за то, что за рулем ока-
зался пьяный водитель?

Кроме того, принятие такой поправки усложнит ситу-
ацию, если автомобиль окажется в общей долевой или 
общей совместной собственности. Как конфисковать 
транспортное средство, если один из собственников не 
управлял им в нетрезвом виде?  

Отрицательный отзыв уже дал на законопроект Вер-
ховный суд. Он указал, что конфискация — это дополни-
тельное наказание. А статья 264.1 УК и так содержит 
большой спектр наказаний — от штрафа до реального 
срока заключения. Она предусматривает дополнитель-
ное наказание в виде лишения права занимать опреде-
ленные должности, заниматься определенной деятель-
ностью совместно с лишением права управления на срок 
до трех лет. Чтобы же ввести такую меру, как конфиска-
ция, требуются какие-то очень веские основания. 

НОВАЦИЯ В Томске придумали способ подзарядки беспилотников
от ЛЭП

«Гнездо» для дронов
Наталья Граф,
«Российская газета», Томск

Т
омские ученые нашли спо-
соб увеличить радиус дей-
ствия и время полета бес-

пилотников. Они предлагают 
подзаряжать их при помощи уже 
имеющейся инфраструктуры — 
опор линий электропередачи. 
Разработка Томского государст-
венного университета систем 
управления и радиоэлектроники 
(ТУСУР) поможет дронам осу-
ществлять длительные автоном-

ные миссии. Сегодня они ограни-
чены небольшими по емкости ак-
кумуляторами и необходимо-
стью их подзарядки.

 Буквально на днях китайский 
мультикоптер провел в воздухе 7 
часов и 17 минут и таким образом 
установил очередной рекорд. Для 
этого на него закреплялась кани-
стра с 10,5 литра топлива. Однако 
томские изобретатели предлага-
ют другой выход из ситуации. Уче-
ные намерены размещать пло-
щадки для подзарядки квадрокоп-
теров на опорах линий электропе-

редачи, чтобы аппараты могли ав-
тономно подзаряжаться в пути. 
По словам инженеров, объем 
электроэнергии, который будет 
для этого «изыматься», будет 
крайне незначительным.

Сейчас ученые работают над 
созданием автоматизированной 
системы, которая позволит дро-
ну осуществлять корректную 
стыковку с площадкой и подзаря-
жаться. Она состоит из стацио-
нарного блока заряда, размещае-
мого на площадке и запитывае-
мого от ЛЭП, а также блока пере-

дачи на квадрокоптер — для бес-
проводной зарядки.

Создание сети площадок для 
подзарядки ускорит развитие в 
сфере использования беспилот-
ников. Опоры — станции, уста-
новленные по всей стране, — смо-
гут подзарядить батарею дрона в 
считаные минуты. Беспилотники 
можно будет использовать для 
разных задач: мониторинга сель-
хозугодий, контроля за дорога-
ми, противопожарного наблюде-
ния, картографирования и дру-
гих целей.

Солнечные батареи и ветрогенера-
торы могут стать альтернативой 
классическим электростанциям. 

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды

кандидатов на должность 
Президента Российской Федерации

и расходовании этих средств
(по состоянию на 31 января 2018 года)

В избирательный фонд Э.К. Агурбаш поступило 48 260 рублей. 
Из них израсходовано 47 170 рублей.
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 6 637 920 рублей. Из них 6,586 млн. 

рублей составили пожертвования (каждое из которых превышало 20, 0 тыс. руб.) от шести 
граждан. 

Израсходовано 6 607 100,60 рубля. В том числе произведено два платежа (3,10 млн. 
руб.) — на расходы по сбору подписей и оплату других работ/услуг.

В избирательный фонд А.А. Бакова поступило 47 200 рублей. 
Израсходовано 47 200 рублей.
В избирательный фонд Е.В. Гордон поступило 2 353 150 рублей. Из них пожертвования 

(каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. рублей) от двух граждан составили 300,0 тыс. 
рублей. 

Израсходовано 2 071 450 рублей. В том числе произведено три платежа на общую сумму 
2 030 000 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей. 

В избирательный фонд П.Н. Грудинина поступило 92 688 257,37 рубля. Из них 5,0 млн.
руб. пожертвовало юридическое лицо — СХПК «Усольский свинокомплекс», а 637 083 
рубля — это пожертвования (каждое из которых превышало 20,0 тыс. руб.) от 15 граждан. 

Израсходовано 81 350 636,37 рубля, в том числе произведено 116 платежей на общую 
сумму 77 820 821,81 рубля — на изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов, а также на оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение 
избирательной кампании.  

50,0 тыс. руб. возвращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа. 
Возврат ошибочно зачисленных средств составил 125,68 рубля. 13,9 тыс. руб. возвращено 
гражданину, не указавшему все реквизиты платежа. Возврат средств, поступивших в уста-
новленном порядке, составил 3 318 рублей. 47 112,68 рубля перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В. Жириновского поступило 305 921 824,02 рубля. Из них 
99 379 665 рублей пожертвовали семь юридических лиц — ООО «УПРАВМЕХ» (17,516 млн. 
руб.), ООО «ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн. руб.), ООО «ПромМетХолдинг» (3,765 млн.руб.) и ООО 
«ТД Мегаполис» (20 028,565 тыс. руб.), ООО «Оверсиз» (19,665 млн. руб.), ООО «Уралфи-
нансстрой» (4 605,7 тыс. руб.) и ООО «Мегаполис» (5 799,4 тыс. руб.), а 5,353 млн. рублей 
составили пожертвования, каждое из которых превышало 20,0 тыс. рублей, от 15 граждан. 

Израсходовано 141 989 516,68 рубля, в том числе произведено 79 платежей на общую 
сумму 139 716 230,07 рубля — на изготовление и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов, оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение избира-
тельной кампании.

135 960,62 рубля возвращено гражданам, не указавшим все реквизиты платежа. 1,0 
тыс. рублей возвращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа. Воз-
врат средств, поступивших в установленном порядке, составил 1,0 тыс. рублей. В доход 
бюджета перечислено 1 573,21 рубля.

В избирательный фонд М.В. Козлова поступило 50,0 тыс. рублей. Возврат кандидату 
собственных средств, поступивших в установленном порядке, составил 50,0 тыс. рублей. 

В избирательный фонд Н.С. Лисицыной поступило 123 550 рублей. 
Израсходовано 120 000 рублей. В доход бюджета перечислено 3 000 рублей.
В избирательный фонд В.В. Михайлова поступило 12 537 030 рублей. Из них 12,3 млн. 

рублей составили пожертвования юридических лиц — ООО «Предприятие «Аист» (5,3 млн. 
руб.), ООО «Магнат» (3,0 млн. руб.) и ООО ФИРМА АК-91 (4,0 млн. руб.). Пожертвования 
(каждое из которых превышало 20,0 тыс.руб.) от двух граждан составили 237 000 рублей.   

Израсходовано 2 636 337,65 рубля, в том числе произведено пять платежей (в сумме 
2 023 446 рублей) — на финансовое обеспечение сбора подписей, на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов, на проведение публичных пред-
выборных мероприятий, а также на оплату других работ/услуг.

В избирательный фонд С.П. Полищука поступило 11 413 450 рублей. Из них 11 303 450 
рублей пожертвовали три юридических лица. Это ООО «Гиацинт» (5 443 450 руб.), ООО 
«АвтоЗап24» (1 950 000 руб.) и ООО «УНИТОРГ» (3 910 000 руб.).

 Израсходовано шестью платежами 11 413 440 рублей — на финансовое обеспечение 
сбора подписей и оплату услуг информационного и консультационного характера. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 407 512 109,99 рубля. Из них 400 000 000 
рублей составили пожертвования юридических лиц. Это политическая партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» (28,0 млн. руб.), Краснодарский фонд регионального сотрудничества (28,0 млн. 
руб.), МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития (28,0 млн. руб.), Свер-
дловский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (28,0 млн. руб.), 
Татарстанский ФПРСР (28,0 млн. руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн. руб.), МОФ регио-
нального развития (25,0 млн. руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 млн. руб.), КФПР сотрудни-
чества и развития (24,0 млн. руб.), Санкт-Петербургский фонд развития (21,0 млн. руб.), 
Тюменский ФПРСР (21,0 млн. руб.), Калужский ФПРСР (15,0 млн. руб.), Камчатский фонд 
развития (15,0 млн. руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн. руб.), Тульский фонд поддержки 
регионального сотрудничества и развития (15,0 млн. руб.), Башкортостанский фонд под-
держки и регионального сотрудничества и развития (12,0 млн. руб.), Ханты-Мансийский 
ФПРСР (12,0 млн. руб.), ВФ регионального развития (10,0 млн. руб.), ВФП регионального 
развития (10,0 млн. руб.), Курский фонд поддержки регионального сотрудничества и разви-
тия (9,0 млн. руб.), ПФПР сотрудничества и развития (3,0 млн. руб.), Фонд народных проек-
тов (2,0 млн. руб.), Фонд поддержки будущих поколений (2,0 млн. руб.). Пожертвования от 
семи граждан (каждое на сумму, превышающую 20 тыс. руб.) составили 6 686 000 рублей. 

Израсходовано 71 295 378,78 рубля, в том числе произведено 52 платежа на общую 
сумму 49 537 902,85 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, изготовление и 
распространение печатных и иных агитационных материалов, на оплату других работ/услуг 
и иных расходов на проведение избирательной кампании. 

Возврат гражданам средств, поступивших в установленном порядке, составил 
7 409 286,78 рубля. Гражданину, указавшему недостоверные сведения, возвращено 5 450 
рублей. Возврат средств гражданам, не указавшим все реквизиты платежа, составил 30 601 
рубль. В доход бюджета перечислено 5 334,04 рубля. 

В избирательный фонд К.А. Собчак поступило 97 803 472,02 рубля, в том числе три 
пожертвования от граждан на сумму, превышающую 20,0 тыс. рублей, составили 310 000 
рублей. 

Израсходовано 25 803 003,01 рубля, в том числе произведено 58 платежей в сумме 
17 982 926,91 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов, на оплату услуг информацион-
ного и консультационного характера, а также на оплату других работ/услуг. 

295,99 рубля возвращены гражданину, указавшему недостоверные сведения. 355,02 
рубля возвращены гражданину, не указавшему все реквизиты платежа. 2 410 рублей, посту-
пивших в установленном порядке, возвращены гражданам. 6 111,01 рубля перечислено в 
доход бюджета.

В избирательный фонд М.А. Сурайкина поступило 854 210 рублей. 
Израсходовано 708 145,23 рубля, в том числе произведено два платежа в сумме 485 500 

рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей и оплату других работ/услуг. 
В избирательный фонд Б.Ю.Титова поступило 74 854 191 рубль. Из них 37,0 млн. рублей 

пожертвовали юридические лица — Акционерное общество «Тинькофф Банк» (10,0 млн. 
руб.), ООО «Алко Трест» (20,0 млн. руб.), ООО «Бизнес-Актив» (5,0 млн. руб.) и ООО «Абин-
ский ЭлектроМеталлургический завод» (2,0 млн. руб.). 13 пожертвований от граждан, 
каждое из которых превышало 20, тыс. руб., составили 17,0 млн. рублей. 

Израсходовано 25 340 569,24 рубля, в том числе произведено 26 платежей на общую 
сумму 24 197 487,12 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, изготовление и 
распространение печатных и иных агитационных материалов, на оплату других работ/услуг, 
а также иных расходов на проведение избирательной кампании. 

10,0 млн. рублей возвращено юридическому лицу с иностранным участием более 30%. 
10,0 млн. рублей возвращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа. 
40 рублей перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд Р.И. Худякова поступило 100 000 рублей. 
Израсходовано 84 540 рублей.
В избирательный фонд Г.А. Явлинского поступило 25 002 690 рублей. 
Израсходовано 21 724 514,88 рубля, в том числе произведено 20 платежей на общую 

сумму 2 958 030 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей. 
Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации,  
филиалами ПАО Сбербанк и другими кредитными организациями.
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Информационное сообщение
Об исключении МАКБ «ПРЕМЬЕР» ЗАО  

из реестра банков — участников системы  
обязательного страхования вкладов  

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Московского Акционерного Коммер-
ческого Банка «ПРЕМЬЕР» Закрытое Акционерное Обще-
ство (регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 497)  и завершением Агентством процедуры выпла-
ты возмещения по вкладам Правлением Агентства 2 февра-
ля 2018 г. (протокол № 10) принято решение  об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников сис-
темы обязательного страхования вкладов с 15 января 
2018 г. на основании информации Банка России от 30 янва-
ря 2018 г. № 14-5-30/746 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином государ-
ственном реестре юридических лиц от 15 января 
2018 г. № 2187700043309).

Администрация Новокузнецкого муниципального района и ООО 
«НОВОМАКТ» на основании Постановления № 13 от 26 января 
2018 года уведомляют о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
согласно проектной документации «Внешнее электроснабжение ООО 
«НОВОМАКТ». Строительство двух одноцепных ВЛ 110 кВ и ПС 35 кВ. 
I этап» 6 марта 2018 года в 13.00 в здании муниципального бюджетного 
образовательного учреждения «Осиноплесская средняя общеобразова-
тельная школа», расположенном по адресу: Кемеровская область, Но-
вокузнецкий район, п. Осиновое Плесо, ул. Суворова, д. 14.

Материалы проектной документации для ознакомления граждан 
и общественных организаций будут размещены в здании администра-
ции Терсинского сельского поселения, расположенном по адресу: Кеме-
ровская область, Новокузнецкий район, п. Чистогорский, 21а.

В срок до 5 марта 2018 года администрация Терсинского сельского 
поселения будет вести прием письменных замечаний и предложений 
от граждан и общественных организаций по адресу: Кемеровская об-
ласть, Новокузнецкий район, п. Чистогорский, 21а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

От «Памяти народа»  – к учебнику военной истории
6 февраля в 14.00 Министерство обороны РФ расскажет о пла-
нах создания интерактивного учебника военной истории, пост-
роенного исключительно на документах времен Великой Оте-
чественной войны. Будут представлены итоги двенадцатилет-
ней  работы по оцифровке и размещению на интернет-портале 
«Память народа» архивных документов для поиска и установле-
ния судеб участников войны, а также рассказано об уникальном  
интернет-проекте для самостоятельного изучения гражданами 
военных событий по подлинным документам.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ПАРТИИ «Единая Россия» 
дала старт внутренней 
реформе 

Фабрика 
смыслов

Татьяна Замахина

ПАРТИЯ «Единая Россия» выводит политическое плани-
рование на новый уровень. В структуре партии создана 
своего рода «фабрика смыслов» — политическое управ-
ление, которое станет новым подразделением централь-
ного исполкома. Этот шаг — один из этапов подготовки 
большой партийной реформы, которая предстоит «еди-
нороссам» после президентских выборов.

Согласно решению президиума генсовета партии но-
вую структуру возглавил Роман Романов (ранее — глава 
секретариата генсовета). «Партия не может жить без 
единой идеологической стратегии», — уверен секретарь 
генсовета «Единой России» Андрей Турчак. Он пояснил, 
что подобное управление в партии раньше было (до 2013 
года. — «РГ»). Одним из сигналов о том, что пора его воз-
родить, стал «дефицит содержательной части» съезда 
партии, рассказал Турчак.

Как добавила ви-
це-спикер Госдумы 
от ЕР, глава Цен-
тральной контроль-
ной комиссии пар-
тии Ирина Яровая, 
встал вопрос об эф-
фективности рабо-
ты. «Очень часто мы 
действуем рефлек-
торно, реагируя на 
ситуацию. Люди не 
продуцируют идеи, 
— пояснила она. — А задача такой серьезной партии — са-
мой формировать политическую повестку». Яровая уве-
рена, что «невозможно формировать политическое поле 
без заранее поставленных задач».

Всеми этими вопросами и будет заниматься возро-
жденное управление. По словам Турчака, оно будет «ма-
гистральной структурой», которая систематизирует ра-
боту всех партийных институтов, а также скоординиру-
ет взаимодействие со сторонниками и регионами. Таким 
образом, в партии появится «фабрика смыслов», чтобы 
«не бить по хвостам и не плыть по течению», а обнов-
ляться, резюмировал секретарь генсовета. Как отметил 
замсекретаря генсовета по вопросам идеологии и инфор-
мполитике, депутат Госдумы Евгений Ревенко, перед 
партией стоит задача «удержания лидерства», ведь «про-
буксовка губительна».  В новой структуре будут три де-
партамента. Первый — программно-идеологический. Как 
пояснил Роман Романов, он будет анализировать поли-
тический контент, медиа, данные соцопросов. И главное 
— займется подготовкой смысловых блоков и выработ-
кой новых идей. Второй — агитационно-пропагандист-
ский — «своего рода фабрика политического дизайна, ко-
торая займется упаковкой содержания в агитационно-
пропагандистские формы». А в третий — департамент по-
литического сопровождения — наберут политологов, ко-
торые отследят, как работа отдельных структур партии 
синхронизируется с общими установками.  

Задача такой 
серьезной партии — 
самой формировать 
политическую 
повестку
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ПРОДУКТЫ

Потребление
сладкого
в России
растет
рекордными
темпами

ВСЕ 
В ШОКОЛАДЕ

Сергей Куликов

РОССИЙСКИЕ кондитеры 
вышли из кризиса благодаря ре-
кордному росту экспортных по-
ставок и росту внутреннего по-
требления. Однако достигнутые 
результаты еще предстоит отсто-
ять, тем более что существует 
ряд рисков, предупреждают эк-
сперты.

Производство всех видов кон-
дитерских изделий в России в 
2017 году выросло до 3,63 мил-
лиона тонн, что на 2,5 процента 
выше показателей 2016 года, со-
общил Центр исследований кон-
дитерского рынка, ссылаясь на 
данные Росстата. 

Для сравнения, в 1990 году, 
когда был достигнут пик произ-
водства сахаристых кондитер-
ских изделий в советское вре-
мя, его объем составлял свыше 
1,4 миллиона тонн, при этом 
тогда практически отсутство-
вал импорт. 

Как отмечают отраслевые эк-
сперты, столь высокие показате-
ли 2017 года были связаны как с 
восстановлением потребления 
сладкого на внутреннем рынке, 
так и с ростом экспорта. Потре-
бление кондитерских изделий в 
целом выросло до рекордных 
24,5 килограмма в год на средне-
российскую душу, а шоколадных 
конфет — почти до пяти килог-
раммов (на полкило больше, чем 
в 2016 году), что оказалось даже 
выше прогноза. 

Неудивительно, что наилуч-
шая динамика отмечается имен-
но в сегменте шоколадных кон-
дитерских изделий, объемы вы-
пуска которых увеличились по 
сравнению с 2016 годом на 8 
процентов — до 710 тысяч тонн. 
Выпуск всех видов мучных кон-
дитерских изделий как длитель-
ных сроков хранения (печенье, 
вафли, кексы, пряники, рулеты и 
так далее), так и тортов и пирож-
ных вырос почти на 6 процентов 
— до 1,85 миллиона тонн. 

«Уверенно можно говорить о 
том, что потребление кондитер-
ских изделий значительно выро-
сло по сравнению и с 1990-ми го-
дами, и с временами Советского 
Союза», — отметила исполни-
тельный директор Центра иссле-
дований кондитерского рынка 
Елизавета Никитина. Сладостей 
Россия производит уже с избыт-
ком, о чем говорят и показатели 
по поставкам за рубеж. Сейчас 
уже мало кто сомневается, что 
по итогам 2017 года наши произ-
водители установят новый ре-
корд по экспорту в объеме свы-
ше 410 тысяч тонн.

«Положительная динамика 
на кондитерском рынке вызвана 
коррекцией курса рубля, сниже-
нием цен на сырье, сокращением 
темпов роста цен на готовую 
продукцию, восстановлением 
потребительского спроса», — по-
яснил в беседе с «Российской га-
зетой» глава Ассоциации произ-
водителей и поставщиков продо-
вольственных товаров «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Востриков. Не-
маловажную роль играет расши-
рение рынков сбыта за счет 
стран Ближнего Востока и Ла-
тинской Америки.

Пока для кондитерского рын-
ка ситуация складывается бла-
гоприятная: российская эконо-
мика в целом восстанавливает-
ся, а рекордные урожаи сахара в 
России и какао-бобов в Африке 
дают повод для оптимизма. «Но 
в среднесрочной перспективе 
значительное перепроизводст-
во сырья может привести к ухо-
ду с рынка части поставщиков и 
сокращению предложения, — 
предупреждает эксперт. — Кро-
ме того, на ситуацию может по-
влиять резкое ослабление курса 
рубля». Впрочем, аналитики 
агентства BusinesStat ожидают, 
что в ближайшие пять лет про-
изводство мучной «кондитер-
ки» продолжит расти на 1,7-4 
процента в год.

В 2017 году средний 
россиянин съел 
почти 5 кг шоколад-
ных конфет,
на полкило больше, 
чем годом ранее

Россия увеличит выпуск 
органических продуктов — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1499435

ПРОЕКТ Закон пропишет
правила службы
в тюремной системе

Что заслужит 
конвой

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России внесло в Госдуму законопро-
ект, детально прописывающий порядок прохождения 
службы в тюремном ведомстве.

С сотрудниками ведомства будут заключаться контрак-
ты. Для новичков вводятся испытательные сроки от двух до 
шести месяцев. На некоторые должности в тюремном ве-
домстве назначать будут по конкурсу. Причем в состав кон-
курсных комиссий смогут войти члены общественных со-
ветов при ФСИН и региональных управлениях службы.

Также проект закона предусматривает ротацию для 
начальников региональных управлений Федеральной 
службы исполнения наказаний. Через шесть лет гражда-

нин начальник дол-
жен быть переведен 
в другой регион. Кто 
откажется, даст по-
вод для увольнения.

«Проект четко 
регламентирует во-
просы прохождения 
службы сотрудника-
ми уголовно-испол-
нительной системы, 
— сказал «РГ» член 
правительственной 
комиссии, председа-
тель правления Ас-

социации юристов России Владимир Груздев. — Предла-
гаемое количество запретов превышает количество ог-
раничений и запретов, установленных не только для го-
сударственной гражданской службы, но и для военной 
службы. Это объясняется спецификой службы: сотруд-
ники ведомства выполняют задачи, связанные с непо-
средственным противодействием криминалу».

Отдельная глава проекта посвящена служебной дис-
циплине в ведомстве. Например, тюремный персонал, 
как следует из проекта, будут систематически проверять 
на алкоголь и наркотики. Если сотрудник появился на 
работе в пьяном виде, за это грубое нарушение могут 
уволить. Расширяются также требования по соблюде-
нию антикоррупционных ограничений. Сотрудники 
должны будут сообщать о попытках подкупа. За умалчи-
вание им грозит увольнение. 

«Уведомлять о каждом случае обращения к нему лиц в 
целях склонения к совершению коррупционного право-
нарушения, — говорится в проекте. — А также доклады-
вать руководству о возникновении личной заинтересо-
ванности и принимать меры по урегулированию кон-
фликта интересов». 

Но и про социальную защиту людей в погонах не за-
бывается. Согласно проекту, чем выше у сотрудника вы-
слуга лет, тем больше отпускных дней ему положено. 
Если же гражданину начальнику будет угрожать опа-
сность от криминальных элементов, он сможет рассчи-
тывать на государственную защиту. 

Мягкие знаки

В январе 2018 года снижение инфляции про-
должилось. По данным Росстата, к 29 января 
цены с начала месяца выросли на 0,3 процента 

против 0,6 процента в январе 2017 года. Годовая инфля-
ция, таким образом, составила 2,2—2,3 процента. Также 
ЦБ сообщал, что инфляционные ожидания населения в 
январе оставались вблизи исторических минимумов — 
8,9 процента. Одновременно, по предварительным дан-
ным Росстата, российская экономика в 2017 году выро-
сла только на 1,5 процента против ожидаемых ранее ЦБ 
1,7—2,2 процента.

Такая статистика как будто бы подталкивает ЦБ к 
относительно большому снижению ставки 9 февраля 
(то есть 0,5 процентного пункта), говорит эксперт 
группы исследова-
ний и прогнозиро-
вания АКРА Дмит-
рий Куликов. Одна-
ко сильно ставку 
снижать сейчас не 
нужно, так как про-
инфляционные ри-
ски с середины года 
выглядят серьезнее 
дезинфляционных, 
полагает он. Поэто-
му снижение ставки 
на 0,25 процентного 
пункта в пятницу 
будет компромиссным между текущими тенденциями 
и долгосрочными целями, считает Куликов. Снижения 
ставки до 7,5 процента также ожидают аналитики 
Sberbank CIB и Нордеа Банка.

Управляющий по исследованиям и аналитике 
Промсвязьбанка Александр Полютов считает наиболее ве-
роятным исходом пятницы снижение ключевой ставки на 
0,5 процентного пункта. Помимо инфляции и состояния 
экономики одной из возможных причин такого решения 
он называет ослабление санкционных рисков. Прогноз по 
широкому шагу снижения ставки разделяет директор де-
партамента операций на финансовых рынках банка «Рус-
ский стандарт» Максим Тимошенко. Он называет текущую 
реальную ставку избыточной для российской экономики. 
По мнению Тимошенко, в релизе по итогам решения по 
ставке ЦБ помимо прочего констатирует ослабление де-
вальвационных рисков из-за внешних факторов. 

Последний тезис на прошлой неделе озвучивала глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина. В связи с ослаблением деваль-
вационных рисков она не исключила ускорения перехо-
да от умеренно жесткой к нейтральной денежно-кредит-
ной политике (то есть снижению ключевой ставки до ра-
нее обозначенных 6—7 процентов). По мнению Полюто-
ва, в 2018 году ключевая ставка упадет до 6,75 процента, 
причем основная фаза ее снижения придется на первую 
половину года — с инфляцией ниже трех процентов и до-
рогой нефтью. По оценке Куликова, пространство для 
снижения ключевой ставки в 2018 году будет все же 
ниже, чем в 2017-м. Она может упасть до семи процен-
тов, прогнозирует аналитик. По мнению Тимошенко, ЦБ 
в этом году может взять и неопределенную паузу в сни-
жении ставки, если реализуется сценарий с глобальной 
распродажей рисковых активов при росте доходности на 
рынке США.

Читайте также: ФСИН поможет обеспечить
бывших заключенных работой и жильем 
rg.ru/art/1504713

Узнайте на сайте: Можно ли с выгодой 
рефинансировать банковские кредиты 
rg.ru/art/1500495

Основная фаза 
снижения
ключевой ставки 
может прийтись
на первую
половину года

Сотрудников СИЗО 
и колоний будут 
регулярно проверять 
на алкоголь. За появ-
ление на службе 
нетрезвым уволят 
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Финансы Минфин считает возможным отмену налога
на движимое имущество

Станки ждет амнистия

Евгений Гайва

Н
екоторые налоги, на-
пример, на движи-
мое имущество ком-
паний и организа-
ций, можно отме-

нить, считают в минфине.
«С 2012 года пытаемся это 

сделать. Не получается, — заявил 
замминистра финансов Илья 
Трунин на Налоговом форуме в 
рамках Недели российского биз-
неса. И подтвердил: минфин не 
отказывается от идеи отменить 
или минимизировать налог. 

Рост конкурентоспособности, 
а за ним и экономики, возможен 
только за счет создания новых 
современных производств, отме-
чали представители бизнеса. На-
лог на движимое имущество они 
называли налогом на модерниза-
цию. Под него подпадают тран-
спортные средства, станки, обо-
рудование и прочее.  Льгота по 

налогу была введена в конце 
2012 года и касалась имущества, 
поставленного на баланс после 
2013 года.  Это региональный на-
лог. И с этого года регионы сами 
решают, предоставлять льготу 
или нет. Но никто ее не сохранил. 
Если отменять налог совсем, 
надо продумать, чем компенси-
ровать регионам выпадающие 
доходы. В этом и вся проблема. 

В кулуарах форума Трунин 
пояснил «РГ», что оптимизиро-

вать налоговую систему можно 
как с точки зрения изменения 
конфигурации налогов, так и в 
части администрирования пла-
тежей. Именно в повышении со-
бираемости налогов скрыты ре-
сурсы для повышения эффектив-
ности налоговой системы. 

Собираемость налогов за по-
следний год существенно выро-
сла. Основные «выстрелы», с точ-
ки зрения администрирования, 
произошли за счет использова-

ния цифровых технологий, поя-
снил «РГ» замглавы Федеральной 
налоговой службы Даниил Его-
ров. «Личный кабинет», контр-
ольно-кассовая техника — это все 
цифровизация бизнес-процессов 
в налоговой сфере, отметил он. 
Дальнейшие изменения, по его 
мнению, должны происходить 
именно в этом направлении. 
«Нам нужно приспособить нор-
мы к цифровизации. Это касает-
ся как бизнес-процессов, так и 
процессов нормотворчества. 
Если бы мы это сделали, мы бы 
получили куда больший КПД от 
тех возможностей, которые дает 
«цифра», — отметил Егоров.

Несколько лет назад специ-
ально для поиска компаний, не-
законно использующих налого-
вые вычеты, была разработана 
программа АСК НДС. В результа-
те система не только способство-
вала повышению собираемости 
платежей, но и привела к сниже-

нию административной нагруз-
ки на бизнес. За пять лет в три 
раза снизилось количество про-
верок, привел пример Егоров. 

Но пока не озвучены ключе-
вые моменты налоговой полити-
ки, отметил президент Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей Александр 
Шохин. Это не только снижение 
нагрузки, но и сокращение от-
четности, мер воздействия в виде 
блокировки счетов. Обсуждается 
законодательное оформление не-
налоговых платежей, указал гла-
ва РСПП. Намеченные вопросы 
могут быть решены в течение 
этого года.

Александр Шохин: Снижать надо 
не только саму налоговую нагруз-
ку, но и сокращать отчетность.

Акцент

 Налог на движимое имущест-
во российский бизнес назы-
вает налогом на модерниза-
цию производства

Налоги в России: законы, 
проекты и комментарии 
на сайте 
rg.ru/sujet/492
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Иван Щуров

В 
МГТУ имени Баумана 23—
26 января 2018 года про-
шли ежегодные XLII Акаде-

мические чтения по космонав-
тике, посвященные памяти ака-
демика Сергея Королева и дру-
гих выдающихся советских уче-
ных — пионеров освоения косми-
ческого пространства. В 2017 
году отечественная космонавти-
ка отметила 60-летие запуска 
первого искусственного спутни-
ка Земли. На пленарном заседа-
нии чтений обсуждали совре-
менное состояние и перспекти-
вы развития российской пило-
тируемой космонавтики. В част-
ности,  планы по освоению 
Луны. 

Российская Лунная програм-
ма состоит из трех этапов, рас-
сказал академик РАН, генераль-
ный конструктор РКК «Энер-
гия», флагманского предпри-
ятия Госкорпорации «Роскос-
мос» по пилотируемым косми-
ческим системам и комплексам 
Евгений Микрин. Первый — это 
подготовка к созданию лунного 
полигона и лунной базы. Эту от-
ветственную задачу возьмут на 
себя автоматические космичес-
кие аппараты под общим назва-
нием «Луна». Их запуски плани-
руются на 2019—2025 годы. Па-
раллельно ведутся работы над 
созданием пилотируемого 
транспортного корабля (ПТК) 
«Федерация». В 2022—2023 го-
дах будут проведены отработоч-
ные беспилотные запуски ко-
рабля, а пилотируемый полет и 
стыковка «Федерации» с МКС 
намечены на 2024 год. На около-
земную орбиту новый транспор-
тный корабль будет доставлять 
ракета-носитель среднего клас-
са «Союз-5».

Второй этап Лунной про-
граммы связан с созданием меж-
дународной окололунной стан-
ции и полетами к ней. Начать ра-
боту планируется в 2022 году, в 
проекте помимо России примут 

участие США и другие страны. 
Сейчас организуются рабочие 
группы, подписываются первые 
документы. «Для запусков на 
низкие окололунные орбиты и 
для строительства окололунной 
орбитальной станции и высадки 
на поверхность Луны будет ис-
пользована перспективная ра-
кета-носитель сверхтяжелого 
класса», — рассказал Евгений 
Микрин. 

Беспилотные и пилотируе-
мые полеты к Луне состоятся на 
третьем этапе Лунной програм-
мы. Помимо транспортного ко-
рабля «Федерация» к спутнику 
Земли будет летать мощный «тя-
желовоз» — космический ракет-
ный комплекс сверхтяжелого 
класса, способный нести полез-
ную нагрузку более 100 тонн. На 
этом же этапе предусмотрена и 
пилотируемая высадка на Луну, 
для которой будут созданы  
межорбитальные буксиры и 
лунный взлетно-посадочный ко-
рабль.

Однако не все для освоения 
Луны нужно создавать с нуля, 
ведь на пути к этому астрономи-
ческому объекту есть отправ-

ная точка. В этом году исполня-
ется 20 лет самому грандиозно-
му сооружению, созданному че-
ловеком в космосе — Междуна-
родной космической станции 
(МКС). Первый ее элемент — 
функционально-грузовой блок 
«Заря» — Россия вывела на ор-
биту 20 ноября 1998 года. А к 
следующему году должно быть 
завершено строительство рос-
сийского сегмента МКС. Присо-
единят три новых модуля — на-
учно-энергетический (НЭМ), 
многоцелевой лабораторный 
(МЛМ) и узловой (УМ). 

В 2015 году «Роскосмос» и 
NASA договорились продлить 
срок эксплуатации МКС до 
2024 года. Однако даже если че-
рез шесть лет проект не будет 
продлен, Россия не уйдет с ор-
биты, заверил Евгений Микрин. 
Исследования космического 
пространства будут продолже-
ны в формате Российской орби-
тальной станции (РОС). Со-
здать ее позволят российские 
модули, которые будут отсо-
единены от американского сег-
мента. Основную роль будет иг-
рать научно-энергетический. А 

в перспективе РОС будет состо-
ять из пяти модулей, в которые 
будет перенесено уникальное и 
дорогостоящее научное обору-
дование отечественного сег-
мента МКС. Работать на рос-
сийской станции сможет эки-
паж из трех человек. В рамках 
программы научно-приклад-
ных исследований на МКС бу-
дут отработаны различные ин-
женерно-технические решения 
для дальнейшего их использо-
вания в Лунной программе. 

Освоить спутник Земли чело-
вечество мечтает уже больше 
полувека. Результатом россий-
ской Лунной программы должно 
стать создание посещаемой 
базы, которая позволит обеспе-
чить пилотируемые экспеди-
ции, проводить научные иссле-
дования, добывать и перераба-
тывать редкие ресурсы. По сло-
вам Евгения Микрина, освоение 
Луны откроет человечеству но-
вый этап для масштабных кос-
мических проектов по углублен-
ному изучению Вселенной и 
Солнечной системы.

КОСМОС Пилотируемый полет к спутнику Земли 
намечен на 2024 год 

Путь к Луне  
проложит «Федерация» 

Лунная орбитальная станция 
(предполагаемый вид).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
Сокращать
бесплатную
медпомощь не
планируется

НЕ ЗАЛЕЧАТ

Ирина Невинная

КАРДИНАЛЬНЫХ изменений в 
системе обязательного медстра-
хования и сокращения объемов 
бесплатной медицины в настоя-
щее время не готовится. Об этом 
сообщил сегодня президент Все-
российского союза страховщи-
ков (ВСС) Игорь Юргенс.

Заявление ВСС последовало 
после появления публикаций в 
СМИ о совещании в минфине, где 
говорилось об изменениях в фи-
нансировании здравоохранения.

Юргенс отметил, что экспер-
ты обсуждают реформу системы 
ОМС на различных площадках: 
от Государственной Думы до кон-
грессов врачебных и пациент-
ских организаций. «Представи-
тели страхового сообщества при-
нимают участие в этих обсужде-
ниях. Там озвучиваются самые 
разные предложения, зачастую 
противоречащие не только друг 
другу, но и вектору развития си-
стемы, обозначенному президен-
том», — подчеркнул Юргенс.

Он отметил, что на одном из 
недавних совещаний в минфине 
«тема ОМС поднималась, но не 
была основной частью обсужде-
ния. Возможность же медицин-
ского страхования (не только 
обязательного, но и доброволь-
ного) выступить в качестве одно-
го из основных драйверов разви-
тия рынка в ближайшей перспек-
тиве затрагивалась участниками 
совещания. Именно в этом аспек-
те обсуждались концептуальные 
подходы к предлагаемым различ-
ными экспертными группами ва-
риантам повышения эффектив-
ности страховых медорганиза-
ций на фоне построения пациен-
тоориентированной модели 
здравоохранения, которую реа-
лизует минздрав».

Что касается вопросов, кото-
рые бы касались дополнительной 
финансовой нагрузки на граждан 
или сокращения объема меди-
цинской помощи в рамках ОМС, 
они не поднимались. К тому же, 
отметил Юргенс, такой подход не 
является идеологией, которой 
придерживается ВСС.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Количество 
фанатов, 
которым 
запрещено 
посещать 
футбольные 
матчи, стало 
меньше

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧАТСЯ

Михаил Фалалеев

УМЕНЬШИЛСЯ так называемый 
«черный список» болельщиков, 
которым запрещено посещать 
футбольные матчи. Стало из-
вестно, что МВД России сократи-
ло количество таких персон нон 
грата с 374 человек до 346. Вряд 
ли это связано с некоей амни-
стией из-за приближающегося 
мундиаля. Скорее всего, у быв-
ших спортивных дебоширов за-
кончился срок запрета.

 Как правило, в этих списках 
находятся люди не старше 35 
лет, в основном это граждане 
России, но есть и жители СНГ, 
их около десятка человек. 

 Запретить болельщику появ-
ляться на стадионе может суд, 
вплоть до семи лет. Но как про-
контролировать выполнение та-
кого судебного решения? Мож-
но, например, продавать билеты 
по паспорту, как на самолет или 
поезд, не исключено, что к тако-
му варианту скоро придут. Закон 
обязывает отфильтровывать та-
ких «лишенцев» с помощью спе-
циальных контролеров, которые 
могут не только проверять вход-
ные билеты, но и спросить доку-
мент, удостоверяющий личность 
болельщика. «Черный список» 
имеют спортивные клубы и ад-
министрации стадионов. «Пове-
селившийся» на матче фанат по-
мимо лишения права ходить 
на стадионы может заплатить 

штраф до 25 тысяч рублей и 
сесть на пятнадцать суток за ре-
шетку. А владельцам стадиона, 
не обеспечившим безопасность 
и порядок, могут выписать 
300 тысяч рублей штрафа и за-
претить проводить соревнова-
ния на три месяца.

Пока безопасность матчей 
обеспечивают полиция и 
Росгвардия — для этого за год вы-
деляются свыше 400 тысяч со-
трудников. С одной стороны, это 
весьма эффективная охрана, 
с другой — нередко само присут-
ствие, а то и действия полицей-
ских, скажем, при досмотре бо-
лельщиков вызывают неприятие 
и даже агрессию. 

 Выход есть — владельцы ста-
дионов, устроители матчей 
должны сами обеспечить про-
пускной режим, досмотр, поря-
док и безопасность мероприя-
тий внутри своих арен. А поли-
ция — только снаружи. Именно 
так все устроено в цивилизован-
ных странах. Да, это дорого — пе-
рестроить и оборудовать вну-
треннюю инфраструктуру, заку-
пить видеокамеры, детекторы 
и прочую аппаратуру, нанять 
профессиональную охрану. 

От владельцев стадионов ру-
ководство страны потребовало 
привести в современный вид 
спортивные арены и прилегаю-
щие территории. Требования эти 
изложены в двух правительствен-
ных постановлениях и в «спор-
тивном» законе. Еще три законо-
дательных акта — два постановле-
ния правительства о правилах 
обеспечения безопасности на 
стадионах и правилах поведения 
зрителей и Закон «О физической 
культуре и спорте в РФ» в мель-
чайших деталях разъясняют, как 
и что должно быть и что катего-
рически запрещено во время мас-
совых спортивных мероприятий. 
Немалая часть этих документов — 
свод правил поведения болель-
щиков: что категорически нельзя 
делать, говорить, кричать, какие 
предметы нельзя проносить и ис-
пользовать. 

Деловой завтрак Президентская библиотека оцифровала 
«блокадную» симфонию Шостаковича

Хранилище памяти

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
артитура знаменитой 
«Ленинградской» 
симфонии Дмитрия 
Шостаковича в бли-
жайшее время поя-

вится в общем доступе. Ее смогут 
изучать с мониторов, скачивать и 
распечатывать музыканты со 
всех уголков планеты. Оцифровку 
провела Президентская библио-
тека имени Б.Н. Ельцина. Зачем 
нужны электронные копии и что 
собой представляют современ-
ные летописи, рассказал на «Де-
ловом завтраке» в петербургской 
редакции «Российской газеты» 
генеральный директор библиоте-
ки Александр Вершинин.

Александр Павлович, начнем с 
актуальной новости последних 
дней. Неужели партитуру «Ле-
нинградской» симфонии никто 
никогда не копировал?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: Главное в сим-
фонии сама музыка, ее художест-
венное, моральное, познаватель-
ное значение. Не случайно ее на-
зывают Ленинградской, Героиче-
ской, Антифашистской. Но у сим-
фонии интереснейшая история, 
которая позволяет глубже ее по-
нять. Она складывается из сим-
фонических концертов, судеб ис-
полнителей, партитурных запи-
сей. Была, например, к счастью, 
короткая история с потерей руко-
писи. И длинная — с пересылкой 
партитуры симфонии на фото-
пленках в разные города и стра-
ны, в результате чего было обес-
печено победное шествие симфо-
нии по лучшим концертным за-
лам и крупнейшим радиостанци-
ям мира. В блокадный Ленинград 
из Куйбышева доставили самоле-
том ту самую партитуру, которая 
станет теперь широко доступной 
в электронном виде. Интересно, 
что в шкафу одного замечатель-
ного, но малоизвестного петер-
бургского школьного музея хра-
нится уже несколько десятилетий 
единственная черно-белая ре-
принтная копия партитуры.

Президентская библиотека пер-
вой в России вышла на техноло-
гии XXI века. Вы задали тренд на 
цифровизацию, на глобальный 
доступ в сеть. Удалось ли вам на-
ладить сотрудничество с обыч-
ными, районными библиотека-
ми в уголках нашей страны. Нуж-
ны ли им такие технологии?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: Безусловно. Би-
блиотеки должны, как обычно, со-
здавать свои фонды и обслуживать 
читателей, а также организовы-
вать в современных условиях 
и удобный доступ к электронному 
пространству знаний. Поэтому на 
базе не только центральных регио-
нальных библиотек во всех регио-
нах России, но и в муниципальных 
учреждениях открываются точки 
доступа к фондам Президентской 
библиотеки. В 85 субъектах Рос-
сийской Федерации работает 460 
таких электронных читальных за-
лов, а также — к слову — несколько 
десятков в 27 странах. Сейчас мы 

стремимся к созданию региональ-
ных центров, которые объединяли 
бы не только библиотечные ресур-
сы, но и архивы, музеи и СМИ (в 
том числе муниципального уров-
ня). Такие центры действуют при-
мерно в половине регионов. Кроме 
того, создаем и сеть информацион-
но-просветительских центров. 
Они сейчас открыты в Сибири и на 
Северном Кавказе.

Какова необходимость в таких 
центрах? Ведь доступ к вашим 
фондам, включая архивные ма-
териалы, можно получить с до-
машнего компьютера и даже с 
мобильного телефона?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: В центрах и 
с непосредственным участием 
коллег из регионов мы предо-
ставляем методическую помощь, 
рассказываем о нашем хранили-
ще, принципе формирования ка-
талогов, обучаем работать с на-
шими массивами данных, вместе 
совершенствуем наши информа-
ционные системы, обмениваем-
ся ресурсами, проводим мас-
штабные публичные мероприя-
тия в информационно-телеком-
муникационных сетях. Двадцать 
процентов фондов Президент-
ской библиотеки — это докумен-
ты из регионов. 

Библиотека сегодня — это не 
просто хранилище. В прошлом 
году у нас более двухсот инфор-
мационных мероприятий прош-
ло в формате видео-конференц-
связи или интернет-трансляций. 
Например, каждый месяц в пря-
мом эфире мы проводим презен-
тацию нового выпуска журнала 
«Родина», к нам присоединяются 
из разных регионов, люди обсу-
ждают сюжеты, делятся мнения-
ми, а мы сохраняем все материа-
лы в записи. Или только что, по 
инициативе Самарской и Волгог-
радской, а также с участием Ки-
ровской, Калининградской, Пен-
зенской, Алтайской и других цен-
тральных библиотек в регионах 
состоялась конференция, в ходе 
которой были широко раскрыты 
захватывающе интересные мате-
риалы о героических футбольных 
матчах, которые прошли в бло-
кадном Ленинграде, в оккупиро-
ванном Киеве, в разрушенном 
Сталинграде, в Куйбышеве и Ки-
рове. Спортивные состязания 
были зрелищными и яркими при-
мерами мужества и стойкости, 
стремления и воли к победе на-
ших людей. А конференцию по-

святили 75-летию прорыва бло-
кады Ленинграда и победе в Ста-
линградской битве.

Недавно исполнилось три года с 
пожара в Институте научной ин-
формации по общественным нау-
кам (ИНИОН) РАН. Тогда сгорело 
порядка 5 миллионов экземпля-
ров изданий. Многие из них не 
имели цифровых копий. И для 

большинства изданий, особенно 
научных, их нет и сейчас. Почему 
книги и научные журналы не со-
храняют на цифровых носителях?
А Л Е К С А Н Д Р  В Е Р Ш И Н И Н :  В ИНИОН 
часть изданий удалось восстано-
вить, что-то законсервировано. 
Вероятно, для перевода докумен-
тов и изданий в электронный 
формат не хватает возможно-
стей. Все понимают, что «цифра» 
— это новый и перспективный 
способ сохранения документов, 
а также организации к ним широ-
кого доступа. Но он требует не-
мало дополнительных средств 
и  усилий. У академических науч-
ных учреждений очень много за-
дач, реформируется большое хо-
зяйство. Оцифровка требует вы-
сокотехнологичного оборудова-
ния и его постоянной модерниза-
ции, но не ограничивается толь-
ко сканированием: документ 
нужно описать, включить в элек-
тронные каталоги, информаци-
онные системы. Мы это делаем 
вместе с библиотечными, обра-
зовательными, архивными и му-
зейными учреждениями. Разме-
щаем там сканеры и цифруем ма-
териалы. В прошлом году переме-

стили даже два сканера в библио-
теку Академии наук и начали сов-
местную работу по оцифровке 
документов в этом старейшем 
академическом хранилище.

Вы работаете не только с архи-
вными документами прошлого. 
Президентская библиотека под-
держивает фестивали докумен-
тальных фильмов, многие ленты 
вы берете к себе в коллекцию. 
Как вы определяете, что может 
стать хроникой, а что нет?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: Вообще, хро-
никой является любая запись со-
бытий во временной последова-
тельности (в том числе в форме 
кино или видеодокумента). У нас 
в стране сегодня снимается мно-
го документальных фильмов. 
Но даже самые интересные и за-
мечательно снятые часто неиз-
вестны. Даже на знаменитых ки-
ностудиях иногда не знают ре-
жиссеров, которые там снимают. 
Документальное кино рассыпа-
но по разным частным студиям, 
режиссеры стремятся получить 
заказы или гранты, снимают ис-
ходя из своих возможностей. Ин-
тересные кинодокументалисты 
работают не только в Москве и 
Санкт-Петербурге, но и на Урале 
и в Сибири, Дальнем Востоке и 
на Северном Кавказе, везде. По-
этому, с одной стороны, нам 
нужно собирать кинодокументы 
(в том числе и те, авторами кото-
рых являются любители), а с 
другой, масштабная, «монумен-
тальная» кинолетопись страны 
должна создаваться специально 
лучшими студиями и режиссе-
рами.

Что такое кинолетопись?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: После некото-
рого перерыва кинодокументали-
сты вспомнили, что в этой сфере 
действует Закон «О государствен-
ной поддержке кинематографии 
в Российской Федерации». Согла-
сно ему «кинолетопись» — это «ре-
гулярные съемки документаль-
ных сюжетов, отражающих харак-
терные (преимущественно уходя-
щие) особенности времени, места, 
обстоятельств и рассчитанных 
в перспективе на производство 
фильма». Более того, к формам го-
сударственной поддержки кине-
матографии относится полное го-

сударственное финансирование 
кинолетописи. Но в последние 
годы финансирование докумен-
тального кино сокращалось. 
В свое время в нашей стране сняли 
«Летопись полувека». В 1967 году 
ее посвятили 50-летию социали-
стической революции. Тогда 
в  51-й серии впервые были обна-
родованы многие архивные кино-
материалы. Наше время тоже ну-
ждается в таких масштабных ки-
нопроектах. 2018 год, насыщен-
ный знаковыми событиями и да-
тами, мог бы положить начало но-
вому летописанию.

Кинофестивали тоже уходят 
в Интернет. Например, в ноябре 
прошлого года свыше 250 тысяч 
человек присоединились к он-
лайн-трансляции ленты «Перед 
судом истории» на портале 
«Культура.рф», просмотр был 
организован киностудией «Лен-
фильм», Президентской библио-
текой и редакцией «Российской 
газеты». Как вы считаете, может 
ли интернет-просмотр заменить 
со временем «живые» походы на 
кинофестивали?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: Скорее — до-
полнить: более широкая аудито-
рия, более разнообразные ди-
скуссии, возможность «побы-
вать» на всех просмотрах. Но ва-
жен не только сам факт проведе-
ния трансляции. Мы снова долж-
ны говорить об умении исполь-
зовать информационные техно-
логии: специальная организа-
ция, методика, режиссура, ре-
клама и т.д.

Недавно Президентская библио-
тека начала сохранять сайты. За-
чем, если они и так сохраняются 
в поисковых системах?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: Действитель-
но, данные сохраняются в пои-
сковых системах. С их помощью 
мне самому удалось восстано-
вить материалы, которые я утра-
тил в результате закрытия сайта. 
Но никто не может сказать, 
сколько времени, в каком объеме 
и на каких условиях поисковые 
системы будут хранить наши 
данные и обеспечивать к ним до-
ступ. Президентская библиотека 
внедряет свои информационные 
технологии по сохранению ин-
тернет-ресурсов. С одной сторо-
ны, это веб-архивирование сай-
тов в целом, а с другой — поиск от-
дельных электронных докумен-
тов (текстовых, звуковых, из-
образительных).

Как вы выбираете, какие сайты 
нужно сохранить для истории?
АЛЕКСАНДР ВЕРШИНИН: С учетом пра-
вового регулирования и профи-
ля комплектования фондов Пре-
зидентской библиотеки мы со-
храняем прежде всего государст-
венные ресурсы сайтов прези-
дента и правительства Россий-
ской Федерации, некоторых ре-
гионов и общественных органи-
заций. Это своего рода тоже ле-
топись — интернет-летопись 
страны. 

Уникальные документы 
Президентской библиотеки 
доступны всему миру.

Акцент

 В блокадный Ленинград 
из Куйбышева доставили 
самолетом ту самую 
партитуру «Ленинградской» 
симфонии, которая станет 
теперь широко доступной 
в электронном виде

 Пока безопасность 
матчей обеспечива-
ют полиция и 
Росгвардия — выде-
ляются свыше 400 
тысяч сотрудников
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ИССЛЕДОВАНИЕ 
Разрыв в благосостоянии 
богатых и бедных стран 
достиг 52 раз

Капитальное 
отличие

Александра Воздвиженская

ЗА 20 ЛЕТ уровень мирового благосостояния вырос более 
чем в полтора раза, до невероятного значения 1,143 ква-
дриллиона долларов (число с 15 нулями), подсчитал Все-
мирный банк в докладе «Изменение уровня благосостоя-
ния наций — 2018». В идеальном мире каждому человеку 
на Земле могло бы принадлежать примерно 153,5 тысячи 
долларов, но это не так: благосостояние самых богатых 
стран сегодня в 52 раза больше, чем самых бедных.

Такой вывод сделал Всемирный банк, проанализировав 
объем природных ресурсов (леса и полезные ископаемые), 
человеческого капитала (доходы граждан на протяжении 
жизни), материального капитала (сооружения, инфра-
структура) и чистых иностранных активов в 141 стране за 
период с 1995 по 2014 годы. У кого перечисленного больше 
— тот богаче. Вывод неутешительный: неравенство сохра-
няется не только внутри стран, но и между самими страна-
ми. Этот тезис нельзя назвать новым: он широко обсужда-
ется экономистами, особенно в последние годы. При том 
что рост благосостояния стран мира в целом очевиден, не-
равенство по-прежнему остается чрезвычайно высоким.

Внутри развиваю-
щихся стран на фоне 
роста общественного 
благосостояния на-
блюдаются сложные 
социально-экономи-
ческие процессы: 
растет личное потре-
бление, расширяется 
доступ к обществен-
ным услугам, но сни-
жение социального 
неравенства не про-
исходит, то есть насе-
ление не проходит 
стадии роста благосостояния равномерно со страной.

В странах с низким уровнем доходов природные ресур-
сы составляют почти половину всего благосостояния, но 
наиболее значимый компонент — человеческий капитал. 
Чем более развита страна и выше уровень доходов, тем 
выше доля человеческого капитала, и наоборот. Этот пока-
затель (расчет на душу населения) за 20 лет упал в круп-
ных странах с низким уровнем доходов, в некоторых госу-
дарствах Ближнего Востока с высоким уровнем углерод-
ных запасов и в нескольких странах ОЭСР, которые по-
страдали от финансового кризиса 2009 года.

Как указано в докладе, более чем два десятка стран с 
низким уровнем доходов, в которых в 1995 году природ-
ные ресурсы играли ведущую роль в формировании благо-
состояния, за 20 лет перешли в категорию стран со сред-
ним уровнем доходов. Это произошло отчасти благодаря 
инвестированию денег, полученных от реализации при-
родных ресурсов, в инфраструктуру, образование и здра-
воохранение. Именно эти показатели помогают наращи-
вать человеческий капитал. На долю женщин приходится 
менее 40 процентов такого капитала из-за более низкого 
уровня доходов на протяжении жизни. Обеспечение ген-
дерного равенства может привести к росту благосостоя-
ния за счет на 18 процентов, оценивает Всемирный банк.

А КАК У НАС

Леонид Григорьев, 
главный советник руководителя 
Аналитического центра при правительстве РФ

В России проблема неравенства обозначилась относительно не-

давно — в 1990—2000-е годы. После падения до 9,2—9,9 тысячи 

долларов ВВП на душу населения, которое произошло в 1990-х го-

дах, в 2016 году показатель вырос до 26,5 тысячи долларов. Одна-

ко эта трансформация начиналась с радикального обеднения зна-

чительной части жителей страны. По оценке Всемирного банка, 

между 1988—1989 и 1992—1993 годами число бедных в России вы-

росло с 2,2 миллиона до 74 миллионов человек. Формирование 

современного неравенства началось с того, что рабочие потеря-

ли доходы вследствие безработицы, а госслужащие — из-за обес-

ценения зарплат.

К концу 1990-х годов темп роста социального неравенства в Рос-

сии снизился, а его уровень с того времени до 2008—2009 годов 

практически не менялся, лишь немного превышая аналогичный 

уровень в США и оставаясь на уровне Китая. Кризис 2008—

2009 годов не внес каких-либо заметных изменений в тенденцию 

роста неравенства из-за того, что новые формы собственности и 

экономические институты, сформировавшиеся после распада 

СССР, не способствовали снижению неравенства в стране.

С 2013 года начал сокращаться разрыв в доходах между самыми 

богатыми и самыми бедными слоями населения России. Одно 

из объяснений — величина зарплаты в лидирующем финансовом 

секторе перестала кардинально отличаться от зарплат в других от-

раслях. В 2016—2017 годах неравенство незначительно выросло.

Будущее развитие страны при ускорении роста должно ориентиро-

ваться на модернизацию экономики и рост веса высококачествен-

ных рабочих мест. Помощь бедным необходима, но существенное 

повышение уровня жизни (без высокой нефтяной ренты) возмож-

но при повышении уровня развития и конкурентоспособности рос-

сийских предприятий, помимо сырьевых отраслей.

Население 
не проходит 
стадии роста 
благосостояния 
равномерно 
со своей страной
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Александр Вершинин: Библиотека сегодня — это не просто хранилище.
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КОМПЕТЕНТНО

Владимир Шаманов,  
председатель Комитета Госдумы по обороне, 
генерал-полковник:

— К месту крушения Су-25 третьи сутки прорывается сирийский 

спецназ. Регулярные войска Сирии проводят в этом районе свою 

операцию. По траектории падения сбитого самолета видно, что 

правый двигатель у него горит. Это значит, что тепловая ракета по-

пала в двигатель.

К сожалению, еще пока не установлен тип ПЗРК. Пока не будет ос-

мотрено место падения, нельзя идентифицировать, какой это 

ПЗРК — старый «Стрела», либо это американский «Стингер». 

Франц Клинцевич, 
первый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности:

— Переносной зенитный комплекс, из которого был сбит россий-

ский штурмовик Су-25, мог попасть в Сирию из Грузии или из Укра-

ины — это самый быстрый путь с учетом того, что делают амери-

канцы. После этого инцидента необходимо повысить эшелон по-

летов боевой авиации в Сирии. Обязательно это нужно сделать в 

первую очередь.

Турция в этом районе присутствует формально, данные бандфор-

мирования, принадлежащие группировке «Джебхат ан-Нусра» 

(запрещена в РФ. — Прим. ред.), находятся под опекой американ-

цев — они их содержат и формируют.

Не сдался 
в последнем бою

Когда в 
штурмовик 
Филипова 

угодила выпущен-
ная с земли зенитная 
ракета, пилот до по-
следнего удерживал 
поврежденную ма-
шину в воздухе и 
даже успел доложить 
командованию, что 
атакован. 

Приземлившись 
после катапультиро-
вания в подкон-
трольном террори-
стам районе у насе-
ленного пункта 
Телль-Дебес, майор 
начал отстреливать-
ся от боевиков из пи-
столета Стечкин.  Позже в соцсетях появилась фотогра-
фия этого АПС и трех обойм. Одну Филипов израсходо-
вал полностью. В других оставались по несколько патро-
нов. Известно, что майор был был тяжело ранен, его 
окружили боевики.  Когда они подобрались к летчику на 
несколько десятков метров, он подорвал себя гранатой. 

Филипов, как настоящий  российский офицер, пред-
почел смерть издевательствам и плену.  В том, что перед 
убийством пилота  террористы наверняка подвергли бы 
его пыткам, можно не сомневаться. Достаточно вспом-
нить, с какой лютой беспощадностью они  в свое время 
поступили с попавшим им в плен сирийским летчиком - 
сожгли его заживо, да еще выложили съемку казни в со-
цсети. 

В минобороны говорят, что Роман Филипов был опыт-
ным летчиком и не в первый раз находился в команди-
ровке в Сирии. Он и оказался там потому, что считался в 
полку лучшим пилотом. Таких в авиации еще называют 
асами. Выпускник Краснодарского ВВАУЛ, Филипов 
всегда был у командования на особом счету. В его слу-
жебных характеристиках постоянно отмечали: перспек-
тивный, грамотный, решительный летчик-штурмовик. 
Пользуется заслуженным авторитетом у подчиненных.  

После окончания училища он служил на Дальнем Вос-
токе, прошел путь от старшего летчика до заместителя 
командира эскадрильи. Несколько лет назад, будучи еще 
капитаном и командиром звена, стал призером всеар-
мейского конкурса по «авиадартсу». На «сирийском» 
счету Филипова — десятки блестяще выполненных бое-
вых задач, сотни уничтоженных террористов. Кроме 

того, майор постоян-
но обеспечивал на 
своем Су-25 воздуш-
ное сопровождение 
гуманитарных авто-
колонн российского 
миро творческого 
Центра в освобо-
жденные от боеви-
ков населенные пун-
кты.

Корреспонденту 
«РГ» удалось дозво-
ниться до соседей се-
мьи Филиповых в 

авиационном гарнизоне близ села Черниговка Примор-
ского края. У погибшего майора там осталась молодая 
жена и четырехлетняя дочь. Соседи вспомнили, что в 
гарнизоне он служил где-то с 2009 года. Сослуживцы на-
зывают Романа настоящим боевым летчиком, его фами-
лия была в полку постоянно на слуху и при жизни Фили-
пова. Правда, соседка затруднилась назвать точный воз-
раст майора, сказала, что ему «было немного за трид-
цать». По ее словам, сейчас в гарнизоне только и обсу-
ждают героическую гибель летчика.

«Для жителей нашего края эта трагическая весть ото-
звалась особенной болью. Роман Филипов — боевой офи-
цер, чья военная служба и судьба накрепко связаны с 
Владивостоком и Приморьем. Это был один из асов оте-
чественной штурмовой авиации, достойный, мужест-
венный человек. Он честно исполнял свой воинский долг 
— и в России, и за ее пределами. Горько сознавать, что мы 
навсегда потеряли блестящего офицера, патриота Рос-
сии, защитника Родины. На таких людях во все времена 
держится наша страна. Это огромная утрата не только 
для родных Романа Филипова, но и для всех нас», — выра-
зил соболезнование родным погибшего героя глава При-
морья Андрей Тарасенко. А члены общественной органи-
зации «Гражданский патруль» направили обращение на 
имя главы Владивостока Виталия Bepкeeнкo и председа-
теля местной Думы Андрея Брика с просьбой назвать 
именем майора Филипова одну из улиц города.

Именем погибшего в Сирии пилота хотят назвать и 
школу № 85 в Воронеже, где с 1991 по 2001 год учился 
Роман Филипов. «Мы бы очень этим гордились, нашим 
детям нужен пример мужества…» — сказала корреспон-
денту «РГ» его классный руководитель, учитель немец-
кого языка Людмила Лазарева. А директор школы Галина 
Клепикова пояснила, что педагогический коллектив 
выйдет с таким предложением на администрацию горо-
да. «Его отец был летчиком, на тот момент, кажется, уже 
в отставке, — вспоминает Людмила Лазарева. — И Рома, 
когда на классном часе зашла речь о будущей профессии, 
сказал, что тоже хочет летать. Он был очень серьезным, 
ответственным и целеустремленным. Хорошо воспитан-
ный — не грубил, голос не повышал никогда. Жил по-чест-
ному, не мог кривить душой». 

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров посетил выставку памяти посла РФ в Турции Карлова

Цветы к портрету
Константин Волков 

В 
главном здании МИД Рос-
сии на Смоленской-Сенной 
площади в Москве откры-

лась выставка, посвященная па-
мяти Андрея Карлова, посла Рос-
сии в Турции, убитого в Анкаре 
19 декабря 2016 года.

Выставку посетил министр 
иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров. Он прошел вдоль фотогра-
фий, поговорил с вдовой покой-
ного Мариной Михайловной, 
возложил охапку красных гво-
здик к портрету Карлова.

Экспозиция в МИД России 
приурочена ко Дню дипломати-
ческого работника, который от-
мечается в России 10 февраля.

Выставку организовал между-
народный Фонд им. Карлова, по-
могающий больным детям, при 

поддержке МИД России. Там вы-
ставлены фотографии диплома-
та, включен большой телевизор, 
на котором демонстрируют по-
священный ему фильм. Рядом 
разложены экземпляры спецвы-
пуска журнала «Родина», посвя-
щенные Карлову. Этот выпуск 
был подготовлен «Российской га-
зетой» при содействии россий-
ского внешнеполитического ве-
домства и Фонда.

В конце января, кстати, рос-
сийское посольство в Анкаре по-
сетила группа депутатов парла-
мента Турции, они возложили 
цветы к бюсту Карлова и почтили 
его память минутой молчания.  
Кроме того, в Анкаре в концер-
тном зале Президентского сим-
фонического оркестра состоялся 
концерт памяти Карлова.

Как рассказал «РГ» Вадим Со-
лоцинский, гендиректор Фонда 

им. Карлова, на 22 марта в турец-
ком городе Демре в средиземно-
морской провинции Анталья ор-
ганизуется большое мероприя-
тие. Одна из центральных улиц 
города будет названа в честь Анд-
рея Карлова — Karlov sokak. А в од-
ном из домов на этой улице от-
кроют памятный центр Карлова. 
Сам Демре — город-побратим 
Клинцов, откуда был родом рос-
сийский дипломат.

Между тем в Турции продол-
жается расследование убийства 
посла. В начале января был за-
держан некий госслужащий, ко-
торый, как заявили следователи, 
может играть ключевую роль в 
подготовке покушения на дипло-
мата. Ранее по этому делу аресто-
вали еще пятерых, в их числе ор-
ганизатора фотовыставки «Рос-
сия от Калининграда до Камчат-

ки глазами путешественника», 
на которой Карлов и был убит вы-
стрелами в спину. Также задер-
жали троих отставных полицей-
ских и главу издательской груп-
пы.

Напомним, непосредствен-
ным убийцей Карлова был со-
трудник турецкой полиции Мев-
лют Алтынташ. Сотрудники без-
опасности ликвидировали его на 
месте в ходе задержания.

Согласно версии Анкары, 
убийство Карлова было органи-
зовано Фетхуллахом Гюленом, 
которого турецкие власти также 
называют ответственным за по-
пытку госпереворота 15 июля 
2016 года.

Акцент

 В турецком городе Демре 
одну из улиц назовут 
в честь Карлова

За ситуацией в Сирии следите на сайте 
rg.ru/sujet/4536

«Не отступать и не сдаваться» — 
этому жизненному кредо Роман 
Филипов остался верен до конца.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

РЕАНИМАЦИЯ ДОВЕРИЯ
Во Всемирный день борьбы против рака Меж-

дународный союз пациентов и  Национальное  

общество детских  гематологов и онкологов  

вручили лучшим  врачам, медицинским учре-

ждениям, благотворительным организациям, 

журналистам Национальную премию «Мы бу-

дем жить».   

Трудно сказать, кого в зале  было  больше — меди-

ков или  пациентов — и  тех,  кто в  возрасте,  и тех, 

кого  онкологическая беда  настигла чуть ли не с 

рождения.  Объединяло одно: желание  сказать  

спасибо за   спасение.  Как  водится,  заранее  был  

заготовлен  сценарий  мероприятия.  Но  нача-

лось оно неожиданно:  с объявления о вручении  

Национальной премии «Мы  будем жить»  Елене  

Мисюриной».  Без преувеличения, зал более  

всего аплодировал именно этому сообщению. 

Хотя  самой  Елены  Николаевны  в зале не  было — 

врач находилась  в  СИЗО. 

А накануне события в  «РГ» прошел экспертный  

совет, на котором ведущие  сотрудники москов-

ской  городской онкологической  больницы  № 

62  обсуждали проблемы   злокачественных  за-

болеваний.  Проблем, понятно,  выше  крыши.  

Одна из ведущих — дефицит  достойных  специа-

листов.  Потому что  когда  таковые есть, сами 

проблемы отступают.  Эксперты приводили при-

меры.  Вот  один из них. Почему  выбран именно 

он? Судите  сами.  

Рассказывает заведующий отделением химио-

терапии  больницы  № 62 Даниил  Строяковский:   

— В марте прошлого года  звонит главный врач  

больницы № 52 Марьяна Лысенко. К ним посту-

пила  35-летняя женщина. Сильно похудевшая, с 

судорогами. К тому же беременная. Срок  бере-

менности  28 недель. Пациентке сделали МРТ го-

ловного мозга. Исследование показало  множе-

ственные метастазы в головной мозг. Откуда  

именно  метастазы — не  ясно. Что  делать?  

Главный  врач 62-й  больницы Дмитрий Каннер  

дал  рекомендации о препарате,  сказал о необ-

ходимости проведения МРТ всего тела. В 52-й  

такого  прибора нет. Потому  пациентку достави-

ли в 62-ю больницу, сделали  МРТ. Состоялся  

консилиум.  Диагноз: рак прямой кишки в четвер-

той стадии с тотальным поражением метастаза-

ми печени,  легких. И… 28 недель беременности.   

Что делать?

Советуются врачи двух московских больниц.  Ре-

шено проводить химиотерапию, чтобы выиграть 

время, дать возможность подрасти ребенку  в  

утробе  матери.  Потом провести  кесарево сече-

ние. А  потом продолжить  химиотерапию… 

У этой  пациентки никаких протекций. Простая  

семья.  Ребенок  зачат вне брака. Брак, между 

прочим, состоялся  в  отделении  реанимации 52-

й  больницы, где эту пациентку  вела, спасала за-

ведующая  отделением гематологии 52-й  боль-

ницы Елена  Мисюрина.  

Не обошлось без  некоего  давления: дескать, 

проводите аборт, зачем портить статистику  ма-

теринской и детской  смертности? С таким пора-

жением печени, легких, головного мозга шансов 

погибнуть море. Врачи обеих больниц  не  сдава-

лись. Проводилась химиотерапия. Все  необхо-

димые для этого препараты  были.

На 33-й  неделе беременности в  52-й больнице  

провели кесарево сечение. Родилась нормаль-

ная девочка, несколько недоношенная.  В пери-

натальном  центре 52-й ребенка выходили. Луч-

ше  стало и  самой  пациентке.  Ее перевели в 

62-ю больницу для продолжения химиотерапии. 

Прошел почти год. У пациентки на 80 процентов 

сократились метастазы в печени, в легких, в го-

ловном мозге. Значительно  уменьшилась опу-

холь прямой кишки.   Вместе с мужем она растит 

свою дочку. 

Прогноз?  Когда речь о раке в  четвертой  стадии, 

надеяться на  идеальную   ситуацию… Но пока 

мама жива и вместе с мужем  растит  дочку. Луч-

шая  новость сегодня  для  них - Елена  Мисюрина 

освобождена.

Ирина  Краснопольская

Решение Гематологу Елене Мисюриной изменена мера пресечения

Вышла из изоляции

Иван Петров

В
чера Мосгорсуд удов-
летворил представле-
ние прокуратуры об из-
менении меры пресече-
ния врачу-гематологу 

Елене Мисюриной. Женщину от-
пустили на свободу прямо в зале 
суда. До рассмотрения апелляци-
онной жалобы на приговор она 
будет находиться под подпиской о 
невыезде. 

Мисюрину, напомним, в конце 
января Черемушкинский район-
ный суд Москвы приговорил к 
двум годам колонии. Виновной 
врача признали в оказании услуг, 
не отвечающих требованиям без-
опасности и повлекших по нео-
сторожности причинение тяжко-
го вреда здоровью либо смерть че-
ловека. Бытовым языком эта ста-
тья называется о врачебной 
ошибке. В 2013 году пациент умер 
от кровопотери, как считает след-
ствие, после проведенной Мисю-
риной биопсии костного мозга.

Приговор врачу вызвал широ-

кий резонанс. За Мисюрину всту-
пились не только в профессио-
нальном сообществе, но и чинов-
ники. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин призвал рассматривать по-
добные ситуации максимально 
корректно и объективно. А вице-
мэр столицы Леонид Печатников 
заявил, что, изучив историю бо-
лезни пациента, в смерти которо-
го обвинили Мисюрину, понял, 
что обвинение в ее адрес абсур-
дно. Таков же вердикт и большин-
ства медиков, усомнившихся в 
том, что именно действия гемато-
лога привели к смерти пациента.

Позднее за врача вступилась и 
прокуратура. Она  попросила суд 

пересмотреть приговор, при этом 
ссылаясь на некачественно про-
веденное следствие. 

Как бы там ни было, самое важ-
ное, что прокуроры попросили 
также изменить меру пресечения 
Елене Мисюриной на не связан-
ную с лишением свободы. Дело в 
том, что приговор еще не вступил в 
законную силу, поскольку был 
оспорен. Но сразу после его выне-
сения женщину арестовали и от-
правили в следственный изолятор.  
Вчера, кстати, на это обратил вни-
мание глава президентского Сове-
та по правам человека Михаил Фе-
дотов. «Полагаю, что нужно вооб-
ще пересмотреть судебную пра-

ктику в отношении взятия подсу-
димого под стражу в зале суда в 
случае вынесения ему обвини-
тельного приговора», — сказал пра-
возащитник РИА Новости.

Что же касается конкретно 
Елены Мисюриной, то она вчера 
была освобождена из-под стражи 
прямо в зале суда. При этом дата 
рассмотрения апелляционной 
жалобы на приговор Мосгорсу-
дом пока не назначена.

«Большое спасибо всем за под-
держку. Я очень надеялась на то, 
что меня сегодня отпустят», — ска-
зала Мисюрина журналистам 
сразу после освобождения. 

Кроме множества представи-
телей прессы поддержать ее при-
шли в суд муж, дети, коллеги. По-
следним она пообещала, что уже 
через несколько дней выйдет на 
работу. Поскольку судья отправил 
врача не под домашний арест, а ог-
раничился подпиской о невыезде, 
это будет возможно. 

Стоит отметить, что на судеб-
ном заседании Мосгорсуда еще до 
принятия решения об освобожде-

нии врача из СИЗО за Мисюрину 
поручился известный детский до-
ктор Леонид Рошаль. «Я представ-
ляю Национальную медицинскую 
палату, и мы считаем, что в насто-
ящее время идет вольная — необъ-
яснимая и необоснованная — трав-
ля врачебного сообщества, против 
чего мы возражаем», — сказал гла-
ва НИИ неотложной детской хи-
рургии и травматологии.

Профессор предложил «себя 
посадить, а Елену Николаевну вы-
пустить». При этом он признался, 
что на судебном заседании увидел 
Мисюрину впервые, раньше они, 
по его словам, знакомы не были. 

Рошаль также заявил, что в суд 
он пришел по зову совести.

Призвал освободить Мисюри-
ну и адвокат, сказав, что его под-
защитной нужно ухаживать за ре-
бенком и пожилыми родителями.

Когда террористы 
подобрались 
к Филипову на 
несколько десятков 
метров, он подорвал 
себя гранатой

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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Акцент

 Суд освободил Мисюрину 
из-под стражи, отправив ее 
под подписку о невыезде

Врач Елена Мисюрина, чье имя 
узнала вся страна, вчера прямо 
из зала суда отправилась домой.
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ВЛАСТЬ

Лишь треть 
ведомств 
корректно 
раскрывают 
свои данные

В ЦИФРУ 
НЕ ЛОЖИТСЯ

Татьяна Шадрина

ПОКА лишь около трети феде-
ральных ведомств научились 
правильно работать с открыты-
ми данными — статистикой и рее-
страми, на основе которых мо-
гут создаваться мобильные при-
ложения и электронные сервисы 
для граждан. 

Это следует из исследования 
Аналитического центра при пра-
вительстве РФ. В выборке из де-
вяти ведомств только у минздра-
ва, минприроды и Рослесхоза все 
наборы данных полностью соот-
ветствуют правилам, а у осталь-
ных требуют проведения допол-
нительной ручной обработки пе-
ред использованием. Именно от-
крытые данные должны стать ос-
новой для цифровой экономики. 
Учитывая это, Совет по откры-
тым данным предложил актуали-
зировать планы работы с ними 
до 2020 года и обеспечить их вза-
имосвязь с госпрограммой 
«Цифровая экономика».

Открытые данные — это дан-
ные госорганов, представленные 
в машиночитаемом формате и 
доступные для автоматической 
обработки, а также свободные от 
авторских прав. Они позволяют 
разработчикам создавать новые 
удобные сервисы в Интернете, 
государству — поддерживать раз-
витие IT-бизнеса и совершенст-
вовать инструменты обществен-
ного контроля. Короче, это осно-
ва для цифровой экономики.

«Люди благодаря этому по-
лучают возможность быстро и 
эффективно решать свои по-
вседневные задачи — сверять 
цены на лекарства в аптеках, 
планировать занятия в детских 
кружках, контролировать эко-
логическую ситуацию в своем 
районе, выбирать жилье по раз-
личным параметрам, рассчиты-

вать время в пути до работы и 
многое, многое другое, — отме-
тил министр по вопросам От-
крытого правительства Михаил 
Абызов. — Открытые данные 
стали сырьем для научных ис-
следований, журналистики, для 
множества сервисов, использу-
емых не только в больших горо-
дах, но и по всей России. Они 
начинают менять нашу жизнь, 
все чаще становясь основой тех 
благ, которыми мы пользуемся 
практически ежедневно. Но для 
того, чтобы данные приносили 
пользу государству и гражда-
нам, а ИТ-специалистам было 
удобно создавать на их основе 
электронные сервисы, эти дан-
ные должны быть актуальными, 
структурированными, упоря-
доченными и соответствовать 
ряду технических требований. 
От раскрытия данных выигры-
вают все стороны: граждане по-
лучают больше качественных 
сервисов, бизнес — перспектив-
ный рынок, государство — дове-
рие со стороны общества».

Открытые данные являются 
основой общедоступных ин-
формационных систем. Один из 
наиболее удачных реализован-
ных проектов — государствен-
ная информационная система 
ЖКХ (ГИС ЖКХ), где опублико-
вано 94 набора открытых дан-
ных. В минкомсвязи отмечают, 
что есть возможность размеще-
ния в ней больших данных о 
коммунальных начислениях 
без указания конкретных квар-
тир.

«Когда мы запускали ГИС 
ЖКХ, мы говорили, что очень 
важно получить фактуру в ча-
сти выставленного счета и обез-
личенной платежки с ее основ-
ными элементами: количество 
комнат в квартире, общая и жи-
лая площадь, количество заре-
гистрированных жильцов, вы-
ставленный счет в разрезе по-
требляемых ресурсов, — сказал 
Абызов. — Тогда это даст боль-
шой объем крайне полезной ин-
формации. Сейчас творится 
бардак в отношениях между 
управляющими компаниями, 
ресурсными организациями и 
расчетными центрами. Публи-
кация этой информации в ма-
шиночитаемом формате не по-
влияет на полномочия и ответ-
ственность по расчетам». 

Наборы данных 
большинства мини-
стерств годятся для 
онлайн-сервисов 
только после руч-
ной обработки

Видео из зала суда на сайте
rg.ru/art/1505080
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НОУ-ХАУ В США испытали
воздушное городское
такси 

Пять метров 
над землей

Юрий Когалов

БЕСПИЛОТНЫЙ электрический летательный аппарат 
вертикального взлета и посадки «Вахана» успешно про-
шел первые тестовые испытания в США.

Машина, получившая название «Альфа-1», поднялась 
в воздух на высоту 5 метров и благополучно приземли-
лась спустя 53 секунды.

«Вахана» представляет собой восьмивинтовой кон-
вертоплан с двумя поворотными крыльями. Именно 
благодаря такой схеме аппарат может совершать верти-
кальные взлет и посадку. Его длина составляет 6,2 ме-
тра, ширина — 5,7 метра, высота — 2,8 метра, весит ма-
шина 745 килограммов. Эти параметры позволяют под-
нять в воздух одного пассажира или груз такого же веса. 
Дальность полета воздушного такси, согласно планам 
разработчиков, составит около 80 километров. Это рас-
стояние можно будет преодолеть в 2—4 раза быстрее, 
чем на простом автомобиле по земле. Первая серийная 
версия продукта будет представлена в 2020 году. Глав-
ная идея проекта — полная автоматизация. Расчетами 
маршрутов займется компьютер, он же будет отслежи-
вать приближение птиц и других аппаратов, менять на-
правление движения, чтобы избежать возможных стол-
кновений. Хотя основным предназначением «Вахана» 
станет работа по перевозке пассажиров, конвертоплан 
также можно использовать для доставки грузов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Бельгии
судят организатора
парижских терактов

Игры 
в молчанку

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

В БРЮССЕЛЬСКОМ Дворце правосудия начался первый 
процесс против Салаха Абдеслама — участника париж-
ских терактов 2015 года. В Бельгии его судят за пере-
стрелку с полицейскими, которые пытались задержать 
его позапрошлой весной. Второй и главный суд, уже во 
Франции, скорее всего, состоится не раньше будущего 
года.

В настоящее время 28-летний террорист с француз-
ским гражданством, но родившийся в Моленбеке — 
пригороде Брюсселя, содержится под особым надзо-
ром в одиночной камере тюрьмы Флери-Мерожис, что 
к югу от Парижа. Туда он был ранее экстрадирован по 
ходатайству французских властей, намеревавшихся в 
ходе допросов прояснить ряд важных деталей крова-
вой бойни, что устроили во французской столице бое-
вики, присягнувшие группировке Исламское государ-
ство (запрещена в РФ). Однако Абдеслам наотрез отка-
зался давать какие-либо показания. Такой же тактики 
он решил придер-
живаться по край-
ней мере в первый 
день нынешнего 
процесса, заявив, 
что «будет защи-
щаться молчанием» 
и что «отдает себя 
на суд Аллаха».

В Брюссель тер-
рориста из Флери-
Мерожис доставили на полицейском вертолете. На вре-
мя судебного процесса Абдеслама переведут в тюрьму 
местечка Ванден-ле-Вьей (департамент Па-де-Кале) не-
подалеку от границы с Бельгией. Салах Абдеслам — 
единственный оставшийся в живых член команды па-
рижских террористов. Тогда в ноябре 2015 года боеви-
ки провели несколько атак, в результате которых поги-
бли 130 человек и свыше 350 были ранены. Установле-
но, что он принимал участие в налетах на кафе и ресто-
раны X и XI округов Парижа, затем намеревался по 
примеру подельников привести в действие «пояс шахи-
да». Однако тот не сработал. Бросив машину с несколь-
кими автоматами и избавившись от дефектного взрыв-
ного устройства, Абдеслам вызвал из Брюсселя двух 
приятелей, и тем удалось вывезти его из Франции. В те-
чение четырех с половиной месяцев Абдеслам прятал-
ся у друзей в разных пригородах Брюсселя, пока на его 
след не вышли бельгийские спецслужбы.

 15 марта 2016 года группа захвата, в которую вхо-
дили также французы, провела операцию в брюссель-
ской коммуне Форе. В ходе штурма квартиры, где нахо-
дился террорист и его сообщники, завязался самый на-
стоящий бой. Огнем из автоматов злоумышленники ра-
нили четырех полицейских. Одного из террористов за-
стрелил снайпер, двоим же, включая Абдеслама, уда-
лось бежать. Правда, вскоре их все-таки схватили уже в 
Моленбеке, а позже передали французским властям.

Этот арест, как считают бельгийские правоохрани-
тели, спровоцировал теракты 22 марта в аэропорту и 
метро Брюсселя, когда погиб 31 человек и около 200 
получили ранения.

СКАНДАЛ Верховная рада готова мстить полякам за «дебандеризацию»

Киев озвучил обиды
Петр Лихоманов

В
о вторник начинается весен-
няя сессия Верховной рады 
Украины (ВРУ), и главным 

вопросом первого пленарного дня 
станут украинско-польские отно-
шения, планомерно ухудшавшие-
ся весь прошлый год, и достигшие 
низшей точки вместе с принятием 
польскими парламентариями по-
правок к закону об Институте на-
циональной памяти. По этому за-
кону, напомним, уголовное пре-
следование за поддержку действу-
ющей на Украине исторической 
доктрины грозит не только рядо-
вым адептам Степана Бандеры из 
числа гастарбайтеров — «заробит-
чан», но и десяткам украинских 
парламентариев, уже обещавшим 
«адекватно» отреагировать на не-
дружественные шаги Варшавы.

По итогам прошедшего в поне-
дельник согласительного совета 
фракций Рады, как заявил спикер 
Парубий, было решено принять 
некую резолюцию, подготовкой 
которой займется комитет по ме-
ждународным делам и его глава — 
«активистка» из Львова Анна Гоп-
ко, уже успевшая обвинить Поль-

шу в «политизации истории», «пе-
реходе красных линий», и «шови-
нистическом диктате политики 
над исторической правдой». Текст 
документа пока не опубликован, 
но очевидно он будет перекли-

каться с уже сделанными заявле-
ниями президента Порошенко и 
главы МИД Климкина, а их, на-
помним, больше всего возмутили 
формулировки документа. И, в 
частности, введение в юридиче-

ский обиход термина «преступле-
ния украинских националистов». 

Помимо политического заяв-
ления с призывами совместного 
изучения истории, несомненно, с 
трибуны Рады прозвучат и более 

радикальные, исполненные в 
истинно «бандеровском» духе, за-
явления. Так, депутат Игорь По-
пов, представляющий Радикаль-
ную партию Ляшко, и являющий-
ся постоянным членом украин-
ской делегации в парламентской 
ассамблее ОБСЕ, предложил лю-
стрировать всех обладателей так 
называемой «карты поляка» — до-
кумента, подтверждающего при-
надлежность к польскому народу, 
и дающего обладателям значи-
тельные льготы на территории 
Польши. «Необходимо провести 
учет выданных гражданам Украи-
ны «карт поляка», и рассмотреть 
вариант учета наличия таких карт 
при назначении на государствен-
ные должности, а также должно-
сти в спецслужбах, правоохрани-
тельных органах и армии», — зая-
вил Попов, и попутно предложив 
запретить польским чиновникам 
и историкам доступ к украинским 
архивам. Причем больше всего в 
этой связи депутата беспокоит не 
опасность раскрытия новых дока-
зательств преступлений украин-
ских националистов и их пособни-
чества нацистам, а сохранность 
документов «о праве собственно-

сти на землю и недвижимость на 
территориях Украины, которые 
ранее входили в состав Польши». 
Иными словами, депутат смотрит 
в будущее, и предполагает, что 
вслед за признанием бесчеловеч-
ной сущности Бандеры, его сорат-
ников и наследников, Варшава за-
ведет речь о реституции. 

В Киеве уже обозначили ответ-
ные действия: дальнейшее уже-
сточение «гуманитарной» и язы-
ковой сферы.  И, безусловно, будет 
изобилие символических жестов 
«для внутреннего потребления»: 
массированное развешивание 
«бандеровского» черно-красного 
знамени, и дальнейшая популяри-
зация нацистских идей в обществе 
путем проведения тематических 
фестивалей и «бандеровских чте-
ний». 

Горсоветы Львова и Тернополя 
— регионов, где культ Бандеры осо-
бо развит, на минувшей неделе 
уже утвердили порядок использо-
вания черно-красных знамен: их 
будут вывешивать на всех адми-
нистративных и коммунальных 
зданиях минимум 13 раз в год — по 
государственным и местным 
праздникам. 
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Британские
врачи
отменяют
операции
сердечников
из-за наплыва
больных
гриппом

ВИРУС 
ЗАХВАТИЛ 
АЛЬБИОН 

Игорь Дунаевский

БРИТАНСКАЯ система здраво-
охранения дала сбой из-за бушу-
ющей в стране эпидемии гриппа. 
В госпиталях отменяют срочные 
операции для больных с онколо-
гическими, сердечными и други-
ми опасными патологиями для 
того, чтобы освободить палаты 
интенсивной терапии для паци-
ентов с гриппом.

Как сообщает британская The 
Guardian, иногда операции откла-
дывают по несколько раз, несмо-
тря на плохое самочувствие боль-
ных, причем сообщают им об 
этом только в тот день, когда 
было запланировано хирургиче-
ское вмешательство. Как, напри-
мер, в случае с Уильямом Морри 
в больнице Ройал Сток, которого 
еще 12 декабря прошлого года 
должны были прооперировать в 
связи с аневризмом (расширени-
ем) аорты. Но операцию перено-
сили уже трижды. После того как 
пациент в письме главврачу на-
помнил о возможности летально-
го исхода, его обещали проопери-
ровать 14 февраля. Ассоциации 
пациентов критикуют Нацио-
нальную службу здравоохране-
ния (НСЗ) и бьют тревогу, предо-
стерегая, что тяжелобольные мо-
гут скончаться, не дождавшись 
помощи. «Этот всплеск перено-
сов указывает на то, что НСЗ ис-
пытывает большие сложности, 
чем казалось, — считает глава од-
ной из ассоциаций пациентов 
Рэйчел Пауэр. 

В связи с эпидемией гриппа 
НСЗ пришлось в этом году пойти 
на беспрецедентный шаг и дать 
стационарам разрешение на от-
мену десятков тысяч плановых 
операций. Но в приказах службы 
отмечалось, что это не должно ка-
саться онкологических и иных 
патологий, требующих оператив-
ного вмешательства. Руководст-
во НСЗ призывает врачей не от-
кладывать срочные операции и 
отмечает, что решение всегда 
остается за руководством медуч-
реждений. На практике наплыв 
больных существенно превысил 
пропускную способность реани-
мационных палат. А при дефици-
те коек хирурги не могут опери-
ровать, поскольку затем пациен-
там необходимо пройти восста-
новление в отделении интенсив-
ной терапии. 

В результате с начала зимнего 
сезона счет отмененным опера-
циям в Британии для онкоболь-
ных идет на десятки. А плановых 
операций перенесли около 55 ты-
сяч. В таких условиях медучре-
ждения отдают приоритет особо 
тяжелым пациентам с гриппом, 
которые могут скончаться без не-
медленного вмешательства, над 
другими категориями тяжело-
больных. 

Жертвами эпидемии гриппа в 
Британии уже стали около 190 че-
ловек. 

Евгений Шестаков 

Д
ля начала немного цифр. 
В 2017 году размер вну-
треннего валового про-
дукта выходящей из со-
става Евросоюза Брита-

нии составил 2885 миллиардов 
долларов. А ежегодный взнос Аль-
биона на европейские нужды пре-
вышал 17 миллиардов долларов.

С того момента, как Лондон 
объявил о своем желании поки-
нуть «европейскую семью» не в 
последнюю очередь по финансо-
вым соображениям, вопрос о том, 
как компенсировать выпавшие из 
бюджета ЕС средства, встал доста-
точно остро. На первое время 
Брюссель рассчитывает получить 
от строптивых англичан минимум 
50 миллиардов долларов в качест-
ве «отступных». Этих денег при 
определенной экономии Евроко-
миссии хватит для затыкания не-
отложных дыр на года три-четыре. 
А что дальше?   

Ответ на этот волнующий ста-
рожилов единой Европы вопрос 
стал известен. Как утверждает не-
мецкая Die Welt, сославшись на 
попавший в ее руки брюссель-
ский документ, во вторник евро-
комиссар по вопросам расшире-
ния и политики добрососедства 
Йоханнес Хан представит новую 
стратегию ЕС в отношении бал-
канских государств. Она предпо-
лагает дальнейшее расширение 
Евросоюза по политическим и 
экономическим соображениям за 

счет государств-кандидатов, а 
также ряда мечтающих о ЕС 
стран, которым членство могут 
предложить в перспективе.

Первыми в списке на вступле-
ние в ЕС через семь лет значатся 
Сербия и Черногория. В дальней-
шем к ним могут присоединиться 
Албания, Босния и Герцеговина, 
Республика Македония и само-
провозглашенная республика Ко-
сово. Правда, даже столь внуши-
тельный перечень потенциаль-
ных членов ЕС не заместит потери 
европейского бюджета после ухо-
да Британии. Дело в том, что в со-
вокупности внутренний валовый 
продукт всех перечисленных го-
сударств в 2017 году не превышал 
85 миллиардов долларов, причем 
почти половина этой суммы — 
доля Сербии. Нет сомнений, что 
будущим новичкам Евросоюза за 
право считаться его членами при-
дется сполна заплатить в европей-
ский бюджет, прежде чем они по-

лучат право на получение дота-
ций из европейских фондов.

Но все же ключевыми в пред-
стоящем приглашении Сербии в 
единую Европу станут геополити-
ческие соображения. Как написа-
ла Financial Times, «членство в ЕС 
принудило бы Белград больше 
веса передвинуть на западный 
стул: подстроиться под внешнепо-
литические позиции ЕС, покон-
чить с особыми договоренностя-
ми с Россией и, возможно, ре-
структурировать свой энергети-
ческий рынок». До сих пор Белг-
рад публично заявлял о желании 
диверсифицировать свою внеш-
нюю политику — отстраивать дру-
жественные, без оглядки на Запад 
отношения с Москвой и в то же 
время сохранять в качестве стра-
тегического фокуса членство в Ев-
ропейском союзе. По словам пре-
мьера Сербии Аны Брнабич, «Мы 
не за США и не за Россию, мы за 
Сербию».

В Брюсселе не скрывают, что 
особые отношения между серб-
ским и российским руководством, 
противоречащие общеевропей-
ской линии на сдержанность в от-
ношении Москвы, подтолкнули 
Еврокомиссию к решению дать 
Белграду «зеленый свет» на всту-
пление в единую Европу. Так что 
дружба с Москвой, помимо эконо-
мических, принесла Сербии и гео-
политические плюсы —прежде ее 
перспективы попасть в Евросоюз 
выглядели, прямо скажем, туман-
ными. По мнению «Дойче велле», 
на фоне внутриполитических неу-
рядиц в Боснии и Герцеговине, Ма-
кедонии и Косово президент Сер-
бии Вучич «предстает, по регио-
нальным масштабам, неплохим 
парнем, который не доставляет 
Западу большой головной боли».

Однако, путь Сербии в еди-
ную Европу может оказаться до-
вольно тернистым. Стране при-
дется поступиться принципами 
— Еврокомиссия потребует от 
Белграда заключить «юридиче-
ски обязывающее соглашение» о 
нормализации отношений с Ко-
сово. Иными словами, признание 
региона независимым государст-
вом станет первым взносом Сер-
бии в европейскую копилку. Кро-
ме того, от Сербии ждут «выпол-
нения всех необходимых для 
вступления условий», среди ко-
торых могут оказаться довольно 
унизительные. Хотя в Евроко-
миссии ничего не говорят о пред-
полагаемом участии стран — кан-

дидатов на вступление в ЕС в об-
щеевропейской миграционной 
программе, они вряд ли избегут 
своей доли квот на беженцев.  В 
отличие от старожилов из Вос-
точной Европы, которые наотрез 
отказались принимать мигран-
тов, страны, рассчитывающие на 
вступление в ЕС, не смогут без 
последствий для себя отказать 
Брюсселю.

Тем не менее, считает Wall 
Street Journal, нынешние члены ЕС 
«не горят желанием принять к 
себе пять новых беспокойных бал-
канских государств, которые сде-
лают Евросоюз еще менее управ-
ляемым и будут ждать финансо-
вой помощи». Так что попавшим в 
список Еврокомиссии кандидатам 
на вступление в единую Европу 
предстоит убедить остальные 
страны ЕС в своей покорности и 
неамбициозности. А главное — до-
казать, что они готовы жертвовать 
национальной гордостью и нацио-
нальными интересами по приказу 
Брюсселя. 

Ведь как сообщила журнали-
стам после назначения премьер 
Сербии Ана Брнабич, она наме-
рена «ввести Белград в семью 
современных государств», имея, 
разумеется, в виду Евросоюз. По-
сле такой высокой оценки входя-
щих в единую Европу государств 
остается только догадываться, 
чем считает глава сербского пра-
вительства проевропейка Брна-
бич нынешнюю Сербию и ее на-
селение...

Акцент

 Дружба с Москвой помимо эко-
номических принесла Сербии 
и геополитические плюсы — 
ранее ее перспективы попасть 
в ЕС выглядели туманными

Так с высоты птичьего полета выглядит страшная железнодорожная авария в американском штате Южная Каролина, где пассажирский поезд на полном ходу столкнулся со стояв-
шим на станции грузовым составом. В результате несколько вагонов сошли с рельсов, погибли два человека, 116 были ранены. По предварительной версии, переводные стрелки на 
этом участке были установлены в неправильном положении, из-за чего поезд направился по боковому пути.  

Геополитика  После выхода Британии из Евросоюза Брюссель 
осуществит досрочное расширение ЕС

Кто на новенького?

Абдеслам наотрез 
отказался давать 
какие-либо 
показания

Парящий над городом конвертоплан, способный перевезти 
одного пассажира, весит более 700 килограммов. 

Шествие украинских националистов во Львове по случаю 109-летия Степана Бандеры 1 января 2018 года. 

A
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НАДЗОР Направлено в суд 
дело о трагедии на озере

Накажут 
за халатность

Иван Петров

ГЕНПРОКУРАТУРА утвердила обвинительное заключе-
ние по уголовному делу о трагедии на озере Сямозеро в 
Карелии. Под суд пойдут шесть человек, причастных, по 
версии следствия, к гибели 14 детей. 

Следователи выяснили, что директор ООО «Парк-От-
ель «Сямозеро» совместно с начальником детского лаге-
ря не организовали надлежащим образом отдых детей.

В результате трое работников лагеря с 17 по 18 июня 
2016 года вывели 47 несовершеннолетних в водный по-
ход в акваторию озера Сямозеро на неисправном плав-
средстве с превышением грузоподъемности. 14 детей из-
за утопления судна погибли на месте. Многие выжившие 
получили телесные повреждения.

В деле фигурирует и руководитель карельского управ-
ления Роспотребнадзора, не принявшая мер к устране-
нию недостатков в организации работы лагеря. Перечи-
сленные лица обвиняются сразу по нескольким статьям: 
«оставление в опасности», «халатность» и «оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности».

Квартира 
под током

Там сказано, что вред, причиненный гражда-
нам или их имуществу из-за недостатков това-
ра, услуг, работ или недостоверной информа-

ции, подлежит возмещению продавцом, изготовителем 
или тем, кто выполнял работы. Причем не имеет значе-
ния, был ли между ними заключен договор или нет. Но 
эти правила применяются, если товар, услуга или рабо-
ты «приобретались в потребительских целях», а не для 
предпринимательства.

Еще Верховный суд сослался на Федеральный закон 
«Об электроэнергетике». В законе говорится, что по-
ставщики электрической энергии отвечают перед потре-
бителями за их «надлежащее снабжение» электроэнер-
гией.

В Гражданском кодексе (статья 1098) сказано, что про-
давец или изготовитель освобождается от ответственно-
сти, если докажет, что вред от его товара или услуги возник 
из-за «непреодолимой силы» или из-за того, что потреби-
тель нарушил правила пользования вещью.

А еще Верховный суд напомнил о своем пленуме (№ 17 
от 28 июня 2012 года). Пленум был посвящен спорам о за-
щите прав потребителей. И там была высказана важная 
мысль — «при разрешении требований потребителей не-
обходимо учитывать, что бремя доказывания обстоя-
тельств, освобождающих от ответственности за неиспол-
нение или ненадлежащее исполнение обязательств, в том 
числе и за причинение вреда, лежит на продавце, изгото-
вителе, предпринимателе или импортере». 

Отсюда вывод — 
бремя доказывания 
того, что вред иму-
ществу потребите-
лей электроэнергии 
был причинен не в 
результате ненадле-
жащей работы энер-
гетиков, а из-за дру-
гих причин, лежит …
на энергоснабжаю-
щей организации.

Верховный суд 
подчеркнул — мест-
ная апелляция оста-
вила без внимания то обстоятельство, что энергетики не 
представили в суде доказательств, что они «надлежаще 
исполняли свои обязанности» по договору с гражданами 
и приняли все меры, чтобы предупредить повреждение 
электросетей, из-за которых была авария, потом скачок 
напряжения, и в итоге вышла из строя бытовая техника.

В материалах суда есть акт энергетиков, в котором 
сказано, что августовской ночью на линию электропере-
дачи упало дерево и произошло замыкание высоковоль-
тных  линий. Еще в деле есть акт проверки Роспотребнад-
зора и акт мастерской по ремонту бытовой техники, в ко-
тором сказано, что она вышла из строя из-за перенапря-
жения сети.

Верховный суд подчеркнул — по закону апелляция 
должна была указать мотивы, по которым суд пришел 
к своим выводам, и сослаться на законы, которым руко-
водствовался.

 Поэтому непонятно, по какому закону суд не устрои-
ла одна подпись проверяющего под актом Роспотребнад-
зора и суд решил, что подписей должно быть несколько. 
Суд же второй инстанции не дал оценку документам, ле-
жащим в деле, на которые сослался районный суд. Кроме 
того, Верховный суд отмел довод апелляции, что  гражда-
не не доказали, что сгоревшая техника принадлежит им.  
Высокий суд подчеркнул — принадлежность истцам ис-
порченных бытовых приборов энергетики вообще-то не 
оспаривали.

По требованию Верховного суда дело пересмотрят. 

ПРОЕКТ Сотовых операторов будут штрафовать за рассылку анонимного спама

Фальшивый номер не пройдет
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает ввести штрафы 
для сотовых операторов 

за звонки и СМС с невидимых 
номеров.

Инициатива дополняет КоАП 
специальной статьей, наказываю-
щей за анонимные звонки и рас-
сылки. Должностные лица, допу-
стившие спам от незнакомцев, за-
платят от 10 до 30 тысяч рублей. 
Юридические лица, то есть сото-
вые компании, за нарушения мо-
гут быть оштрафованы на сумму 
от 100 до 200 тысяч рублей.

Из первого наказания прови-
нившиеся связисты должны будут 
извлечь для себя урок. Если же с 
первого раза не поймут, то при-
дется платить больше. За повтор-
ное нарушение предлагается вве-
сти для сотовой компании штраф 
от 200 до 300 тысяч рублей.

«Действия по подмене або-
нентских номеров и уникальных 
кодов идентификации в сети свя-
зи общего пользования причиня-
ют ущерб интересам государства 
и общества», заявляют разработ-
чики законов. 

А главное: подобная скрыт-
ность прямо запрещена зако-
ном. Такая норма вступила в 
силу в этом году. Штрафы же за-
ставят сотовых операторов се-
рьезней относиться к новым 
правилам. Новые меры призваны 
помочь в борьбе с терроризмом. 
Но в первую очередь они защитят 
нас с вами от назойливых спаме-
ров и настойчивых мошенников.

«Вступившие в силу поправки 
в закон о связи прежде всего на-
правлены на защиту граждан, — 
сказал «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Возможно-
стью скрыть свой номер открыто 

пользовались мошенники, а так-
же распространители спама».

По его словам, новые нормы 
обязывают оператора связи при 
передаче короткого текстового 
сообщения передавать в неизмен-
ном виде абонентский номер ини-
циатора сообщения, выделенный 
данному абоненту на основании 
договора об оказании услуг связи.

Отправка СМС с использова-
нием подмены номеров позволя-

ет отправителям избегать блоки-
ровки реальных номеров, с кото-
рых распространяются сообще-
ния. К тому же из-за такой скрыт-
ности трудно идентифицировать 
отправителя, а значит, и привлечь 
к ответу нарушителей нашего 
спокойствия.

В свою очередь, разработчики 
обсуждаемого сейчас в Госдуме 
проекта обращают внимание на 
то, что с анонимных номеров ча-
сто поступают ложные сообще-
ния о готовящихся терактах. 

«Начиная с сентября 2017 года 
участились случаи совершения 
телефонных звонков, содержа-
щих заведомо ложные сообщения 
о готовящемся террористическом 
акте или наличии взрывного 
устройства в общественных ме-
стах и государственных учрежде-
ниях, — говорится в пояснитель-
ной записке. — Практически все 
указанные вызовы совершаются с 
подменой абонентского номера». 

Активно пользуются аноним-
ностью и мошенники. «Отсутст-
вие достоверной информации об 
абонентском номере абонента, 
приславшего CMC-сообщение 
или совершившего голосовой вы-
зов, лишает абонентов возмож-
ности совершить встречный зво-
нок (обратный вызов) и прове-
рить достоверность полученной 
информации, в результате чего в 
отношении абонентов могут со-
вершаться мошеннические дей-

ствия с использованием подмены 
номеров», рассказывают разра-
ботчики проекта.

Инициатива отправлена в 
рассылку для сбора отзывов. 
Действующий закон предписы-
вает операторам связи остано-
вить трафик, если будут обнару-
жены анонимные сигналы. Поэ-
тому получение анонимных 
звонков будет поводом пожало-
ваться уже на самих операторов. 
Так что предлагаемые поправки 
в КоАП дополняют новую право-
вую реальность.

Надоедать, конечно, может 
и реклама с открытых номеров. 
Но здесь у гражданина есть меха-
низмы защиты. По словам эк-
спертов, если человек, получив-
ший СМС, не давал согласия на 
обработку своих персональных 
данных, он может пожаловаться. 
Вот тогда пригодится номер, что-
бы знать, на кого конкретно по-
жаловаться.

Напомним также, что приня-
тый недавно закон разрешает 
блокировать так называемые ле-
вые sim-карты. Когда телефоном 
пользуется совсем не тот человек, 
что в договоре, а неизвестно кто, 
номер могут отключить. Операто-
ры связи обязаны будут сделать 
это по запросам спецслужб или 
предписаниям Роскомнадзора.

«Подобная мера поможет бо-
роться с терроризмом», — полага-
ет Владимир Груздев.

Согласно закону по предписа-
нию Роскомнадзора номер будут 
блокировать в случае неподтвер-
ждения в течение пятнадцати су-
ток соответствия персональных 
данных фактических пользовате-
лей сведениям, заявленным в 
абонентских договорах. Кроме 
того, сотовые номера разрешено 
блокировать для предотвраще-
ния и пресечения преступлений с 
использованием сетей связи 
и средств связи.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

Женщину 
наказали 
за оскорбление 
начальника 
в Интернете

ШТРАФ 
ЗА ТРОЛЛИНГ

Владислав Куликов

ЖИТЕЛЬНИЦА города Балахна 
Нижегородской области запла-
тила штраф в тысячу рублей за 
то, что написала в Интернете га-
дости про свое начальство.

При этом правоохранителям 
пришлось приложить усилия, 
чтобы найти «правдорубку». 
По вполне объяснимым (но ни-
как не простительным) причи-
нам женщина не писала в откры-
тую то, что думала. Она прикры-
валась анонимностью. По сути 
она, как сейчас говорят, тролли-
ла своего начальника.

Как рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судов об-
щей юрисдикции Нижегородской 
области, в августе прошлого года 
в разделе «Доска позора» на пор-
тале «Балахна.ру»  «лица под раз-
ными никами в оскорбительной 
форме публично высказывались 
в отношении начальника произ-
водства» одного из предприятий. 
При этом критики, как посчита-
ли в прокуратуре, использовали 
выражения, унижающие честь и 
достоинство руководителя.

В ходе проверки установлено, 
что в три комментария написаны 
одним человеком под разными 
никами с одного IP-адреса. Элек-
тронные следы привели в дом не-
коего гражданина Р., чья жена ра-
ботала на том самом предприя-
тии, начальника которого ругали 
анонимы. Случайное совпаде-
ние? Прокуроры так не думали.

История умалчивает, почему 
правоохранители очень серьезно 
взялись за это дело. Тем не менее 
факт остается фактом — они про-
делали достаточно серьезную ра-
боту, чтобы вычислить автора 
оскорбительных комментариев. 

Технически это не так слож-
но, но и не сказать, чтобы совсем 
просто. Главное, чтобы правоох-
ранители захотели заниматься 
такой работой. В данном случае 
они захотели и не отступили, 
пока не распутали все до конца.

На женщину завели дело об 
административном правонару-
шении. В судебном заседании 
она свою вину признала и раска-
ялась. Напомним, согласно 
КоАП, штраф для граждан по ста-
тье «Оскорбление» предусмо-
трен от 1 до 3 тысяч рублей. 
В данном случае судья наказал 
по минимальной планке.

Кстати, в России, по данным 
Судебного департамента за полго-
да были оштрафованы за оскор-
бления более 6 тысяч человек. На-
помним, несколько лет назад эта 
статья была декриминализирова-
на. Раньше за горячее словцо чело-
век вполне мог получить суди-
мость. С другой стороны, при-
влечь к ответу какого-нибудь ин-
тернет-тролля было не так просто. 
При уголовном разбирательстве 
процедуры сложнее, обвиняемого 
защищает принцип презумпции 
невиновности. К доказательствам 
требования выше. В рамках же дел 
об административных правонару-
шениях многое решается проще. 
Поэтому количество наказанных 
за оскорбление растет.

Под наказание попадают лю-
бые оскорбления — хоть устные, 
хоть письменные. Если непра-
вильные слова написаны в Ин-
тернете, зафиксировать их для 
суда можно у нотариуса. В ходе 
же устного скандала доказать, 
что горячие слова прозвучали, 
помогут свидетели. Оскорби-
тельными суды признают не 
только матерные слова. Напри-
мер, недавно суд в Волгоград-
ской области оштрафовал на ты-
сячу рублей женщину, которая 
в ходе перепалки с сотрудницей 
коммунальной службы назвала 
свою собеседницу «женщиной 
легкого поведения, стукачкой, 
шестеркой». В суде нарушитель-
ница покаялась, пояснила, что, 
произнося слова о женщине лег-
кого поведения, подразумевала 
то, как сотрудница относится 
к своей работе, а не что-то иное. 
За свои слова ответчица извини-
лась, извинения были приняты. 
Все помирились, осталось толь-
ко заплатить штраф.

Кошелек За время страховки машина может подешеветь

Угон с уценкой

Владимир Баршев 

К
АСКО не всегда ком-
пенсирует полную 
стоимость автомо-
биля. Это касается 
тех случаев, когда 

компенсация понижается в свя-
зи со сроком эксплуатации. 
Именно это Верховный суд поя-
снил автовладельцу, претендо-
вавшему на полное возмещение 
стоимости машины в связи с ее 
угоном. 

Итак некий Юрин П.Г. заклю-
чил 3 сентября 2015 года дого-
вор добровольного страхования 
по риску «хищение» на год. Од-
нако он выбрал для себя доволь-
но демократичный вид страхо-
вания. Всю сумму страховки не 
требовалось вносить сразу. Он 
должен был уплачивать ее ежек-
вартально. 

Дополнительным соглашени-
ем было установлено, что полная 
страховая сумма на момент за-
ключения договора — 466 тысяч 
рублей. Однако этим же соглаше-
нием страховая сумма понижа-
лась за каждый месяц эксплуата-

ции автомобиля примерно на 
7 тысяч рублей. 

21 июля 2016 года автомобиль 
Юрина уехал в неизвестном на-
правлении. Было возбуждено 
уголовное дело, Юрин признан 
потерпевшим. Он заключил со 
страховой компанией соглаше-
ние о порядке выплаты. И, в соот-
ветствии с этим порядком, полу-
чил возмещение в размере 396 
440 рублей. Такое возмещение 
ему не понравилось, ведь оно на 
70 тысяч меньше указанного в 
договоре изначально. 

Но и районный, и апелляцион-
ный суды решили, что страхов-
щик действовал в соответствии с 

законом.Тогда пострадавший 
обратился в Верховный суд. Од-
нако он поддержал мнение ниже-
стоящих судов. 

По мнению ВС РФ, в случае 
полной утраты имущества и при 
отказе страхователя от прав на 
это имущество в пользу страхов-
щика (абандон), страхователь 
должен получить полную страхо-
вую сумму, которая определяет-
ся по соглашению страховщика 
со страхователем при заключе-
нии договора страхования.

Но при этом законом установ-
лен запрет лишь на установление 
страховой суммы выше действи-
тельной стоимости имущества на 

момент заключения договора 
страхования. Запрета на установ-
ление при заключении договора 
размера страховой суммы ниже 
действительной стоимости за-
страхованного имущества, в том 
числе путем последовательного 
уменьшения размера страховой 
суммы в течение действия дого-
вора страхования, законом не 
предусмотрено.

Требований о том, что опреде-
ляемая при заключении договора 
страховая сумма должна быть 
равной страховой стоимости 
имущества, либо о том, что при 
полной утрате имущества страхо-
вателю подлежит выплате не пол-
ная страховая сумма, а действи-
тельная стоимость утраченного 
имущества, нормы Гражданского 
кодекса РФ и закона об организа-
ции страхового дела не содержат.

Грубо говоря, если автовладе-
лец заключил договор со страхо-
вой компанией на поставленных 
ей условиях — это его проблемы. 
В данной конкретной ситуации, 
страховщик исполнил все усло-
вия. В дополнительном соглаше-
нии максимальная страховая вы-

плата была прописана за каждый 
месяц пользования полисом КА-
СКО. Нарушений при составле-
нии этого договора, а также до-
полнительного соглашения к 
нему нет. Значит, автовладелец 
получил все сполна, и не может 
претендовать на большее.

Конечно, если он докажет, что 
его под пытками заставили под-
писать этот договор, или ввели в 
заблуждение, пообещав золотые 
горы, то дело придется пересмо-
треть. Однако о вымогательстве в 
деле речи не идет. 

А вообще, если что-то не 
устраивает, лучше заявить об 
этом сразу, чем потом бегать по 
судам. Или еще лучше найти и 
купить полис, условия которого 
будут полностью устраивать.  

После нового года угонщики акти-
визировались. А значит, полисы 
КАСКО снова будут востребованы. 

Теперь человек будет точно знать, с каких именно номеров приходят сомнительные сообщения.

Акцент

 Сотовая компания, допустив-
шая рассылку анонимного 
спама, рискует штрафом 
от 100 до 200 тысяч рублей

Акцент

 При отказе от прав на имуще-
ство в пользу страховщика 
(абандон), страхователь полу-
чит полную страховую сумму

За полгода 
по статье КоАП 
«Оскорбление» 
были оштрафованы 
более шести тысяч 
человек

Если лампочки сгорят из-за скачка напряжения в сети, отве-
чать за это рублем должна энергетическая компания.

Верховный суд 
отмел довод апел-
ляции, что граждане 
не доказали, что 
сгоревшая техника 
принадлежит им
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PПубликацию комментирует 

Владислав Лисовец 
16

Читайте также: Верховный суд разрешил штрафовать 
соседей за курение на балконе
rg.ru/art/1480615

Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto 

1
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СЛЕДСТВИЕ В Дагестане задержали 
руководителей правительства

Кто следующий?

Тимур Алиев

ВЧЕРА следователи Следствен-
ного комитета РФ и оперативники 
ФСБ провели спецоперацию по 
разоблачению и задержанию вы-
сокопоставленных республикан-
ских чиновников, подозреваемых 
в мошенничестве со средствами, 
выделяемыми на соцпрограммы. 
С раннего утра следователи при-
шли с обысками к врио премьер-
министра Дагестана Абдусамаду 
Гамидову и к его заместителям 
Шамилю Исаеву и Раюдину Юсу-
фову (также в статусе и.о.). Еще 
один фигурант — бывший министр 
образования Шахабас Шахов.

— В рамках расследования уго-
ловного дела следователями 
была установлена их причаст-
ность к совершению хищения 
средств из бюджета Республики 
Дагестан. Подозреваемые задер-
жаны, по месту их жительства 
проведены обыски, — сообщили в 
Следственном комитете России.

При этом в ходе обыска у Га-
мидова был изъят золотой писто-
лет «ТТ», пистолеты «Беретта» и 
Макарова, два автомата Калаш-
никова и боеприпасы. В ближай-
шее время следствие предъявит 
всем обвинение и будет ходатай-
ствовать об их заключении под 
стражу. Чтобы задержанные не 
смогли оказать давление на сви-
детелей и не уничтожили улики, 
всех спецрейсом вчера отправи-
ли в Москву.

Не исключено, что задержан-
ным дагестанским чиновникам 
будут предъявлены и другие 
эпизоды. По словам источника 
«РГ» в силовых структурах, это 
могут быть обвинения вплоть 
до организации преступного со-
общества. Как отметил источ-
ник, возможны и другие задер-
жания высокопоставленных 
лиц республики. «Кто следую-
щий?» — сегодня самый попу-
лярный вопрос среди жителей 
Дагестана.

Продается танкер-заправщик 
«Газпромшельф» 

(собственник актива — ПАО «Газпром»)
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: открытый 
аукцион в электронной форме на право заключения договора куп-
ли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 12 марта 
2018 года в 11 часов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 08 февраля 2018 года  
в 11 часов 00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 07 марта 2018 года 
до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 07 марта 2018 года до 18:00  
(время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право заключения 
договора купли-продажи танкера-заправщика «Газпромшельф», 
место нахождения: Российская Федерация, Мурманская обл., 
п. Мурманск.

Начальная цена Имущества: 282 000 000 рублей, включая 
НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (зада-

ток) в электронной форме составляет: 20 000 000 рублей,  
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТРОИТЕЛЬСТВО «Розовую» 
ветку столичного метро 
достроят в 2019 году 

Берега подземки 

Сергей Жуков 

КОЖУХОВСКУЮ линию столичного метро достроят в 
будущем году. Такими планами поделился с журналиста-
ми мэр Москвы Сергей Собянин, посетив вчера строя-
щуюся станцию «Юго-Восточная». 

Строительство «розовой» ветки метро он назвал од-
ним из самых крупных в Москве. Протяженность линии — 
свыше 18 км. «Первые четыре станции идут от «Некра-
совки» до «Косино» и еще пять станций от «Косино» до 
«Нижегородской улицы», — пояснил Собянин. — Это два 
участка, которые позволят соединить Большое подзем-
ное метрокольцо Москвы с самыми дальними районами 
города». Запуска новой ветки, по его словам, ждут поряд-
ка 800 тысяч москвичей, жителей Люберец и других 
близлежащих городов Московской области. 

Участок от «Некрасовки» до «Косино» строители на-
мерены завершить в этом году. Оставшуюся часть — го-
дом позже. Тоннели на этом отрезке проложат с помо-
щью больших щитов. За счет этого поезда там будут хо-
дить в одном тоннеле вместо привычных двух. А потому 
станции спроектировали по «береговому типу» — с путя-
ми в центре и платформами по бокам. 

Разместится «Юго-Восточная» в районе Ферганской 
улицы. Станция будет неглубокой. Чтобы попасть туда, 
журналистам тем не менее пришлось спуститься по кру-
ченой лестнице больше чем на 20 метров. Увидеть в кот-
ловане будущую станцию пока трудно. Но тоннель сюда 
уже готов. Примерно через 45 дней щит пойдет дальше — 
в сторону «Окской улицы», рассказал гендиректор ком-
пании-подрядчика Марс Газизуллин. Сейчас строители 
перекладывают инженерные сети. Понемногу собирают 
и каркас будущей станции «Юго-Восточная», а вместе с 
ней и одноименного транспортно-пересадочного узла. 
Рядом появятся парковки, обустроятся пересадки на 
маршруты наземного общественного транспорта. Распо-
ложенные поблизости Балакиревский сквер и Парк вете-
ранов приведут в порядок.  Ожидается, что ТПУ будут 
ежедневно пользоваться около 100 тысяч человек. 

За спиной у мэра метропроходческий щит — один из многих, 
что работают сегодня в Москве.

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560 

А В ЭТО ВРЕМЯ

В честь Дня науки Москвы награды мэра Сергея Собянина получи-

ли 13 столичных ученых. Химикам, математикам, биологам и физи-

кам вручили премии по миллиону рублей. 

Эти поощрения для ученых были введены в 2013 году, и с тех пор 

размер награды вырос вдвое. Соответственно, постоянно увели-

чивается и круг соискателей. Вручаются премии молодым иссле-

дователям до 40 лет.  

Сергей Собянин впервые пригласил столичных ученых на празд-

ник в Государственный Кремлевский дворец. «Предлагаю сделать 

это доброй традицией, — сказал мэр. — Ведь именно кадры столич-

ной высшей школы — локомотивы всей отечественной науки. Бо-

лее 40% всех патентов получают московские исследователи. Ка-

ждая вторая научная статья публикуется представителями наше-

го города». В Москве нет месторождений нефти и газа, но зато 

есть стратегические запасы знаний и интеллекта, подчеркнул мэр.

Один из лауреатов премии, доктор физико-математических наук 

Станислав Шапошников вошел в число деятелей, опубликовав-

ших свои работы в международном рецензируемом издании 

Journal of Functional Analysis. А работы биолога Петра Каменского 

в области молекулярных исследований в прошлом году принесли 

молодому ученому степень доктора наук. 

Среди лауреатов потомственный филолог Алексей Вдовин. При 

подготовке своей диссертации исследователь изучил огромней-

ший архив Чернышевского, Добролюбова и других классиков рус-

ской литературы и критики XIX века. 

Подготовил Сергей Бабкин

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Транспорт Какие железнодорожные станции в столичном регионе 
реконструируют в этом году?

Ожидание с удобствами
Светлана Батова

Ж
елезная дорога в 
Москве и Подмо-
сковье постепен-
но меняет свой 
облик — старые 

облезлые неуютные станции 
превращаются в стильные и сов-
ременные, на которых не страш-
но подождать прихода поезда. В 
этом году преобразятся еще 
пять железнодорожных остано-
вок. Центральная пригородная 
пассажирская компания обна-
родовала свои планы по ремонту 
станций.

Брусчатка вместо асфальта, 
большой навес над платформой, 
который защитит и от дождя, и от 
снега. Видеонаблюдение. Панду-
сы для маломобильных пассажи-
ров и мам с колясками… Кстати, 
кроме пандусов ЦППК  в рамках 
модернизаций и реконструкций 
для людей с ограниченными воз-
можностями делает и специаль-
ные подъемники, там, где пандус 
построить технически невоз-
можно. Такой подъемник, напри-
мер,   появился на  станции 
«Дмитровская», когда там стави-
ли турникеты. Подъем большой, 
лестницы крутые, инвалидов на 
колясках поднимают с помощью 
механизма.

Все это новый стандарт обнов-
ленных станций. Таких остано-
вок в Москве и области уже до-
вольно много. Гордость компа-
нии — реконструированная в 
прошлом году станция Усово на 
Белорусском направлении. Ее по-
казали журналистам в качестве 
образцовой. Здесь встречает пас-
сажиров теплый новенький ми-
ни-вокзал с залом ожидания и ту-
алетом. «Конечно, они нужны ве-
зде,  — говорит руководител 
управления капитального строи-
тельства ЦППК Владимир Булак, 
— сразу, к сожалению, везде по-
ставить не можем, но на 76 стан-
циях они уже появились, там, где 
самый большой пассажиропоток 
, откуда приходит больше всего 
обращений».

Летом в новом мини-вокзале 
вполне комфортно подождать 
электричку — можно задать нуж-
ную температуру воздуха. Это 
важно, так как в данном направ-
лении электрички ходят раз в час 
и ждать иногда приходится подо-
лгу. О времени прибытия поезда 
оповещает динамическое табло — 
точно такое же, как на настоя-

щем вокзале. Рядом с мини-во-
кзалом перехватывающая пар-
ковка почти на пять десятков ма-
шин — ее раньше тоже не было.

Изменилась и сама платфор-
ма. На краю, там, откуда идет по-
садка в поезд — противоскользя-
щее покрытие и тактильная плит-
ка для слабовидящих. Между 
платформой и поездом больше 
нет зазора. На ряде станций это 
просто беда — до вагона расстоя-
ние доходит иногда до полуме-
тра, в час пик, когда много наро-
да, туда свалиться можно запро-
сто. По словам Владимира Була-
ка, в ходе реконструкции и мо-
дернизации платформы вырав-
нивают — их поднимают по высо-
те или «приближают» к поезду. 
Установлены на платформе Усо-

во и новые светодиодные фона-
ри, много лавочек — можно спо-
койно посидеть на солнышке.

В общей сложности, с 2015 
года ЦППК реконструировала и 
модернизировала уже 32 плат-

формы. В ходе реконструкции 
платформу полностью сносят и 
ставят на ее месте новую. А при 
модернизации обновляют ин-
фраструктуру и отделку на ста-
ром основании. Но по сути на-

чинка и там и там — одна и та же, 
как на Усово: навесы с обяза-
тельным освещением, информа-
ционные табло, тактильные до-
рожки, новые урны, лавочки, 
все в едином стиле. В прошлом 
году так отремонтировали Бах-
чиванджи, Фрязино-Пассажир-
скую, 33 км, Трикотажную, Ала-
бино.

Обновляют станции и в рам-
ках капитального ремонта, а так-
же при установке турникетных 
комплексов. В этом году рекон-
струкция ждет Чкаловскую, Три-
котажную, Виноградово, Мали-
новку, Валентиновку, а капиталь-
ный ремонт — еще десять станций 
в границах Москвы — Ожигово, 
Москвы-Сортировочной-Киев-
ской, Матвеевской, Очаково, Бе-

касово 1, Перервы, Москвы-То-
варной-Курской, Бирюлево-Пас-
сажирской. На платформах 189 
станций в этом году добавят на-
весы, на 12 станциях — установят 
туалеты.

Под стать новым станциям и 
поезда. ЦППК уже закупила око-
ло 100 поездов за последние 
годы. В последние два года это  
комфортабельные ЭП2Д с совре-
менными системами климат-
контроля, безопасности, туале-
тами. Ими уже полностью уком-
плектовано депо «Нахабино» 
Рижского направления. Столько 
же планируется приобрести за 
ближайшие три года.

Акцент

 Брусчатка вместо асфальта, 
навес над платформой, 
видеонаблюдение, 
пандусы — все это стандарт 
обновленных станций

Мини-вокзал хорош не только просторными интерьерами — в нем в любое время года можно задать нужную 
температуру воздуха.

Ждать электричку теперь можно со всеми удобствами. И что немаловажно — удобства бесплатны для всех 
желающих. 

На такой платформе пассажирам 
не страшны ни снег, ни дождь, 
ни палящее солнце.
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ОТРАСЛЬ Мебельщики 
готовы уложить 
покупателей на кушетки

Мягкое место

Евгений Гайва

В ЭТОМ году россияне будут покупать больше мебели 
для кухни, мягких диванов классического дизайна в 
среднем ценовом сегменте, а летом — детскую мебель, 
ожидают представители мебельной отечественной про-
мышленности. Правда, пока они не уверены в стабильно-
сти спроса.

«Растет количество дизайнерских бюро, компаний и 
индивидуальных предпринимателей, выполняющих раз-
работки дизайн-проектов и изготавливающих мебель с 
учетом потребительских предпочтений заказчика», — 
рассказывает вице-президент Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатывающей промышленности 
Светлана Кржижановская. Особенно ярко это проявля-
ется на мебельных выставках.

Покупать мебель россияне будут с учетом финансо-
вых возможностей. «Сегодня работают только два сег-
мента — дешевый и дорогой», — говорит представитель 
одной из подмосковных мебельных фабрик. Те, у кого 
есть деньги, не станут экономить на мебели. Но для мно-
гих обновка обстановки связана с серьезными расхода-
ми. «Что говорить, если даже комоды за шесть тысяч 
люди берут в кредит», — удивляется он.

В высоком цено-
вом сегменте растет 
спрос на индивиду-
ально изготавливае-
мую мебель под за-
каз для загородных 
домов, коттеджей и 
дач, отмечает Кржи-
жановская. 

В сегменте недо-
рогой мебели произ-
водители возлагают 
надежды на несколь-
ко направлений. Хорошо продаются и будут пользовать-
ся спросом кухни сегмента «Эконом плюс», рассказали 
на нижегородской мебельной фабрике. Также произво-
дители ожидают стабильных продаж мягкой мебели. По-
пулярностью пользуется мебель в среднем ценовом сег-
менте классического дизайна. А вот спрос на так называ-
емый «модерн», то есть минималистский дизайн с геоме-
трическими формами, переменчив.

Подстегивает продажи регулярное обновление кол-
лекций. Правда, разнообразить предложение россий-
ским мебельщикам помогают турецкие текстильщики. 
«Значительный сегмент мягкой мебели идет в турецких 
тканях. Это сейчас одна из наших ведущих коллекций. 
Хорошее качество, оригинальный дизайн и конкуренто-
способная цена», — рассказывают на мебельной фабри-
ке. 

Еще одним растущим сегментом может стать детская 
мебель. До недавнего времени этот сегмент практически 
отсутствовал, рассказывает Светлана Кржижановская. 
«С реализацией госпрограммы строительства, ремонта 
и переоборудования школ для ликвидации второй смены 
отечественные предприятия освоили выпуск школьной 
мебели», — отмечает эксперт.  

Фабрики ожидают рост спроса к лету. Продажи дет-
ской мебели всегда отличаются сезонностью. Но в этом 
году, рассчитывают на предприятиях, стабилизация си-
туации в экономике в целом подтолкнет продажи. Прав-
да, пока спрос немного хуже, чем в прошлом году. «Если 
несколько лет назад на декабрь и январь приходился пик 
продаж, то сейчас этого нет», — рассказывают на мебель-
ной фабрике в городе Сысерть Свердловской области.

На другие сегменты мебели отечественные произво-
дители не возлагают больших надежд, сохранить бы ста-
бильные продажи. Эксперты перспективы мебельного 
рынка также оценивают осторожно. Говорить о росте 
спроса на мебель в России сложно, отмечают в ассоциа-
ции. Хорошо известно, что мебель приобретается исклю-
чительно на фоне роста благосостояния населения, но 
пока заметного роста доходов нет. «Количество крупных 
покупок, которые провалились несколько лет назад — ма-
шин, квартир, ремонтов, — еще не восстановилось. Пото-
му мы не можем сказать сегодня, увеличится ли потре-
бление мебели. Существует какой-то уровень замены 
старой мебели на новую, но ожидать большого увеличе-
ния продаж мебели пока не стоит», — соглашается дирек-
тор по коммуникациям холдинга «Ромир» Александр Ба-
зилевич.

С другой стороны, о наметившемся подъеме в россий-
ской мебельной отрасли говорят официальные данные. 
По данным Росстата, за прошлый год по сравнению с 
2016 годом в стране произвели кухонных столов больше 
на 21,5 процента, шкафов кухонных, для спальни, столо-
вой и гостиной — на 22 процента, а прочей кухонной ме-
бели — на 32 процента. Диванов, соф, кушеток с деревян-
ным каркасом выпустили на 4,6 процента больше.

Спрос также растет. Правда, российским предприяти-
ям перебегают дорогу зарубежные компании. С января 
по ноябрь прошлого года (данных за весь год пока нет) в 
Россию было ввезено мебели на 1,5 миллиарда долларов. 
За аналогичный период 2016 года импорт составил толь-
ко 1,2 миллиарда долларов. То есть за год зарубежные по-
ставки мебели выросли на 25 процентов.

Для того чтобы успешно конкурировать с зарубежны-
ми производителями, отечественные фабрики должны 
поработать над качеством, дизайном и продвижением 
своей продукции. Российская промышленность готова 
предложить разнообразный ассортимент мебели всех 
ценовых групп. Но в силу сложившихся исторических 
предпочтений покупателя, уверенного, что импортное 
лучше, в высоком ценовом сегменте преобладает зару-
бежная мебель, поясняет Кржижановская. «Как правило, 
она таковой уже не является. Отдельные детали, элемен-
ты поставляются по импорту, а корпуса, сборка, отделка, 
доводка выполняются в России», — указывает эксперт.  

К тому же российская мебельная отрасль активно за-
нимается импортозамещением комплектующих. Отра-
слевые ассоциации год назад подписали соглашения о 
сотрудничестве, а сегодня уже есть первые результаты, 
рассказывает Светлана Кржижановская. Российские ме-
бельщики в большом объеме используют алюминиевые 
направляющие отечественного производства, отечест-
венные полиуретановые лаки появились на ряде мебель-
ных предприятий.

ТЕХНОЛОГИИ При транспортировке древесины будут применять ГЛОНАСС 
для борьбы с черными лесорубами

Ствол подаст сигнал
Елена Березина

О
бъем заготовки древесины 
в 2018 году вырастет до 
рекордных 217 миллионов 

кубометров. А малый и средний 
бизнес по договорам купли-про-
дажи лесных насаждений освоит 
до 10 миллионов кубометров. Об 
этом «Российской газете» рас-
сказали в минприроды.

По предварительным данным, 
в 2017 году объем лесозаготовки 
составил 216 миллионов кубоме-
тров. Это рекордный показатель 
за последние 20 лет. При этом 
впервые за последние пять лет 
обеспечен баланс выбытия и вос-
становления лесов — восстанов-
лено 953 тысячи гектаров при 
планируемых 945.

Львиную долю — 80 процентов 
— заготавливают арендаторы ле-
сных участков, они увеличили 
объемы заготовки древесины за 
последние пять лет почти на 20 
процентов. В основном за счет 
Иркутской, Вологодской, Архан-
гельской и Томской областей, 
Красноярского и Хабаровского 
краев, Республики Коми.

При этом 71 процент общего 
объема незаконных рубок в стра-
не приходится на Сибирский фе-
деральный округ, а 65 процентов 
— непосредственно на Иркут-
скую область. И такая ситуация 

сохраняется на протяжении по-
следних 4—5 лет. «По оператив-
ным данным региональных орга-
нов власти, в 2017 году на терри-
тории лесного фонда выявлено 
17,3 тысячи фактов незаконной 
рубки объемом 1,7 миллиона ку-
бометров», — рассказал «Россий-
ской газете» министр природных 
ресурсов и экологии Сергей Дон-
ской. По его словам, причинен-
ный вред оценивается в 11,5 мил-
лиарда рублей.

Иркутская область — самая 
проблемная по масштабам неза-
конных рубок. И поэтому именно 
здесь весь прошедший год приме-
нялся комплекс мер борьбы с 
«черными» лесорубами, объеди-
ненный в пилотный проект. Здесь 
поставлены на учет пункты прие-
ма, переработки и отгрузки дре-
весины (1595 пунктов от 1226 
предприятий). Их владельцы 
ежемесячно предоставляют от-
четность о принятой, перерабо-

танной и отгруженной древеси-
не. На 16 января принято 1355 
таких отчетов.

Кроме того, выдаются иденти-
фикационные карты для под-
тверждения законности проис-
хождения древесины. «Их прове-
ряют на пунктах приема и у пере-
возчиков древесины. По данным 
правоохранительных органов 
можно судить, что эффект от про-
деланной работы — есть. Предла-
гаем ее продолжить», — заявил 
глава Рослесхоза Иван Валентик 
на совещании по использованию 
ЕГАИС по учету древесины в Ир-
кутске. Еще одним эффективным 
инструментом борьбы с незакон-
ными рубками он считает ди-
станционный мониторинг.

В наиболее проблемных ле-
сничествах Иркутской области 
ведется непрерывный дистанци-
онный мониторинг с покрытием 
космической съемкой с макси-
мально возможной частотой. А в 

ближайшее время, по словам 
Ивана Валентика, планируется 
внедрить технологии использо-
вания ГЛОНАСС-приемников 
при транспортировке партий 
древесины.

Основой контроля стала ЕГА-
ИС учета древесины и сделок с 
ней, которая действует с января 
2015 года. Она учитывает данные 
о заготовке не только «кругля-
ка», но и продукции лесопиле-
ния, а также сопроводительные 
документы на транспортировку 
леса.

В систему в 2017 году внесены 
сведения о более 783 тысячах по-
штучно маркированных бревен 
древесины ценных лесных пород 
(дуб, бук и ясень), предназначен-
ных на импорт. Уже с начала 2018 
года в нее внесены сведения о бо-

лее чем 36 тысячах сделок по по-
купке и продаже древесины.

«В декабре 2017 года функци-
онал ЕГАИС был расширен. Поя-
вилась возможность подачи ле-
сной декларации в электронном 
виде со всеми необходимыми до-
кументами. Контролировать пе-
ревозку леса можно и на пунктах 
приема, и по дороге. Так как с 1 
ноября проверять документы и 
груз уполномочены не только со-
трудники экономических подра-
зделений МВД, но и ДПС ГИБДД, 
рассчитываем на более масштаб-
ный контроль при перевозке. То 
есть гайки закручиваются по 
всем направлениям, а лазейки 
для предприимчивых «черных 
лесорубов» становятся все уже, 
пока совсем не исчезнут», — ре-
зюмировал Валентик.

ТОПЛИВО

Морские 
перевозчики 
ищут
альтернативу
мазуту 

СУДА ЖМУТ 
НА ГАЗ

Александра Воздвиженская

КОЛИЧЕСТВО морских судов в 
мире, которые используют в ка-
честве топлива сжиженный при-
родный газ (СПГ), к 2020 году 
могло бы вырасти более чем в во-
семь раз — со 117 до тысячи, од-
нако аналитики международной 
сертификационной компании 
DNV GL недавно пересмотрели 
прогноз в сторону уменьшения. 
Теперь они ждут роста лишь в 
3—5 раз — до 400—600 единиц из-
за медленного развития бунке-
ровочной инфраструктуры.

Сейчас морские суда исполь-
зуют СПГ в качестве топлива ме-
нее чем в одном проценте случа-
ев. В основном их заправляют 
мазутом — 80 процентов случаев, 
остальное приходится на судо-
вой дизель (данные Междуна-
родного энергетического агент-
ства на 2015 год). Бункеровка 
СПГ как составная часть порто-
вой инфраструктуры пока нахо-
дится в стадии зарождения.

«Будущее СПГ-бункеровки 
напрямую зависит от двух важ-
ных объективных предпосылок. 
Первая связана с усилением эко-
логических требований в сфере 
морских перевозок и регулиро-
вания выбросов вредных ве-
ществ в Мировом океане. Вторая 
предпосылка — экономическая 
целесообразность переключе-
ния на СПГ с нефтепродуктов», — 
говорится в ежемесячном энер-
гобюллетене Аналитического 
центра (АЦ) при правительстве 
РФ.

В 2015 году в зонах особого 
контроля выбросов серы (SECA) 
запретили использовать топли-
во с содержанием серы более 0,1 
процента, а в остальных аквато-
риях — более 3,5 процента. К 
2020 году Международная мор-
ская организация (IMO) введет 
более жесткий режим для 
остальных морских акваторий: 
содержание серы в топливе не 
должно превышать 0,5 процента.

«Новые экологические стан-
дарты заставят перевозчиков ис-
пользовать либо более дорогое 
дизельное топливо, либо судо-
вой газойль с низким содержа-
нием серы, — считают в АЦ. — Так-
же возможна установка дорого-
стоящих скрубберов (очистите-
лей выхлопных газов) для сни-
жения сернистости мазута». 
Другая альтернатива — бунке-
ровка СПГ. Его применение не 
противоречит экологическим 
стандартам и ведет к полному со-
кращению выбросов оксида 
серы и твердых частиц, а также 
сокращению выбросов СО

2
 на 25 

процентов и оксида азота — на 80 
процентов в сравнении с флот-
ским мазутом.

Ключевые экономические 
факторы развития СПГ-бунке-
ровки — наличие портовой ин-
фраструктуры, стоимость и про-
изводительность двигателей, ра-
ботающих одновременно на 
дизтопливе и СПГ, а также соот-
ношение мировых цен на газ и 
цен на мазут и дизтопливо. Се-
годня удельная стоимость СПГ 
для бункеровки судов на 19 про-
центов ниже стоимости мазута и 
на 56 процентов ниже стоимости 
дизтоплива. Правда, есть мину-
сы: без дозаправки танкер на 
СПГ будет ходить в море на три 
дня меньше, полезная загрузка 
судна упадет минимум на 5,5 
процента из-за установки балло-
нов и вырастет процент топлив-
ных потерь из-за испарения.

Технико-экономические осо-
бенности СПГ-бункеровки ука-
зывают на выгодность этого то-
плива при средне- и долгосроч-
ном использовании судов, усред-
ненных параметрах загрузки и 
расходов, а также наличии всей 
инфраструктуры, указывают в 
АЦ. Отрасль развивается мед-
леннее из-за малого числа пор-
тов (есть всего три крупных пор-
та, в которых имеется необходи-
мая инфраструктура для бунке-
ровки СПГ-танкеров — Роттер-
дам, Ванкувер и Сингапур) и 
низкой ликвидности мирового 
рынка газа. Ускорить процесс, 
среди прочего, могут ужесточе-
ние экологических требований и 
штрафы за их нарушение.

Миграция Около четырех миллионов россиян ежегодно переезжают

Не сидится дома
Марина Гусенко 

О
коло четырех милли-
онов россиян мигри-
руют в течение года 
по стране. Из них два 
миллиона переезжа-

ют в другие регионы для жизни 
или работы, подсчитали экспер-
ты НИУ «Высшая школа эконо-
мики» и РАНХиГС. При этом мас-
штабы временной трудовой миг-
рации россиян, не попадающей в 
статистический учет, составля-
ют, по консервативной оценке 
экспертов, 1,7 миллиона человек 
в год.

В отличие от людей, переезжа-
ющих на постоянное место жи-
тельства, временные переселен-
цы по-прежнему имеют марги-
нальный статус. На государст-
венном и региональном уровнях 
практически не предпринимает-
ся мер по содействию им — ни в 
плане развития инфраструкту-
ры, ни на институциональном 
уровне. Власти в регионах, где 
трудятся временные трудовые 
мигранты, россияне предпочита-
ют не замечать, экономить на 
оказании им социальных услуг.

Да и там, где проживают их се-
мьи, тоже явно недооценивают 
их вклад в развитие региона. А 
ведь часть заработанных денег 
они тратят по месту проживания 
семей, значит, их деятельность 
способствует притоку финансов 
в экономику регионов и муници-
пальных образований. «Населе-
ние России в результате внутрен-
ней миграции долгое время пере-
распределяется из восточных ре-
гионов страны в западные. В пре-
делах европейской части отток 
идет из регионов Приволжья, Се-
верного Кавказа и Европейского 
Севера», — говорится в докладе.

Население концентрируется в 
Москве, Санкт-Петербурге и дру-
гих агломерациях, расположен-
ных в западной части страны. За 
пределами крупных городов на-
селение в результате миграции 
сокращается на полмиллиона че-
ловек в год. Даже в староосвоен-
ной части России огромные по 
площади территории имеют 
плотность населения менее деся-
ти человек на квадратный кило-
метр.

Единственное действенное ог-
раничение внутренней миграции 
сегодня — дороговизна приобре-
тения или аренды жилья в круп-
ных городах по сравнению с зар-
платами работников массовых 
профессий, отмечают авторы до-
клада. Если квалифицированные 
российские мигранты еще могут 
себе позволить купить жилье, в 
том числе при помощи ипотеки, 
то люди, занятые на работах 
средней и низкой квалификации, 
арендуют комнаты и койко-ме-
ста. Барьер может стать менее 
жестким по мере развития секто-
ра дешевого арендного жилья. Но 
проекты в этой области даже по 
расчетам активных сторонников 
идеи (например, Института эко-
номики города) практически не 
окупаемы и не привлекательны 
для инвесторов.

Например, на дальневосточ-
ных территориях опережающего 
развития запланировано созда-

ние 16 тысяч новых рабочих 
мест. Часть из них могут занять 
работники из других регионов. 
«Пока в России не будут созданы 
реальные полюса экономическо-
го роста за пределами двух круп-
нейших агломераций (Москов-
ской и Санкт-Петербургской) и 

2—3 регионов, уровень жизни в 
которых зависит от нефтегазо-
вых доходов, развернуть мигра-
ционные потоки не удастся», — 
считают авторы доклада.

По мнению директора Инсти-
тута демографии НИУ ВШЭ Ана-
толия Вишневского, сколько ни 

перемещай россиян с одной тер-
ритории на другую, нам все рав-
но понадобятся мигранты из дру-
гих стран, поскольку население 
страны сокращается.

«Существенно «нарастить» 
население за свой счет, за счет 
рождаемости сейчас нереально, 
— сказал он «РГ». — Риски увели-
чения потоков приезжих сущест-
вуют. Среди них, например, рост 
преступности. Значит, нужно ис-
кать ответы на эти риски, созда-
вать институты, которые бы мо-
гли переформатировать мигран-
тов и их детей в полноценных 
граждан России».

Россия должна для себя ре-
шить, можно ли оставить незасе-
ленными Сибирь, Дальний Вос-
ток. А если со временем возник-
нет интерес к этим территориям 
со стороны Китая? Конечно, воз-

можности интеграции пришлого 
населения не беспредельны. Но 
именно эти возможности и надо 
наращивать, потому что России 
нужны люди, добавил эксперт.

ЦИФРА

1,7
МИЛЛИОНА
россиян ежегодно мигрируют 
внутри страны неофициально.

Население концентрируется в 
Москве, Санкт-Петербурге и других 
крупных агломерациях.

Акцент

 Единственное ограничение 
внутренней миграции — 
дороговизна покупки 
или аренды жилья в крупных 
городах

Акцент

 Иркутская область — самая 
проблемная по масштабам 
незаконных рубок в стране

Фабрики ожидают 
рост спроса к лету. 
Продажи детской 
мебели всегда отли-
чаются сезонностью

Замена мазута на СПГ 
сократит выбросы 
углекислого газа 
на четверть, выбросы 
оксида азота — 
на 80 процентов
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Спецкомандировка Как себя чувствуют «бесперспективные» деревни в швейцарских Альпах

Умирает деревня... Швейцарская
Владимир Снегирев

В 
конце прошлого года 
Интернет, ссылаясь на 
швейцарские источ-
ники, подарил миру 
завлекательную весть. 

Якобы жители маленькой ком-
муны Альбинен, затерянной в 
Альпах, готовы предложить 70 
тысяч франков (примерно 60 
тысяч евро) семьям, которые со-
гласятся на переезд к ним. Уми-
рающая швейцарская деревуш-
ка враз сделалась знаменитой 
на весь мир. Неплохие подъем-
ные для того, чтобы прожить 
остаток жизни в самом экологи-
чески чистом регионе Европы. 

Спустя два месяца корре-
спондент «РГ» решил выяснить, 
кто же те счастливцы, которые 
стали обладателями такого бо-
нуса и как свалившаяся на де-
ревню слава сказалась на ее жи-
телях. Он сел в машину и отпра-
вился прямиком в заоблачные 
горы.

На пароме 
через перевал

Честно говоря, путешествие 
это оказалось гораздо интере-
снее, чем я предполагал, гото-
вясь к нему. И гораздо труднее. 
Кроме той Швейцарии, которую 
мы хорошо знаем по путеводи-
телям, фильмам и книгам и ко-
торая являет собой рай для бога-
тых, есть другая Швейцария — 
скромная, тихая, напрочь ли-
шенная понтов в виде дорогих 
отелей, шикарных ресторанов и 
бутиков, Швейцария сельских 
тружеников, старых покосив-
шихся домов, умирающих дере-
вень.  Чтобы увидеть такую 
Швейцарию, надо через горные 
перевалы проехать в самое сер-
дце страны — зимой задача и 
трудная, и рискованная. 

Достаточно сказать, что я 
часть пути проделал на т.н. «же-
лезнодорожном пароме», это 
когда машину закатываешь на 
платформу, и поезд полчаса ве-
зет тебя сквозь длинный-длин-
ный тоннель. Другой дороги нет: 
перевалы до весны засыпаны 
снегом. Да и финишный отрезок 
хорош: шоссе петляет вверх по 
горному серпантину так, что 
дух захватывает, и оно такое уз-
кое, что встречным машинам 
никак не разминуться. 

То есть уже на подъезде к де-
ревне Альбинен ты думаешь: а 
надо ли мне проводить остаток 
своей жизни в такой глухомани? 

Но вот, наконец, приехали. 
Сотня домиков, разбросанных 
по крутому склону горы. Мно-
гие давно покинуты жителями: 
старые черные стены, забитые 
окна. Стал вызванивать мэра 
или, как они там себя называ-
ют, президента коммуны, мы с 
ним заранее договорились о 
встрече. А вот и он — вынырнул 
из снежной пелены: темная 
шляпа,черная куртка, седые 
усы, плутовская улыбка, прямо 
голливудский персонаж, а не 
староста крохотного поселе-
ния. 

— До свидания! — радостно 
улыбаясь, сказал он по-русски, 
перепутав приветствие с проща-
нием и объяснив, что его сын ра-
ботал в России по линии Красно-
го Креста. 

Беат Йост, 64 года, раньше 
был журналистом, теперь пен-
сионер и рулит в Альбинене. Он 
нисколько не удивился нашему 
появлению в этот ненастный 
день. Более того, сразу созда-
лось такое впечатление, будто 
мэр только и делает, что дает ин-
тервью. Но сначала он озвучил 
что-то вроде комплимента:

— Вы первый русский журна-
лист в наших краях.

— А что, коллег из других 
стран бывает много?

— О, не то слово! Даже бра-
зильское телевидение приезжа-
ло. Я каждый день общаюсь с ва-
шим братом: очно, по телефону, 
по скайпу. Вся работа — сплош-
ные пресс-конференции, — он 

сказал это как бы с сожалени-
ем, но глаза мэра-президента 
предательски смеялись. Думал 
ли недавний журналист, что 
скоро сам станет ньюсмейке-
ром? 

По его словам, слава обруши-
лась на Альбинен из-за того, что 
швейцарские СМИ вначале не-
корректно обошлись с инфор-
мацией, они вырвали из контек-
ста те самые пресловутые «70 
тысяч франков» и составили 
свою новость так, что фактиче-
ски любой желающий мог раз-
богатеть на эту сумму. 

— Уже на следующее утро по-
сле публикации в Интернете к 
нам из Италии приехали три мо-
лодца с пустыми кейсами: где 
деньги? А моя жизнь преврати-
лась в сплошное интервью. 

Не жизнь, 
а брифинг

Я предложил Беату Йосту от-
мотать пленку назад и расска-
зать все с самого начала. О’кей! 
Мы сели в деревенском ресто-
ранчике, заказали кофе. Он хи-
тровато улыбнулся в свои усы:

— Деревня наша, как вы види-
те, возможно, не самая удобная 
для современной жизни. Рабо-

тать тут негде, все предприятия 
внизу, в долине, или выше, где 
есть  лечебные терма льные 
источники. Школу восемь лет 
назад закрыли. Почту тоже. Вся 
медицина далеко. Жителей ста-
новится все меньше, сейчас их 
всего двести сорок человек, и 
это в основном пожилые люди. 
Поэтому на совете коммуны мы 
решили предпринять какие-то 
действия — иначе смерть. На ко-
нец ноября назначили референ-
дум, вопрос на голосование вы-
несли такой: согласны ли вы, 
чтобы коммуна выплачивала 
грант тем, кто захочет купить 
или построить здесь дом? 

Причем вот что важно. Наша 
программа обговаривала целый 
ряд условий: возраст переселен-
цев — не старше сорока пяти лет, 
они должны предоставить га-
рантии своего проживания в 
Альбинене сроком не менее 
десяти лет, иметь вид на житель-
ство в Швейцарии, а стоимость 
приобретенного или построен-
ного ими дома должна быть 
не менее чем 200 тысяч фран-
ков. 

…Тут я перебил своего собе-
седника:

— Скажите, а сколько может 

стоить вот эта давно заброшен-
ная изба, что видна за окном?

— Примерно четыреста тысяч 
франков.

— Ага, то есть ваши гранты не 
покрывали бы даже пятой части 
расходов?

— Ну, примерно так, — согла-
сился мэр. 

— И каковы же оказались ито-
ги референдума? 

— Из двухсот проголосовав-
ших семьдесят один процент вы-
сказался «за» и двадцать одни — 
«против». 

— Верно ли я понял, что с тех 
пор у вас нет отбоя от желающих 
стать альбиненцами? 

Тут мэр-президент слегка 
смутился:

— Да нам и нужно-то всего 
пять-семь семей, больше наш 
бюджет не потянет. 

— Нашли их?
— Пока нет, — он с видимым 

сожалением развел руками. 
А из дальнейшего разговора 

выяснилось, что скорее всего 
это тот самый случай, когда гора 
родила мышь. Купить или по-
строить дом в Альбинене даже с 
учетом гранта — накладно и для 
швейцарцев, для иностранцев 
же — практически нереально. 

Перспективы для работы — ника-
кие. Место исключительно дач-
ное, причем с явно экстремаль-
ным уклоном. На любителя.

Единственный позитив во 
всей этой истории заключается 
в следующем: случайно или на-
меренно, но слух о «невиданной 
щедрости» прославил никому 
не известную деревню на весь 
мир. Почти пятьсот тысяч прос-
мотров деревенского сайта в 

Интернете .  Телесюжеты на 
крупных мировых каналах. Из 
Аргентины пишут: хотим устро-
ить у вас исследовательский 
центр по изучению пчел. Из Ита-
лии теребят: давайте сделаем 
спа-отель.

— Только все надеются, что 
инвестировать в эти проекты 
будем мы, — теперь горестно 
улыбается Беат Йост. — Но денег 
у нас нет. 

Спасибо туристам
Уяснив из беседы с этим сим-

патичным человеком, что про-
блема остра не только для Аль-
бинена, но и для всего региона, я 
отправился далее в расположен-
ную неподалеку деревню Эрнен. 
У нее с Альбиненом много обще-
го: по возрасту обе приближа-
ются к тысячелетию, население 
хоть и в два раза больше, но 

тоже в основном пожилого воз-
раста, а до красивой швейцар-
ской жизни отсюда еще дальше. 
Правда, стоит Эрнен не на таком 
крутом склоне, поэтому часть 
жителей занята в животноводст-
ве (около трехсот коров и телят, 
двести овец), еще часть обслу-
живает две крохотные гидроэ-
лектростанции, и почти все эр-

ненцы на лето сдают свои дома 
приезжим туристам. 

Да, похоже, в смысле туриз-
ма эта деревня оказалась в луч-
шем положении. Во-первых, не-
подалеку большой поселок 
Фиеш, откуда на фуникулере 
можно подняться к горнолыж-
ным трассам — катание не клас-
са люкс, но вполне приличное, 
привлекающее зимой как небо-

гатых соотечественников, так и 
иностранцев. Во-вторых, живо-
писные окрестности — раздолье 
для любителей пеших и велоси-
педных прогулок. И наконец, 
есть у Эрнена своя собственная 
фишка в виде музыкального фе-
стиваля,  который проходит 
здесь в июле-августе с участием 
если не звезд мировой величи-
ны, то вполне качественных ис-
полнителей из разных стран. 

Площадка для него — старин-
ный католический храм, стоя-
щий на околице. Музыкантов се-
лят в отелях Фиеша, а слушате-
ли, как я уже сказал, оккупиру-
ют дома местных жителей, кото-
рые на лето превращаются в 
пансионаты: все удобства, за-
втрак, плюс открывающиеся из 
окон фантастические пейзажи — 
что еще нужно любителям Мо-
царта и Баха. Примерно двести 
здешних домовладений готовы 
предоставить гостям деревни 
одновременно две тысячи кой-
ко-мест. 

А всего за год Эрнен прини-
мает восемьдесят пять тысяч ту-
ристов со всего света — серьез-
ный показатель для такой дере-
вушки. 

Узнав все это, я понял, что 
тут никак не обойтись без во-
просов местному мэру-прези-
денту. Здесь такую должность 
занимает женщина по имени 
Кристин Клаузен, и разговор с 
ней получился куда более содер-
жательным. 

Для начала она согласилась, 
что, действительно, проблемы у 
них с Альбиненом во многом 
одинаковые. Потом стала рас-
сказывать о том, как здесь эти 
проблемы решают:

— Очень хорошее подспорье — 
те средства, которые нам выделя-
ют из бюджета на поддержание 
ландшафта и всякого рода рестав-
рации. В пересчете на евро это 
примерно четыреста тысяч в год. 
Причем деньги дают не просто 
так, а под конкретные проекты, 
например, на восстановление ста-
рых домов, или на то, чтобы под-
держивать в рабочем состоянии 
систему водоснабжения, которой 
больше пятисот лет, или на произ-
водство сыра по средневековым 
рецептам. Всегда можно что-то 
придумать. 

— Но, похоже, вы еще хорошо 
зарабатываете на этом музы-
кальном фестивале?

— Сама коммуна на этом ни-
чего не зарабатывает — чистая 
благотворительность, но жите-
ли — да, они сдают туристам 
дома, предлагают им изготов-
ленные своими руками сувени-
ры, да и наши ресторанчики ле-
том забиты битком. 

— Если я заведу корову или 
овцу, то получу поддержку от го-
сударства?

— Обязательно. Есть нормы, 
они привязаны к площади паст-
бищ, которые вы будете исполь-
зовать. 

— А как вы относитесь к ини-
циативе Альбинена?

— В целом идея хорошая, — ди-
пломатично улыбнулась фрау 
Кристин. — Мы тоже стараемся 
найти стимулы для молодых лю-
дей. Но привлекаем прежде всего 
тех и помогаем прежде всего тем, 
кто способен принести реальную 
пользу, например, реставрато-
рам или фермерам. Готовы давать 
переселенцам до тридцати тысяч 
франков, еще пятьдесят может 
выделять кантон. 

Я напомнил президентше вы-
читанную в сети историю про 
то, как в соседнем кантоне три-
надцать оставшихся жителей де-
ревни Кориппо решили превра-
тить свои дома и даже окрестно-
сти в один большой отель. Она 
поддержала эту идею, но с ого-
воркой:

— А готовы ли будут эти жите-
ли двадцать четыре часа в сутки 
обслуживать гостей? Отельный 
бизнес не такой простой, как 
это может показаться. Я вам 
другую историю расскажу: не-
давно здесь, неподалеку, такую 
же небольшую деревню цели-
ком купили китайцы и тоже де-
лают из нее гостиничный ком-
плекс премиум-класса. 

Мы оба сошлись на том, что 
отели, гармонично вписанные в 
природу, окруженные экологи-
чески чистыми лесами, водны-
ми пространствами, историче-
скими постройками,  будут 
пользоваться все большей попу-
лярностью у туристов. И Крис-
тин Клаузен сразу вспомнила о 
том, как однажды она путешест-
вовала на пароходе по нашим се-
верным рекам:

— Вот где раздолье для этого! 
Я видела Кижи. Меня поразило, 
как много у вас пустующих зе-
мель. 

…И брошенных деревень, хо-
тел добавить я. По данным рос-
сийской статистики, двадцать 
тысяч из них — абсолютно без-
людны. 

Да, проблема есть. И не толь-
ко в Швейцарии. 

Теперь это уже не дома, а скорее 
музейные экспонаты.

Беат Йост сделал хороший PR своей деревне.

Акцент

 Кроме той Швейцарии, которая являет собой рай 
для богатых, есть другая Швейцария — скромная, 
тихая, напрочь лишенная понтов в виде дорогих 
отелей, шикарных ресторанов и бутиков 

Акцент

 Случайно или намеренно, 
но слух о «невиданной щедро-
сти» прославил никому 
не известную швейцарскую 
деревню на весь мир

Местные жители всматриваются в свое будущее с тревогой.
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А Кристин Клаузен полагается на туристов.
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ГАСТРОЛИ «12 стульев»  
«Коляда-театра» в Москве

Любовь к двум 
прохиндеям

Павел Руднев

КАЖДЫЙ январь в Театральном центре на Страстном 
екатеринбургский «Коляда-театр» показывает свои ра-
боты. На его спектаклях чувствуешь волну особой любви 
москвичей к этим артистам: зрители устраивают ова-
ции, дарят подарки, флешмобы. Ясно, что при всем раз-
нообразии столичного репертуара такой интонации, ко-
торую привозят уральцы в Москву, зрители не находят.

От постановки романа Ильфа и Петрова стоило ожи-
дать народной комедии, жанра легкого. Но не так у Коля-
ды. Веселье, карнавальская смелость, социальная сатира — 
все это присутствует. Как и многие работы театра по клас-
сике, спектакль построен на массовых мизансценах, аг-
рессивном кордебалете и коллективном пении. Но возни-
кает ощущение, что окружающий мир, ставший полем де-
ятельности артистичных мошенников, доволен тем, как 
весело и талантливо обвели его вокруг пальца. Любовь к 
прохиндеям Осе и Кисе — это чувство обожания тех, кто 
способен устроить карнавал в первые годы советской Рос-
сии: мошенники не дают людям заскучать. Сценография и 
костюмы во множестве предъявляют изображения «коти-
ков» — это не только отсылка к детскому прозвищу Воро-
бьянинова Киса, но и известный интернет-мем. «Двенад-
цать стульев» Коляды — об обществе, которое любит обма-
нываться, становиться необидчивой жертвой мошенни-
ков, прикрывающих-
ся котиками.

Киса в исполне-
нии Николая Коляды 
входит на сцену ози-
раясь. Выглядит как 
хорошо поживший 
доктор Чехов, при-
зрак из XIX века, он в 
ужасе наблюдает за 
дикой, орущей нэп-
мановской Россией. 
Толпа горланит под-
блюдные песни: «Ли-
мончики у Сони на 
балкончике», «Маруся отравилась» — и понятно, что для 
человека из прошлого такая пролетарская вольница в но-
винку. И Воробьянинов — барин облезлый, со слабо выра-
женными приметами былого лоска, — в эту жизнь не впи-
сывается. Крах обеспечен — не только потому, что любое 
преступление приманивает наказание, но и потому, что 
гонится барин за вчерашним днем, и по законам комедии 
жизнь его вышвыривает как устаревший тип. Восставший 
из могилы мертвец смотрит усталым взглядом.

Тамара Зимина (мадам Петухова), рассказав секрет 
клада, не покидает сцену до конца спектакля — она посто-
янно при Воробьянинове. Взваливает ему на спину ношу 
не по силам. И за Бендера старик хватается как за костыль, 
за мотор, к которому он привяжется прицепом.

Когда Кису играет Олег Ягодин, решение еще более 
обострено. Киса — не только морфинист, но и самозванец, 
недорезанная белая гвардия. Особенно удается сцена тай-
ного сговора общества «Меча и орала»: Остап Бендер, го-
воря об «особе, приближенной к императору», так поды-
мает вялые руки Кисы, что они одновременно напомина-
ют и скелет двуликой птицы на гербе старой России, и сня-
того с креста. Тема неожиданно остро звучит сегодня, ког-
да так много ряженых «особ, приближенных к императо-
ру», монархистов, традиционалистов, экс-дворян всех ма-
стей в цацках и без. Осколки прошлого вдруг ощутили 
силу и точно так же собирают фонды, используя механиз-
мы страха и тайны. Но как только такой Киса почувствует 
мощь, он тут же демонстрирует нам прихваты опытного 
«полового террориста», конвертирующего это прошлое в 
искусство незамысловатого флирта, «кобеляжа».

Остапа играет Сергей Колесов. Отличное владение те-
лом, постоянное присутствие в игре, подпрыгивающий ге-
ний интриги, он любитель театрального эффекта, вирту-
озной легкости жизни. Самозажигается, находится в сти-
хии создания бесконечного текста, полотна жизнетворче-
ства. Колесов — энергетический центр спектакля. Коляда 
изобретает для него клич: «Апропендос!» — что может оз-
начать все, от восторга до негодования.

И ничто не сравнится с финалом, опрокидывающим 
радостно-советскую разоблачительную позицию Ильфа и 
Петрова. Отсмеявшись над приключениями Оси и Кисы, 
Коляда дает своему герою осознать свою жизнь. И бук-
вально сравнить самого себя с «мощным стариком». Во-
робьянинов подходит к стенам клуба, выстроенном на его 
наследство, гладит их, прикасается к планшету сцены, вы-
ходит к зрителю, вглядывается в зал. Оживляет задушен-
ного Бендера — ведь мы в театре, который есть машинка 
для реализации желаний, где возможно все.

Коляда выходит на мощнейшую коду. Создатель самого 
известного частного театра в России, теперь уже в Москве 
строящий свое четвертое здание, он рассказывает о собст-
венной жизни, потраченной на театр. Если бы не тратил 
свои капиталы от постановок пьес, купался бы в золоте, но 
остался бедным Буратино — зато с театриком и окружен-
ный учениками, которых вывел в люди. Единственное, во 
что стоит вкладывать деньги, — театр. Жизнь распоряди-
лась правильно и мудро. Но вот наступает время послед-
ней сцены, и Коляда-Киса сам укладывается в ящик для 
реквизита как в гроб, который засыпают театральным 
хламом. Художник все роздал, ничего больше не осталось. 
Театр существует, но, помимо театра, жизни нет.

Веселый спектакль «Двенадцать стульев» оказывается 
исповедью о прожитой жизни, где радость обретения ко-
роткого счастья сопряжена с горечью постоянных потерь 
и невзгод театральной судьбы.

МУЗЫКА «Набукко» Верди — премьера оперного фестиваля в Казани

Дело в Шаляпине
Владимир Дудин, Казань

В
еликий русский бас Федор 
Иванович Шаляпин родил-
ся в Казани и прожил там до 

17 лет. Фестиваль его имени, ко-
торый в этом году проходит в 
36-й раз, с самого начала был со-
здан во славу певцов. Сюда люби-
ли и любят приезжать солисты 
Мариинского, Большого и мно-
гих ведущих российских театров. 
Да и из дальнего зарубежья по-
немногу, но обязательно кого-ни-
будь приглашают.

Несколько лет назад в Казани 
дебютировал выдающийся не-
мецкий бас Рене Папе в главной 
шаляпинской партии — Бориса 
Годунова в одноименной опере 
Мусоргского. Одна из лучших се-
годня меццо-сопрано мира Ека-
терина Семенчук исполняла там 
Амнерис в «Аиде» Верди. Приез-
жали туда и Ольга Бородина с 
Дмитрием Хворостовским. Толь-
ко Анна Нетребко обошла сторо-
ной этот форум, хотя на сцене Та-
тарской оперы выступала одна-
жды с сольным концертом. Пев-
цов на Шаляпинском фестивале 
ценят, хорошо встречают, бере-
гут по всем правилам профсою-
за, и даже дирижеры подбирают-
ся, такие, что, как правило, не до-
саждают своими амбициями. Ди-
ректор театра Рауфаль Мухамет-
зянов чутьем интенданта комби-
нирует в составах и своих люби-
мых резидентов, и делает ставки 
на новые успешные молодые 

имена, громко заявившие о себе 
в столицах. А потому критики и 
прочие заинтересованные едут 
на этот оперный смотр вокали-
стов, главным образом, послу-
шать хорошие голоса в самых из-
вестных названиях мирового ре-
пертуара, которые на слуху у 
большинства любителей этого 
вида искусства. «Севильский ци-
рюльник» Россини и «Пиковая 
дама» Чайковского, «Трубадур» 
Верди и «Турандот» Пуччини ра-
ботают на поддержку института 
оперных звезд. В этом году в кон-

цертном исполнении дадут и 
главный оперный шедевр Герш-
вина — «Порги и Бесс» с участием 
американских певцов.  

Ждать на этом фестивале ра-
дикальной новой режиссуры, мо-
жет быть, когда-нибудь и стоит, 
но в Казани — с ее особым укла-
дом, с тягой к чистоте, порядку, 
красоте, дозволенной моралью и 
тенденцией к охранению незы-
блемых традиционных ценно-
стей — эстетические вызовы и 
перпендикуляры не слишком 
приживаются. Вот и новый «На-

букко» получился традиционно 
решенным, хотя инженерный мо-
дернизм в стенах-трансформе-
рах дал понять, что спектакль по-
ставлен все же в XXI веке. Режис-
сер Ефим Майзель, имеющий ди-
плом не только режиссера, но и 
скрипача, чутко выстроил к пар-
титуре ансамблевые и хоровые 
мизансцены, учитывая размеры 
сцены, «съеденные» массивны-

ми стенами декораций. Контраст 
льняных платьев иудеев и осле-
пительной лазури вавилонского 
войска вкупе с грамотной архи-
тектоникой режиссерских пере-
строений давал неискушенному 
зрителю без труда понять борьбу 
«наших» и «не наших». Режиссер 
не стал сильно демонизировать 
войско Навуходоносора, пачкать 
их руки в крови; достаточно, ока-
залось, лишь акцентировать их 
стремление к роскоши и богатст-
ву, чтобы их вождя, и без того 
временно лишившегося рассуд-
ка, в финале легче было выводить 
на путь христианской морали и 
примирения. В этом виделась не-
сколько школьная дидактич-
ность и нежелание как-либо трав-
мировать публику. Зато в контек-
сте такой неагрессивной режис-
суры отлично слушались певцы. 
Первый состав собрал солистов 
более рациональных, второй — 
эмоциональных. Взращенная в 
недрах Татарского театра сопра-
но Зоя Церерина в партии Аби-
гайль против сокрушительного 
вокала киевлянки Оксаны Кра-
маревой выигрывала остротой и 
расчетом, которых хватило даже 
на заветный ми-бемоль третьей 
октавы. Так же, как и первый На-
букко у Бориса Стаценко вышел 
психологически более манким, 
чем более вокализирующим — у 
Геннадия Ващенко. 21 и 22 фев-
раля фестиваль завершится гран-
диозным международным гала-
концертом.

ТЕАТР

Спектакль-
клоунада
Lodka в 
петербургских 
«Лицедеях»

ПРИПЛЫЛИ

Ольга Штраус

КЛОУНАДА мим-театра «Се-
мьянюки» и актрисы Натальи 
Парашкиной в постановке Сер-
гея Бызгу сохраняет дух и стиль 
лучших спектаклей «Лицедеев». 
Почти двухчасовая программа — 
без единого слова — с порази-
тельной тонкостью и внятно-
стью передает самые трудновы-
разимые чувства, мысли, поры-
вы и страдания.

Кажется, что нам рассказы-
вают всего лишь комическую 
«историю одного закулисья»: 
череду сложностей и конфлик-
тов, с которыми сталкивается 
некий театр при постановке сов-
ременной пьесы. Узнаваемы и 
маски: нервический крошка-Ре-
жиссер, что постоянно всех оби-
жает, унижает и раздражает (На-
талья Парашкина, актриса теа-
тра-фестиваля «Балтийский 
дом»), надменная и злобная 
Стерва-прима (Марина Махае-
ва), Драматургесса, живущая 
скорее в мире своих фантазий, 
чем в реальности (Юлия Сергее-
ва), приглашенная «Звезда» 
(Александр Гусаров), стареющая 
толстуха-актриса, которой пос-
тоянно все помыкают (блиста-
тельная Ольга Елисеева)…

Очень скоро понимаешь: эта 
клоунада — про каждого из нас. 
Да, рабочая жизнь любого тру-
дового коллектива наполнена 
обидами и надеждами, любов-
ными интрижками и «подсижи-
ванием», но также — стремлени-
ем человеческого духа к саморе-
ализации. 

Великолепны в этом смысле 
сцены, где замученная придир-
ками Режиссера Драматургесса 
переписывает и переписывает 
свою пьесу, превращая описыва-
емую лодку то в пирогу с индей-
цами, то в пиратский корабль, а 
то и вовсе в причудливое плав-
средство, наполненное всадни-
ками-мушкетерами: Боярский, 
распевающий «Пора-пора-пора-
дуемся» — беспроигрышная при-
манка для зрителя. Игры со зна-

комыми культурными образами 
идет в этом спектакле по всем 
фронтам: мхатовская чайка на 
задернутом занавесе опроки-
нется и заверещит, когда он рас-
кроется, а пыльный портрет Че-
хова наискось, словно наспех, 
воткнутый среди рогов вешал-
ки, упадет в самый неподходя-
щий момент.

В принимающей картинные 
позы Стерве-приме зрители уз-
нают «Любительницу абсента»; 
в падающих Режиссеру на голо-
ву театральных софитах — «Зо-
лотой софит», главную теа-
тральную награду Петербурга.

Эпизоды, лирические или 
комедийные, рассказывают 
нам о судьбе и характере каждо-
го из персонажей, волею случая 
собранных в одной лодке. Ог-
ромную роль в успехе спекта-
кля сыграла и работа художни-
ка — Бориса Петрушанского. 
Реквизит спектакля — будь то 
гигантский крокодил, что пре-
следует лодку, костюмы персо-
нажей, фрагменты петербург-
ских крыш и разбитого окна, из 
которого в минуты отчаяния 
попытаются выброситься герои 
(какая же питерская клоунада 
без обэриутов?), — по-настоя-
щему завораживающее зрели-
ще. Впрочем, спектакль этот 
вполне можно прочитать и как 
архетипическую историю про 
ковчег, куда удачно собрали ка-
ждой твари по паре, но так и не 
сумели выбрать верный мар-
шрут. 

Однако эпизод в финале, ког-
да разобиженный своими сорат-
никами и всеми было покину-
тый Режиссер вдруг одним уси-
лием мысли начинает двигать 
моря и скалы — и потешает, и 
умиляет, и вдохновляет. Хеппи-
энд вырастает из этой сцены 
естественным образом: для лод-
ки, в которой мы плывем, нет 
иного причала, кроме нас самих.

Событие Валерий Гергиев рассказал про Конкурс Чайковского 
и презентовал программу Пасхального фестиваля

Духовые скрепы 

Ирина Муравьева

К
ороткий визит Вале-
рия Гергиева в Москву 
между его гастролями 
с Мюнхенским филар-
моническим орке-

стром и туром Мариинского ор-
кестра по Европе был  выдержан 
в  гергиевском стиле. Концерт в 
зале Чайковского, где  Мариин-
ский    исполнил оперу   Верди 
«Симон Бокканегра» — выдаю-
щуюся работу театра и баритона 
Владислава Сулимского.  За час 
до концерта — первое заседание 
Оргкомитета XVI Международ-
ного конкурса Чайковского. А 
утром он собрал своих деловых 
партнеров и спонсоров в мэрии 
Москвы, чтобы презентовать 
программу XVII Московского 
Пасхального фестиваля. 

У  Гергиева нашлось чем уди-
вить музыкальный мир на пред-
стоящем конкурсе Чайковского. 
По его инициативе в регламент  
будет вписана новая номинация 
— духовые инструменты, медные 
и деревянные.   «Я считаю, — ска-
зал Гергиев, — что эта новость 
будет громадным стимулом для 
будущих солистов.  Практиче-
ски все флейтисты и гобоисты, 
кларнетисты, валторнисты ра-

ботают в оркестрах, и они будут 
представлять на этом высоком 
конкурсе не только свой ин-
струмент,  но и коллективы, в 
которых они работают».  Оста-
ется лишь   естественный во-
прос, с каким репертуаром   кон-
курсанты выйдут на сцену —  та-
кого богатства сольных сочине-
ний, как у других инструмента-
листов, у духовиков нет.  Гергиев 
допускает исполнение на кон-
курсе сольных фрагментов ор-
кестровых сочинений.   

Второе новшество конкурса 
Чайковского — более  сжатый 
временной формат: три тура  за 
10 дней — с 17 по 27  июня 2019 
года в Москве  (фортепиано, 
скрипка, медные духовые)  и в 
Петербурге (виолончель, соль-
ное пение, деревянные духовые). 
С 11 по 16 июня состоится пред-
варительный тур — прослушива-
ния в Москве для всех конкур-
сантов. 29 июня —  гала-концерт 

лауреатов в Большом зале Кон-
серватории в Москве, 30 июня — 
в Мариинском театре-2 в Петер-
бурге. Гергиев напомнил присут-
ствующим, что многие сегод-
няшние молодые пианисты, в 
первую очередь Даниил Трифо-
нов, «получили путевку в жизнь 
именно через победы на конкур-
се Чайковского. Но ни XIV кон-
курс, ни XV конкурс не выявили 
золотого медалиста в номинации 
«Скрипка». По мнению маэстро, 
это странная ситуация, посколь-
ку «невозможно видеть в 20-лет-
нем музыканте сразу  будущего 
Ойстраха или Хейфеца. Мы не-
сколько жестковато подходили к 
тому, как оценивать молодых 
скрипачей. И это наша серьезная 
задача присмотреться к нашим 
будущим участникам более вни-
мательно». 

Представляя программу Мо-
сковского Пасхального фести-
валя, Гергиев объявил, что по-

святит ее юбилеям композито-
ров:    Даргомыжский и Бородин, 
Хачатурян и Хренников, Ви-
вальди, Гуно, Бизе, Пуччини, 
Гершвин и другие. Главной пер-
соной этого года Гергиев счита-
ет выдающегося российского 
хореографа,  француза Мариуса 
Петипа, чье 200-летие  Мариин-
ский театр  отмечает  спец-
программой:   реставрации   ба-
летов  и новые постановки.  От-
метят на фестивале и 100-летие 
со дня смерти   Дебюсси — в горо-
дах России будут исполнены его 
редко звучащие партитуры.  

 8 апреля в 12 часов дня со-
стоится первый пасхальный 
концерт в зале Чайковского с 
прямой трансляцией на россий-
ские города (проект Виртуаль-
ного концертного зала Москов-
ской филармонии), а в 19 часов 
пройдет  церемония открытия в 
Большом зале Консерватории.  
Завершится фестиваль  9 мая    
дневным опен-эйром на По-
клонной горе, собирающим до 
трехсот тысяч слушателей, и ве-
черним концертом в Большом 
зале Консерватории. Маршрут 
Пасхального поезда с оркестром 
Мариинского театра пройдет  по 
30 городам России — от Архан-
гельска до Владикавказа. 

Гергиев заметил, что почти в 
каждом городе пасхального 
маршрута он будет играть с ор-
кестром два концерта, один из 
которых — благотворительный. 
Уже известно, что на фестивале 
выступят пианисты Денис Ма-
цуев, Бехзод Абдураимов, юж-
нокореец Сон Чжин Чо,  сопра-
но Юлия Лежнева, скрипачи 
Кристоф Барати, Павел Милю-
ков, Лоренц Настурика-Гершо-
вичи, виолончелисты Алек-
сандр Рамм и Александр Бузлов 
и многие  другие. Солисты Ма-
риинки исполнят фрагменты  
«Фальстафа» Верди и «Тангей-
зера» Вагнера. Сводная афиша 
фестиваля охватит 160 городов 
России. Запланированы и два 
зарубежных вылета оркестра  в 
Пекин с  «Хованщиной» и в 
Швейцарию с  циклом «Все сим-
фонии Чайковского». Именно 
этим циклом в январе Мариин-
ский оркестр открыл «Русские 
сезоны» в Риме.

Валерий Гергиев и вице-премьер 
Ольга Голодец рассказали о буду-
щем конкурса имени Чайковского. 

Акцент

 У Гергиева нашлось чем уди-
вить музыкальный мир

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Пасхальный фестиваль: 
главные новости и события 
на сайте 
rg.ru/sujet/3728

Спектакль Коляды — 
об обществе, кото-
рое становится жер-
твой мошенников, 
прикрывающихся 
котиками

Сергей Колесов (слева) играет Остапа Бендера, Олег Ягодин — 
Кису Воробьянинова.

Кажется, что тут рассказывают 
историю одного закулисья. Но 
скоро понимаешь, что эта 
клоунада — про каждого из нас.
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Контраст платьев иудеев и ослепи-
тельной лазури вавилонского вой-
ска давал зрителю без труда понять 
борьбу «наших» и «не наших».
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РАКУРС Почему голый 
землекоп не болеет

Вне закона

Аркадий Симонов  

ГОЛЫЙ землекоп сегодня один из главных фаворитов 
мировой науки. Этот феномен изучается во многих веду-
щих лабораториях. Дело в том, что разница в сроках его  
жизни и родственных ему  грызунов такая же как  у сов-
ременного человека и ветхозаветных людей, живших по 
преданию 900 и 1000 лет. Но самое  удивительное, что 
эти животные не стареют, у них нет признаков одряхле-
ния. Отсюда и пристальное внимание к этому невзрачно-
му животному. К примеру , найдены изменения в некото-
рые генах, которые дают ему долгую и молодую жизнь. И 
вот новая работа, которая показала, что землекопы на-
рушают  закон смертности Гомпертца. Он гласит, что 
риск смерти постепенно возрастает с возрастом; напри-
мер, у людей он удваивается примерно каждые 8 лет по-
сле 30 лет. Этот закон распространяется на всех взро-
слых млекопитающих. По-видимому, голые землекопы – 
единственное исключение из правил. У него ежедневная 
вероятность смерти после достижения половой зрелости 
составляла один к десяти тысячам, и этот показатель со-
хранялся в течение всей жизни.

Занимаясь поиском факторов, замедляющих старе-
ние, учёные выяснили, что у землекопов очень активно 
идут процессы ремонта ДНК, а также высок уровень ша-
перонов – белков, которые помогают другим белкам вос-
станавливать свои структуры и выстраиваться в белко-
вые комплексы.Иными словами, эти грызуны «содержат 
свой дом в чистоте» — избавляются от «молекулярного 
мусора», а не накапливают его в течение жизни, поясняю 
авторы исследования. Впрочем, некоторые их коллеги 
пока не спешат делать однозначные выводы. Они отмеча-
ют, что потребуется больше долгосрочных исследова-
ний, чтобы изучить процессы старения суперживучих 
грызунов.

ИННОВАЦИИ Новая 
технология изменит 
дорожное строительство

Залить 
коктейлем

Юрий Медведев

МОЖНО ли прокладывать дороги быстро и дешево? И не 
по 600 километров в год, как сейчас в России, а на порядки 
больше? И чтобы они служили минимум вдвое дольше? 
Можно, утверждает  Станислав Мамулат, один из авторов 
нового метода прокладки дорог, который разработан в 
университете «МИСиС». 

— Наше дорожное строительство крайне неэффективно, 
— сказал он корреспонденту «РГ». — К примеру, достаточно 
привести только две цифры. У нас в основание практиче-
ски любой дороги укладывают многие тонны щебня и пе-
ска. В России среднее расстояние доставки щебня к месту 
строительства около 1500 километров, а песка 400 кило-
метров. Если строительство масштабное, то самосвалы 
просто «убивают» уже существующее полотно. Как гово-
рится, одно лечим, другое калечим. 

Предложенный 
учеными МИСиС 
способ сооружения 
дорог кардинально 
иной.  Никакого щеб-
ня и песка, никаких 
самосвалов. Матери-
алы под рукой, точ-
нее под ногами. Мощ-
ная машина резаком 
снимает  верхний 
слой грунта, а в случае ремонта старой дороги ее верхний 
слой. Затем вся эта масса направляется в бункер. Там к ней 
добавляются вяжущие материалы (специальные модифи-
каторы), этот коктейль размельчается.  Остается послед-
ний акт: высыпать мелкий порошок и укатать катком. До-
рога готова.

— Это общий принцип, в технологии много специфиче-
ских деталей, — говорит Мамулат. — Скажем, для каждого 
вида срезаемого грунта нужно подобрать свои «индивиду-
альные» модификаторы. Если надо проложить грунтовую 
или бетонную дорогу, то можно вполне ограничиться опи-
санным способом. А если строится  трасса из асфальтобе-
тона, то он укладывается поверх «коктейля». Наше полот-
но очень прочное, поэтому «верхней одежды» требуется 
намного меньше, чем при традиционном строительстве. 
На щебне и песке дорога «стоит» обычно лет 15, максимум 
20, а наша до 100 лет. 

Мамулат подчеркивает, что прочный бетон можно по-
лучить, используя даже глину, которая всегда считалась  
непригодной для дорожного строительства. Ноу-хау новой 
технологии в применении специальных модификаторов, 
которые получают в созданной учеными уникальной уста-
новке — аппарате вихревого слоя. Здесь твердые материа-
лы не только измельчаются в пылинки, но и получают од-
ноименный заряд в электромагнитном поле. Благодаря 
чему заряженные пылинки не слипаются между собой, а 
прилипают к грунту. А значит, используются по максиму-
му, придавая покрытию высокую прочность. К примеру, 
получить цемент марки 600 и даже 800. 

И еще одно достоинство разработки. Ученые научились 
получать модификаторы из отходов металлургии, энерге-
тики, химии, которых накапливается в отвалах миллионы 
тонн. То есть новая технология способна разобраться сра-
зу с несколькими важнейшими проблемами: позволяет 
строить дороги быстро и дешево, с высокой прочностью, а 
также помогает решать экологические проблемы регио-
нов.  Испытания на ряде объектов доказали ее эффектив-
ность, в частности, при реконструкции взлетной полосы  
аэродрома Жуковский. Интерес к ней проявили отечест-
венные и зарубежные компании, в том числе из Китая.

ТЕХНОЛОГИИ 

Создан 
алюминиевый 
двигатель 
для самолетов 

ПОЛЕТ 
НАЛЕГКЕ

Никита Зайков, Новосибирск

ЕСЛИ самолеты для «большой 
авиации» Россия пусть и мало, 
но выпускает, то спортивные и 
учебно-тренировочные маши-
ны сегодня закупаются по им-
порту. Главная причина — у нас 
нет собственных поршневых 
двигателей мощностью до 400 
лошадиных сил. Решить пробле-
му может разработанный кон-
структорами Новосибирского 
государственного технического 
университета (НГТУ) мотор. Бо-
лее того, он вообще не имеет 
аналогов в мире. Дело в том, что 
полностью сделан из алюминия. 

Но этот металл давно приме-
няется широко для производст-
ва авиамоторов, скажет кто-то. 
Верно. Но алюминий не может 
похвалиться изностойкостью, а 
потому основные компоненты 
мотора, на которые приходятся 
высокие нагрузки, делают из тя-
желой стали. Сибиряки нашли 
выход. Повысить прочность 
алюминия удалось с помощью 
технологии плазменно-электро-
литического оксидирования 
(ПЭО), разработанной в Инсти-
туте неорганической химии СО 
РАН. Суть ее в том, что на алю-
миниевые детали воздействуют 
плазменными разрядами. В ре-
зультате на поверхности метал-
ла образуется Корунд, имею-
щий высокие твердость и темпе-
ратуру плавления. Что и позво-
лило произвести замену тяже-
лого металла на легкий. И полу-
чить солидный выигрыш по 
весу. У нового двигателя он со-
ставит около 200 килограммов, 
тогда как установленные в та-
ких самолетах моторы М-14П 
как минимум на 50 килограм-
мов тяжелее. 

Это позволит взять на борт 
больше топлива, что даст солид-
ную прибавку к дальности поле-
та. Но это далеко не все плюсы 
разработки сибиряков. Их мо-
тор по мощности превосходит 
лучшие из существующих дви-
гателей на 40 лошадиных сил: 
400 против 360, а расход топли-
ва снижен на 15 процентов. Раз-
работчики особо подчеркива-
ют: их двигатель — это не «алю-
миниевая» копия существую-
щих моторов, а абсолютно но-
вая конструкция. Она разрабо-
тана специально под техноло-
гию ПЭО. 

— Этим двигателем можно 
снабдить не только Як-52, но и 
его модификации, а также дру-
гие самолеты этого класса. На-
пример, Як-18Т, польскую 
«Вильгу», или Як-152, выпуск 
которого начнется в этом году 
на Иркутском заводе. Кстати, 
известно, что для Як-152 будет 
использован двигатель немец-
кого производства, в основном 
сделанный из стали, — рассказал 
«РГ» разработчик новинки, про-
фессор НГТУ Илья Зверков. — 
Наш двигатель можно поста-
вить и на небольшой вертолет, 
например Ка-26, или Ми-34. 
Много в стране и легких пор-
шневых самолетов, которые ну-
ждаются в замене двигателя. 

Разработчики уверены, что 
их мотор будет дешевле зару-
бежных. Если там аналогичный 
по параметрам авиационный 
двигатель стоит 3–6 миллионов 
рублей, то сибирский при се-
рийном производстве не должен 
превысить 2,5 миллиона. Пер-
вые испытания алюминиевый 
мотор прошел успешно, а до за-
пуска в «серию» может пройти 
не менее трех лет.

— Путь до сертификации и се-
рийного производства, если 
речь идет об авиации, длитель-
ный и непростой, — отмечает 
первый заместитель директора 
СибНИА имени Чаплыгина Вла-
димир Драгочинский. — Но то, 
что двигатель подобного рода 
сегодня в России востребован — 
это однозначно, поскольку ави-
ационных моторов в этом мощ-
ностном ряду, в этом классе 
наша страна в данный момент 
не выпускает. Соответственно, 
нет ни легких спортивных, ни 
учебно-тренировочных пор-
шневых самолетов собственной 
российской разработки. Ощу-
щается довольно серьезный их 
дефицит.

Умные станут богатыми

А дальше, казалось бы, 
все просто. Надо создать 
наночастицу, поместить 

в нее лекарство, навесить на нее 
«радары», которые ловят сигналы 
от маркеров рака, и запустить эту 
конструкцию в кровь больного. 
Она движется, отыскивает марке-
ры, связывается с ними и начина-
ет бороться с опухолью. Однако 
на деле все происходит несколько 
иначе. Наночастицы нередко про-
махиваются, пролетают мимо ми-
шеней и попадают в здоровые 
клетки. Почему? «Как правило, 
маркеры не столь специфичны, 
они могут «сидеть» как на боль-
ной клетке, так и на здоровой, — 
объясняет Никитин. — А так как 
здоровых клеток больше в орга-
низме, чем больных, то они берут 
количеством. Уводят лекарство от 
цели».

Никитин и его соавторы пред-
ложили вроде бы очевидный вы-
ход из ситуации: надо дать нано-
частице дополнительную инфор-
мацию об опухоли или других 
очагах заболеваний, чтобы сни-
зить вероятность промаха. И та-
кая информация в организме есть 
— это сигналы SOS, которые сооб-
щают, что в таком-то месте что-то 
не в порядке. Такие сигналы тре-
воги используются клетками-за-
щитниками организма, чтобы 
найти зону бедствия. Ученые при-
думали, как научить наночасти-
цы, несущие лекарства, распоз-
навать и анализировать тревож-
ные сигналы. Это позволит по их 
наводке доставлять лекарство 
точно в цель, не расходуя его по 
пути.

— Наша наночастица — это сво-
его рода умный наноробот, кото-
рый сам может принять решение, 
надо ли ему взаимодействовать с 
клеткой или пройти мимо, — гово-
рит Никитин. — У него своя логи-
ка, которая напоминает логику 
обычного компьютера с функция-
ми «и», «или», «да», «нет». К при-
меру, наночастицы можно запрог-
раммировать так, чтобы они на-
чинали атаку на опухоль только, 
когда на входе одновременно фик-
сируется два тревожных сигнала. 
Если такого дуэта нет, наночасти-

ца не «выстрелит». В зависимости 
от того, что надо лечить, для нано-
робота можно создать разные ва-
рианты логики. Таким образом, 
по их наводке «выстрел» будет де-
латься только по больным клет-
кам, не вредя здоровым. 

По словам руководителя Цен-
тра естественно-научных иссле-
дований Института общей физи-
ки РАН Виталия Конова, эта рабо-
та Максима Никитина и его кол-
лектива серьезное достижение 
нашей науки. Не случайно подго-
товленная только российскими 
авторами статья опубликована в 
одном из самых цитируемых на-
у ч н ы х  ж у р н а л о в  N a t u r e 
Nanotechnology. Более того, на 
ежегодном конкурсе молодых 
ученых в Берлине, где со всего 
мира участвует 100 лучших спе-
циалистов, Максим Никитин за-
нял второе место. 

Видеть сквозь стены 
Кандидат геолого-минерало-

гических наук Константин Кох из 
Института геологии и минерало-
гии СО РАН выращивает уникаль-
ные кристаллы, которые сулят 
прорыв в самых разных областях 
знаний, появлению новых техно-
логий. И прежде всего необходи-
мы для источников терагерцового 
изучения. Оно обещает такую же 
революцию, каким стали в свое 
время рентгеновские лучи. Но у 
терагерцового излучения есть 
свои очевидные преимущества. В 
отличие от рентгена оно совер-
шенно безвредно для организма, а 
значит, без опасений можно из-
учать различные органы, в том 

числе эффективно выявлять рако-
вые опухоли. Такой генератор 
«видит» сквозь бетон, одежду, 
пластик, за несколько десятков 
метров выявляет взрывчатые ве-
щества. 

Н еуд и в и тел ь н о,  ч то  э т и 
устройства ждут многие заказчи-
ки. И хотя сам эффект открыт дав-
но, но генераторы пока  практиче-
ски не вышли из стен лаборато-
рий. Дело в том, что нет прочных, 
недорогих и эффективных уста-
новок. Во многом это связано с их 
«сердцем», кристаллом излуче-
ния. 

-— Нам удалось разработать 
технологию, которая позволяет 
вырастить кристалл селенида гал-
лия, который обладает высокой 
прочностью, имеет высокие пара-
метры излучения, что позволит 
вывести терагерцовые генерато-
ры из стен лабораторий в «мас-
сы», — говорит Константин Кох. 

Но это лишь одно из направле-
ний исследований, за которое он 
удостоен высокой награды. Дру-

гое связано с созданием квантово-
го компьютера, который обещает 
революцию в вычислительной 
технике и криптографии. Кох 
«вырастил» так называемые то-
пологические изоляторы, они мо-
гут стать серьезными конкурен-
тами уже знаменитого графена. 
Кстати, за его открытие была при-
суждена Нобелевская премия. 
Кроме того, на таких кристаллах 
можно создавать принципиаль-
ное поколение супербыстрых 
транзисторов. 

И, наконец, синтез кристаллов 
привел Коха к… золоту. Изучая, 
как они растут, ученый заинтере-
совался природой минералообра-
зования. Дело в том, что сегодня 
золото в рудах в основном являет-
ся самородным. Но встречается и 
в виде минералов золота (хальге-
нидов — сульфатов, селенидов и 
т.д.). Как они появились? Об этом 
давно спорят ученые. Кох сумел 
воспроизвести этот природный 
процесс во многих эксперимен-
тах. Это позволило ответить на 
важнейший вопрос: как выявлять 
компоненты золота в месторо-
ждениях, что может привести к 
переоценке запасов золоторуд-
ных месторождений. 

Вернул из небытия 
Кандидат исторических наук 

из Научно-исторического архива 
Санкт-Петербургского института 
истории РАН Никита Башнин про-
вел настоящее историческое рас-
следование. По сути, из небытия 
вернул разрушенный в начале ХХ 
века древний монастырь Вологод-

ской области. Он был основан в 
конце XIV — начале XV века препо-
добным Дионисием Глушицким. 
Только приступив к исследова-
нию, ученый сразу понял, на-
сколько это необычная обитель. 

— Совсем небольшой, без ка-
менных строений, всего 100—200 
дворов, а о нем знал Иван Гроз-
ный, местного игумена приглаша-
ли в Москву на церковный собор, 
— рассказывает Никита Башнин. — 
Монастырь входил в число так на-
зываемых статусных. Подобных 
на Руси тогда насчитывалось 30—
40 из более чем 500. Это были 
крупные лавры, как, например, 
Троице-Сергиева с 1000 и более 
дворами. 

Почему же маленькая обитель 
имела столь высокий статус? Ка-
кова ее историческая судьба? Как 
жили ее обитатели? Какова роль 
этого монастыря в жизни общест-
ва того времени? Ответов на эти и 
многие другие вопросы в архивах 
не было, там вообще сохранилось 
пару десятков документов. Сло-
вом, поиск ответов Никитой Баш-
ниным похож на исторический 
детектив. Он зарылся в архивы 
Москвы, Санкт-Петербурга, Во-
логды, по крупицам выуживая 
сведения об этом, казалось, ка-
нувшем в небытие монастыре. И 
постепенно его исторический об-
лик начал выплывать из Средне-
вековья. Меняя некоторые усто-
явшиеся представления о нашей 
истории. 

— К примеру, есть мнение, что 
это на Западе в XIV—XV веках уже 
были предпосылки для развития 
капитализма, что там существо-
вала давняя традиция вести при-
ходно-расходные книги, а в Рос-
сии ничего подобного не было, — 
говорит ученый. — Но в докумен-
тах этого монастыря все это тоже 
есть. По записям видно, что наш 
средневековый человек был до-
статочно рационален. Поэтому не 
стоит преувеличивать его религи-
озность, возвышенное отношение 
к миру. Он учитывал каждую ко-
пейку, каждое имущество, начи-
ная с драгоценных окладов и кон-
чая каким-то стаканчиком. Судя 
даже по этим приходно-расход-
ным книгам, видно, что предпо-
сылки для появления капитали-
стического общества у нас были, 
но, может, его становление шло 
более замедленно. 

Высокий статус монастырь по-
лучил, по словам Башнина, по не-
скольким причинам. Его основа-
тель Дионисий Глушицкий был 
объявлен святым. Важно, что он 
не замкнулся в стенах монастыря, 
а сотрудничал с миром, со свет-
скими людьми, передавал свою 
духовную традицию, имел учени-
ков, которые основали другие мо-
настыри. И еще важно, что эта об-
итель относилась к общежитель-
ным монастырям. У него не было 
частной собственности, каждый 
монах, принимая постриг, переда-
вал сюда все, чем владел. 

— Никита Башнин выполнил 
новаторскую работу, — говорит 
доктор исторических наук Воло-
годского госуниверситета Мари-
на Черкасова. — Вроде бы это ло-
кальная история монастыря, но 
реконструирована с исчерпываю-
щей полнотой, которая только 
возможна спустя 500—600 лет. Он 
показал, как жил монастырь, как 
связан с городом, купцами, кре-
стьянами, с верховной властью, 
его место в церковной иерархии. 
Эта работа — редкий для многих 
молодых ученых пример настоя-
щего подвижничества. Она соче-
тает глубокое научное исследова-
ние и огромный объем новых ар-
хивных источников. 

Ситуация с молодыми учеными в России улучшается, их доля в возрасте до 39 лет составляет около 40 процентов.

Акцент

 О небольшом, без каменных 
строений, монастыре знал 
Иван Грозный, местного игу-
мена приглашали в Москву 
на церковный собор

Чтобы построить 
дорогу, не надо 
ни щебня, ни песка, 
ни самосвалов 

Созданный 
сибиряками 
двигатель 
для самолета 
не имеет 
аналогов в мире

Новая технология попробует решить нашу «вечную» проблему.

В
И

К
Т

О
Р

 П
О

Г
О

Н
Ц

Е
В

Рассмотрев предложения Совета при 
Президенте Российской Федерации по 
науке и образованию, постановляю:

Присудить премии Президента Россий-
ской Федерации в области науки и иннова-
ций для молодых ученых за 2017 год и при-
своить почетное звание лауреата премии 
Президента Российской Федерации в обла-
сти науки и инноваций для молодых уче-
ных:

Башнину Никите Викторовичу, кандида-
ту исторических наук, научному сотруднику 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения науки Санкт-Петербург-
ский институт истории Российской акаде-
мии наук, — за вклад в изучение церковно-
государственных отношений, монастыр-
ского строительства и публикацию истори-
ческих источников XV — XIX веков;

Коху Константину Александровичу, 
кандидату геолого-минералогических наук, 
старшему научному сотруднику федераль-
ного государственного бюджетного учре-
ждения науки Институт геологии и минера-

логии имени В.С.Соболева Сибирского 
отделения Российской академии наук, — за 
развитие методов получения халькогенид-
ных соединений и создание функциональ-
ных кристаллов для высокотехнологичных 
устройств;

Никитину Максиму Петровичу, кандида-
ту физико-математических наук, старшему 
научному сотруднику — заведующему 
лабораторией нанобиотехнологий феде-
рального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Московский физико-техни-
ческий институт (государственный универ-
ситет)», — за разработку «умных» нанома-
териалов нового поколения для биомеди-
цинского применения и развитие фунда-
ментальных основ автономных биомолеку-
лярных вычислительных систем для тера-
ностики.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2018 года № 24

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации в области науки 
и инноваций для молодых ученых за 2017 год
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НОВОСТИ

Матч ЦСКА
пройдет 
при зрителях

ОТКРЫЛИ 
ТРИБУНЫ

Илья Зубко

МАТЧ 1/16 финала футбольной 
Лиги Европы между сербской 
«Црвеной Звездой» и москов-
ским ЦСКА пройдет в Белграде в 
присутствии зрителей. Дисци-
плинарная комиссия УЕФА удов-
летворила апелляцию сербского 
клуба, о чем вчера было объяв-
лено официально.

Напомним, что «Звезду» на-
казали за «расистское и дискри-
минационное» поведение бо-
лельщиков во время матча груп-
пового этапа Лиги Европы про-
тив белорусского БАТЭ. Матч 
«Црвена Звезда» — ЦСКА, кото-
рый состоится 13 февраля в Бел-
граде, должен был пройти при 
пустых трибунах. Однако бел-
градцы подали апелляцию на это 
решение и смогли выиграть дело. 
Генеральный директор сербско-
го клуба Звездан Терзич заявил, 
что очень доволен решением 
УЕФА. «Мы достигли большого 
успеха,  и я горжусь, что нам уда-
лось доказать свою невинов-
ность. Скоро мы запустим про-
дажу билетов», — приводит слова 
Терзича официальный сайт клу-
ба. Таким образом, болельщики 
ЦСКА смогут поддержать свою 
команду в этом важном матче.

«Спартак»
объявил
об аренде
Еременко

ПОИГРАЕТ 
ДО ЗИМЫ 

Иван Ильин

ФУТБОЛЬНЫЙ «Спартак» объ-
явил о подписании контракта с 
еще одним новичком. До 31 дека-
бря 2018 года за московскую ко-
манду на правах аренды будет 
выступать Сергей Еременко.

19-летний полузащитник — 
младший из настоящей футболь-
ной династии. Еще в советское 
время Алексей Еременко, кста-
ти, выступавший некоторое вре-
мя за «Спартак» в середине 80-х, 
перебрался в Финляндию. Все 
три его сына стали профессио-
нальными футболистами. Стар-
ший, Алексей, российским бо-
лельщикам запомнился прежде 
всего по игре за подмосковный 
«Сатурн». Средний, Роман, от-
лично проявил себя сначала в ка-
занском «Рубине», а затем и в 
ЦСКА. Однако сейчас он отбыва-
ет дисквалификацию из-за поло-
жительной допинг-пробы на ко-
каин. Ну и, наконец, Сергей на-
чинал карьеру в финском «Яро» 
под руководством отца. Сейчас 
права на него принадлежат 
«Спартаку» из Юрмалы — одно-
му из ведущих клубов Латвии. 
Именно оттуда Еременко-млад-
ший переберется в Москву. 

Россиянин
стал звездой
недели в НХЛ

БЛИСТАЕТ 
МАЛКИН

Кирилл Ветров

РОССИЙСКИЙ нападающий 
«Питтсбург пингвинз» Евгений 
Малкин был признан первой зве-
здой ушедшей недели в Нацио-
нальной хоккейной лиге.  

31-летний центрфорвард на-
брал после Нового года сумас-
шедшую форму и имеет лучшую 
статистику среди всех игроков 
НХЛ с 1 января — 24 очка (15 
шайб и 9 передач) в 14 матчах. 
Статистика прошедшей недели 
впечатляет еще больше. В трех 
поединках Евгений набрал во-
семь баллов по системе «гол 
плюс пас», отличившись при 
этом шесть раз. Начал неделю 
Малкин, сделав 12-й в заокеан-
ской карьере хет-трик — он три-
жды поразил ворота «Сан-Хосе». 
Далее были две шайбы и две пе-
редачи в триллере против «Ва-
шингтона» и гол в ворота «Нью-
Джерси». Россиянин таким обра-
зом помог «Питтсбургу» одер-
жать две победы и войти в зону 
прямого попадания в плей-офф — 
действующий обладатель Кубка 
Стэнли занимает сейчас шестое 
место в Восточной конференции. 
Малкин тем временем вышел на 
четвертую позицию в списке 
лучших бомбардиров Лиги — 60 
очков (29+31) в 50 матчах. 

ФУТБОЛ Россия в десятый 
раз подряд победила
в «Кубке легенд»

Ветераны
в ударе

Артур Нанян

СБОРНАЯ России обыграла Португалию со счетом 8:4 в 
финале «Кубка легенд», в десятый раз подряд став побе-
дителем турнира. Соревнования проходили на Малой 
спортивной арене «Лужники». 

Героями решающей встречи стали два бывших футбо-
листа московского «Спартака» — Егор Титов и Роман Ши-
роков, забившие по два мяча. По разу в составе нашей 
сборной отличились Дмитрий Хлестов, Алексей Смер-
тин, Константин Головский и Роман Павлюченко, кото-
рый впервые выступил на турнире. 

Что касается индивидуальных наград, то лучшим иг-
роком «Кубка легенд» был признан Евгений Алдонин. 
Сильнейшим вратарем стал бывший голкипер «Спарта-
ка» Стипе Плетикоса. Еще один приз получил чемпион 
мира-2006, экс-капитан «Ромы» Франческо Тотти. Им-
ператору, как называют Тотти в Риме, вручили награду 
«За вклад в развитие футбола». Лучшим бомбардиром 
стал форвард немецкой сборной Какау (11 мячей). 

Добавим, что в матче за третье место команда звезд со 
счетом 10:7 обыграла Германию. Ну а пятыми стали 
французы, победившие итальянцев — 8:3. 

Напомним: «Кубок легенд» — турнир ветеранов (стар-
ше 35 лет. — Прим. «РГ»), которые имеют в активе опыт 
выступления за национальные сборные своих стран. 
Проводятся соревнования ежегодно с 2009 года. С 2011 
года турнир носит имя бывшего игрока российской на-
циональной команды по мини-футболу Константина 
Еременко.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Названы 
лучшие игроки ЧМ-2018 
в Хабаровске

Первые на мяче

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Хабаровске завершился XXXVIII чемпио-
нат мира по хоккею с мячом. После годичного перерыва 
сборная России вернула себе титул сильнейшей на пла-
нете, одолев в финальном матче на арене «Ерфоей» ко-
манду Швеции — 5:4. Бронзовые медали отправились в 
Финляндию.

Традиционно, по итогам турнира, специальное жюри 
определило имена самых ярких звезд чемпионата. Луч-
шим вратарем признали нашего Романа Черных, луч-
шим защитником — игрока из Швеции Эрика Сэфстрема, 
лучшим нападающим россиянина Максима Ишкельди-
на, а вот лавры лучшего игрока турнира достались еще 
одному шведу Даниэлю Берлину. 

Кроме этого, представители СМИ назвали символиче-
скую сборную чемпионата мира-2018. В нее вошли:

Вратарь — Андрей Рейн (Казахстан), защитники — 
Юрий Викулин, Михаил Прокопьев (оба — Россия), Эрик 
Сэфстрем (Швеция), полузащитники — Алан Джусоев, 
Максим Ишкельдин 
(оба — Россия), Дани-
эль Берлин, Юхан 
Лефстедт (оба — 
Швеция), нападаю-
щие — Алмаз Мирга-
зов (Россия), Крис-
тоффер Эдлунд 
(Швеция), Маркус 
Кумпуойя (Финлян-
дия).

Турнир в Хаба-
ровске запомнится и 
одному из многолет-
них лидеров россий-
ской сборной — форварду Сергею Ломанову. В составе на-
шей команды он стал первым в истории десятикратным 
чемпионом мира!

У нашей команды на мировом первенстве был и но-
вый капитан. Теперь уже девятикратный чемпион мира, 
32-летний защитник Юрий Викулин в беседе с пресс-
службой Федерации хоккея с мячом России (ФХМР) при-
знался, что ему было важно вернуть титул на Родину:

— Честно мне было без разницы — поднимать кубок 
первым как капитану или вторым. Ведь мы собрались в 
Хабаровске не для того, чтобы выбирать капитана, а для 
того, чтобы вернуть титул чемпионов мира. Сборная 
обидно упустила победу на прошлогоднем ЧМ и отдала 
первенство шведам. Тогда в Сандвикене я не сыграл из-за 
травмы, поэтому вдвойне приятно, что теперь мы верну-
ли кубок домой.

За счет чего вы смогли «дожать» шведов в концовке фи-
нального матча?
ЮРИЙ ВИКУЛИН:  С ребятами договаривались, что необходи-
мо выдержать первые десять минут после перерыва. Но не 
получилось. Ошибки в обороне, моя в том числе, сделали 
игру более нервной. Но парни молодцы: при счете 4:4 взя-
ли игру под контроль и забили тот «золотой» мяч, которо-
го хватило для чемпионства. Хочу сказать большое спаси-
бо всем: игрокам, тренерам, медицинскому персоналу — 
словом, всем, кто работает в сборной. Мы были единым 
коллективом и единым целым.

В середине 2000-х Алексей Смертин (справа) пришел 
в столичное «Динамо» на смену португальцу Манише.

БАСКЕТБОЛ В феврале наши мужская и женская команды проведут важнейшие 
отборочные матчи квалификаций чемпионатов мира и Европы

Горячий паркет
Илья Соболев

В 
феврале женской и муж-
ской сборным России пред-
стоит сыграть отборочные 

матчи первенства Европы и чем-
пионата мира 2019 года соответ-
ственно. 

Девушки, выступающие в 
группе «С»,10-го числа будут 
гостить у сборной Венгрии, а 
14-го примут в Перми Албанию, 
которую ранее на выезде раз-
громили с неприличным счетом 
— 122:37. Учитывая, что в активе 
у наших еще и гостевая победа 
над Литвой (64:62), шансы рос-
сиянок пробиться на Евро-2019 
в Сербию и Латвию высоки. Для 
этого, напомним, нужно выиг-
рать группу или войти в число 
шести команд с лучшими пока-
зателями из числа занявших 
вторые места.

Квалификация на мужской 
ЧМ-2019 имеет более сложную 
двухступенчатую схему. Сейчас 
идет первый этап: чтобы его 
преодолеть, нашим нужно за-
нять место не ниже третьего в 
квартете под литерой «Е», в ко-
тором с нами соперничают ко-
манды Франции, Бельгии и Бо-
снии.

На втором этапе тройка из 
нашей группы будет объединена 
с трио из четверки, где выступа-
ют Чехия, Финляндия, Болгария 
и Исландия. Новообразованная 
шестерка и разыграет три пу-
тевки на ЧМ-2019, а уже на ми-
ровом первенстве,  которое 
пройдет в Китае, его участники 
смогут побороться за право пое-
хать на Олимпиаду-2020. Так 
что ставки высоки, как никогда.

Россияне, увы, уже успели 
проиграть в  гостях Боснии 
(76:81), но затем огорчили Бель-
гию (76:69). 22 февраля подо-

печным Сергея Базаревича 
предстоит игра с французами в 
Страсбурге, 25-го в Перми матч 
против Боснии. 

Проблемой для тренерского 
штаба нашей сборной может 
стать пересечение календаря 
сборных и Евролиги из-за кон-
фликта интересов в континен-
тальном баскетболе. На 22 и 23 
февраля назначены очередные 
игры ЦСКА и «Химок» в Евроли-
ге. Если эти клубы не сочтут 
нужным делегировать в сбор-
ную ведущих российских игро-
ков — национальная команда ри-
скует оказаться на краю пропа-
сти. Поражение от Боснии и так 
поставило наших в затрудни-
тельное положение, а тут еще 
непростой выезд во Францию. 
Неудача там может повлечь пла-
чевные последствия для всего 
отечественного баскетбола.

К слову, без своих лидеров по 
той же причине может остаться и 
французская команда. Напом-
ним, в ЦСКА выступают сразу 
два игрока из этой сборной, На-
ндо Де Коло и Лео Вестерманн. 
Более того, сложившаяся кален-
дарная неразбериха из-за упомя-
нутого конфликта интересов в 
европейском баскетболе теоре-
тически может привести к следу-
ющей коллизии. Ведь ничто не 
мешает армейцам подыграть Ба-
заревичу, отпустив россиян в 
расположение сборной, а фран-
цузов оставив у себя. Согласно 
регламенту последнее слово в 
этом вопросе за клубом. Впро-
чем, вряд ли ЦСКА пойдет на 
столь сомнительные манипуля-
ции.

Между тем баскетболистов, 
которых могут недосчитаться 
Базаревич и его французский 
коллега, вчера можно было ли-
цезреть в одном из главных мат-

чей регулярного чемпионата 
Единой лиги ЦСКА — «Химки». В 
этом сезоне флагманы отечест-
венного баскетбола встречались 
уже дважды: по разу в той же 
Единой лиге и в Евролиге. В обо-
их случаях сильнее был ЦСКА. 

Если положение армейцев в 
обоих турнирах сейчас доволь-
но-таки безоблачное, то «Хим-
ки» балансируют на грани. Осо-
бенно в «регулярке» Единой 
лиги, где химчане уже выпали из 
четверки лидеров и рискуют 
опуститься еще ниже. Это, меж-
ду прочим, чревато встречей с 
сильным соперником уже на 
стадии четвертьфинала. Поэто-
му отступать подопечным Геор-
гиоса Барцокаса, по сути, неку-
да.

Заряженность соперника 
ЦСКА в полной мере ощутил в 
первой четверти, которую ко-
манды прошли вровень — 16:15. 
А вот во второй 10-минутке за-
пал «Химок» неожиданно иссяк. 
Ее армейцы выиграли почти с 
двукратным преимуществом — 
24:12 и на большой перерыв 
ушли, ведя в счете 40:27. 

Основной причиной пробук-
совки подмосковной команды, 
как водится, стали не очень 
удачные действия их лидера, 
Алексея Шведа. В первой поло-
вине он смазал пять из семи 
бросков с игры, не реализовав в 
том числе три попытки из-за 
дуги из трех.

После большого перерыва 
«Химки», как показалось, нача-
ли настигать армейцев, но впе-
чатление оказалось обманчи-
вым.  В заключительной 10-ми-
нутке ЦСКА полностью подавил  
подмосковную команду, добив-
шись, в итоге, убедительной по-
беды над принципиальным со-
перником —  90:71.

Хоккей Заключительный этап предолимпийской подготовки 
подопечные Олега Знарка проведут уже в Корее

Поближе к Играм

Илья Соболев 

В
чера сборная России по 
хоккею отправилась в 
Корею, где пройдут 
Олимпийские игры-
2018.

Прилет в Сеул специального 
чартера с командой Олега Знар-
ка на борту ожидался сегодня 
утром по местному времени. 
Хоккеисты, которые будут бази-
роваться в городе Анян в 20 ки-
лометрах от корейской столи-
цы, получат четыре дня на ак-
климатизацию, после чего 10 
февраля встретятся в контроль-
ном матче со сборной хозяев 
Олимпиады. И только на следу-
ющий день наша команда заедет 
в олимпийскую деревню.При 
этом участие подопечных Знар-
ка в торжественной церемонии 
открытия Игр 9 числа не плани-
руется. Непосредственно олим-
пийский хоккейный турнир на-
чнется для наших игрой со Сло-
вакией 14 февраля. Кроме того, 
на групповом этапе сборная 
встретится с командами Слове-
нии и США.

Последним этапом подготов-
ки российской команды на род-
ной земле стал выставочный 

матч со столичным «Спарта-
ком». Дацюк и компания дожали 
«красно-белых» в овертайме — 
2:1, однако игра в исполнении 
подопечных Олега Знарка оста-
вила двойственное впечатление.

Конечно, мало, кто сомневал-
ся, что спартаковцы — соперник 
посерьезнее, нежели сборная Бе-
ларуси, с которой россияне легко 
справились несколькими днями 
ранее, но не настолько же. Седь-
мая команда Западной конфе-
ренции Континентальной хок-
кейной лиги, пусть и усиленная 
четырьмя игроками из нацио-
нальной сборной, большую часть 
матча на равных соперничала с 
коллективом, почти целиком со-
бранным из игроков двух силь-
нейших клубов страны.

Знарок объяснил это обстоя-
тельство физической формой по-
допечных.

— Игра на самом деле была тя-
желой для нас. Ребята собрались, 
хотя период сейчас сложный, на-
ходимся под нагрузками, — раз-
вел руками на послематчевой 
пресс-конференции Олег Валерь-
евич.

Сами игроки слова Знарка 
тоже подтвердили. «Я думаю, что 
к Олимпийским играм мы подой-
дем на пике формы, в полной го-
товности. В этом плане у нас есть 
потенциал, мы обязательно при-
бавим», — заверил, к примеру,  за-
щитник Владислав Гавриков.

Один из основных итогов мо-
сковского сбора: кажется, тре-
нерский штаб окончательно 

определился с основным голки-
пером. Судя по всему, им станет 
вратарь магнитогорского «Ме-
таллурга» Василий Кошечкин. В 
Москве сыграли все три человека 
из вратарской бригады: Кошеч-
кин — с белорусами, Илья Соро-
кин — с теми же белорусами, но в 
составе резервной сборной (этот 
матч прошел в Новогорске в за-
крытом режиме), Игорь Шестер-
кин — со «Спартаком». 

Но главное, в заключительном 
контрольном матче с корейцами 
место в «рамке» доверят опытно-
му Кошечкину. А это значит, что 
стартовую игру со Словакией 
скорее всего начнет именно Ва-
силий.

Что касается других кадровых 
решений, под большим вопросом 
участие в Олимпиаде восстанав-
ливающегося после травмы за-
щитника Динара Хафизуллина. 

— Ему лучше, но пока не на-
столько, как хотелось бы, — сказал 
Знарок на пресс-конференции. — 
Наверное, оставим его здесь для 
лечения, в Корее таких возмож-
ностей по медицине у нас не бу-
дет. Остается ли шанс, что он сыг-
рает в контрольном матче в Ко-
рее? Почему нет? Человек верит.

Если вдруг Хафизуллин не 

успеет выздороветь, в обойме у 
Знарка еще два игрока оборони-
тельной линии — Егор Яковлев и 
Никита Трямкин. 

Еще один человек в запасе  —
форвард ЦСКА Максим Шалу-
нов, заменивший нападающего 
«Ак Барса» Владимира Ткачева. 
Шалунов впечатлил Знарка сво-
ей игрой в уже упомянутом мат-
че резервной сборной с белору-
сами. Что любопытно, в контр-
ольной встрече со «Спартаком» 
армейский центрфорвард был 
одним из сборников, примерив-
ших «красно-белый» свитер.

Акцент

 Последний выставочный матч 
сборная России проведет 
10 февраля против команды 
хозяев Олимпиады

Форвард ЦСКА Максим Шалунов 
(в светлом) в интересах сборной 
провел матч в свитере «Спартака».

Участие игрока БК «Химки» Андрея Зубкова, других наших баскетболистов 
из выступающих в Евролиге клубов очень важно для сборной страны.

Российский 
форвард Сергей 
Ломанов стал един-
ственным на плане-
те десятикратным 
чемпионом мира
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КОМАНД
примут участие в мужском олим-
пийском турнире по хоккею
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Не будьте столь категоричны, 
иначе в скором времени остане-
тесь в гордом одиночестве. Все 
имеют право на маленькие слабо-
сти. Внимание! Настало подходя-
щее время для реализации заду-
манных планов и проектов. 

Телец 
Будет казаться, что вам пока 
можно просто плыть по течению. 
Но готовьтесь к неожиданно-
стям! 

Близнецы  
К вам будут приходить новые 
идеи, которые окажутся весьма 
перспективными .

Рак 
Сложившаяся ситуация потребу-
ет от вас нестандартных и креа-
тивных решений.   

Лев 
Будьте сегодня крайне осторож-
ны. Внимательно читайте кон-
тракты, которые подписываете. 

Дева 
Вам будет казаться, что вы не 
ощущаете твердой почвы под но-
гами, не бойтесь, это временно.

Весы 
Обратите внимание на людей, по-
явившихся в вашем окружении 
недавно. Они могут стать для вас 
очень выгодными партнерами. 

Скорпион 
Учеба, любовь, активная творче-
ская работа — каким-то чудесным 
образом вам удастся все это сов-
мещать! 

Стрелец 
Участие в рискованных предпри-
ятиях прибавит вам решительно-
сти и уверенности в себе. 

Козерог 
Не уклоняйтесь от решения 
острых вопросов. Ваше слово бу-
дет иметь вес. 

Водолей 
Возможны непредвиденные ситу-
ации, как в быту, так и на работе. 
Проявите смекалку.

Рыбы 
Вы сейчас слишком эмоциональ-
ны, чтобы добиться весомых 
успехов. Отдохните немного.

06.02| 

ВТОРНИК

Не сдаваться
Владимир Баршев
rg.ru/art/1502334
Союз автошкол Москвы предложил ввести для водителей 
обязательные экзамены при замене водительского удо-
стоверения с истекшим сроком действия. Это, по мне-
нию авторов, обусловлено тем, что некоторые водители 
получали права тогда, когда требования к кандидатам 
были ниже. Законная выдача водительского удостовере-
ния, с точки зрения гражданского права, является юри-
дическим фактом, который порождает определенные 
права и обязанности. Согласно закону, за нарушения 
ПДД водитель может быть временно лишен права управ-
ления автотранспортом. Лишить человека прав и требо-
вать пересдачи экзаменов можно только по решению 
суда и только при наличии указания на такую меру в за-
коне. Я живу в ЕС и недавно пропустил установленный 
срок обмена удостоверения. Пришел в Регистр, заполнил 
нужные бумаги, заплатил госпошлину, там же меня сфо-
тографировали и через неделю получил новые права. И 
никаких экзаменов. Предлагаемая мера не даст ничего 
положительного и поспособствует взяткам. Зачем мне 
экзамены, если я за рулем безаварийно 40 лет.
Егор Данилов

Все съедим
Наталья Мильчакова
rg.ru/art/1496726
В прошлом году Россия совершила прорыв в производст-
ве сыров. Через два года мы сможем при желании вообще 
отказаться от зарубежного сыра. Если я правильно пони-
маю, то в случае полного отказа от импортных продук-
тов, у нас должны снизиться цены на продукцию. Прият-
но будет осознавать, что мы можем самостоятельно 
обеспечивать свою страну необходимой продукцией.
Виктор Шевчук

«В случае полного отказа от импортных продуктов» 
цены не упадут, а вырастут при неизменном плохом ка-
честве. Потому что конкуренция за кошельки станет 
ниже. Для примера можно взглянуть на бывший совет-
ский автопром, который варился в собственном соку с 
60/70-х годов. Как там говорили про советские «Жигули» 
— ведро с болтами?
Oleg Evdokimov

Повелитель оперы
Мария Бабалова
rg.ru/art/1494491
Директор «Метрополитен-оперы» Питер в интервью 
«РГ» рассказал о тех, кто виноват в кризисе жанра, и о 
том, почему «Мет» и Большой театр теперь имеют одни 
планы на двоих. На мой взгляд, кризис оперы отчасти за-
ключается в непомерной цене на билет в театр. Сейчас 
многим некоторые театры не по карману.
Юлия Иванова

Подростку вкатили «Пятерочку»
Ирина Варламова
rg.ru/art/1476424
Очередной беспредел частных охранных предприятий. 
На этот раз сотрудники одного из магазинов в Ростове-
на-Дону, заподозрив школьника в краже, заперли его в 
подвале. Охранники заявляют, что речь идет о минутах, а 
не часах. Давайте поставим себя на место мальчика. Пять 
часов или пять минут он был заперт — не главное. Его за-
держали у всех на виду, обвинили в том, чего он не делал 
(как позже выяснилось), ограничили свободу. Что проис-
ходит с детской психикой? Охрана супермаркетов, опа-
саясь навлечь гнев руководства за плохую бдительность, 
порой явно перебарщивает. До сих пор на слуху гибель 
блокадницы из Петербурга. Давно пора обратить внима-
ние на проблему. Раз регулярно происходят такие проис-
шествия, значит что-то не работает.
Елена П.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -17...-13, снег

Санкт-Петербург -9...-8, снег

Анадырь -24...-8, снег

Архангельск -15...-8, снег

Астрахань -3...+1, осадки

Благовещенск  -30...-15, солнечно

Владивосток -16...-12, облачно

Волгоград -9...-4, снег

Воронеж -15...-9, снег

Екатеринбург -12...-2, облачно

Иркутск -24...-17, облачно

Казань -7...-3, снег

Калининград -5...0, снег

Краснодар -1...+5, облачно

Магнитогорск -17...-10, облачно

Мурманск -14...-11, солнечно

Нижний Новгород -15...-10, снег

Новосибирск -25...-16, снег

Омск -15...-10, облачно

Орел -15...-8, снег

Оренбург -10...-4, облачно

Пермь -9...-5, снег

Ростов-на-Дону -3...+2, снег

Севастополь 0...+5, облачно

Симферополь -3...+5, снег

Сочи +3...+10, облачно

Тамбов -14...-9, снег

Тюмень -12...-8, снег

Уфа -8...-5, облачно

Хабаровск -21...-13, облачно

Челябинск -21...-10, солнечно

Чита -28...-21, снег

Элиста -4...+1, осадки

Южно-Сахалинск -13...-9, снег

Якутск -46...-38, снег

Ярославль -17...-13, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице ожидается пе-
ременная облачность, 
выпадет снег. Атмосфер-
ное давление — 753 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Погода будет снежной и 
пасмурной. Атмосфер-
ное давление — 759 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают об-
лачный день, возможен 
снегопад. Атмосферное 
давление не изменится.

Ангел спустился на венецианскую площадь Сан-Марко. Этого события все горожане ждали ровно год. Оно такое же необходимое, 
как гандолы в каналах, как закаты и восходы, как переливчатый блеск стекла в уличных лавках, как регулярные наводнения. Ведь 
спуск ангела с собора Святого Марка — это начало карнавала. Того самого, легендарного, венецианского, который проходит уже 
чуть ли не тысячу лет и позволяет хотя бы на самое короткое время сделать абсолютно равными всех — от дожа до последнего 
бродяги, от профессора до официантки, от врача до грузчика. Прикрыв масками свои лица, они могут говорить и делать то, что 
каждому хочется на самом деле, забыв про социальные роли и обязанности, привилегии и заботы. Это время веселья и истины. В 
этом году ангелом стала Элиза Костантини из венецианского Бурано. Студентка и яхтсмен в обычной жизни, она победила в спе-
циальном конкурсе красоты и получила право совершить свой полет ангела и открыть великое действо.

СОБЫТИЕ 

04.02| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ЛЮБЫЕ оскорбления личности 
неуместны. Искать выход из за-
труднительной ситуации нужно 
интеллигентно и без хамства. К 
сожалению, грубое общение «на 
грани» почему-то в последнее 
время является нормой в нашей 
стране. Любой вопрос, неважно 
где, в магазине, на работе, на 
улице, решается с помощью аг-
рессии. Возможно поэтому за 
рубежом нас считают не очень 
воспитанным народом. И, на мой 
взгляд, это очень правильно, что 

обидчиков стали штрафовать за 
оскорбления, как пишет  «Рос-
сийская газета» на 9-й полосе. 
Мне кажется, если у нас будет 
возможность подать на человека 
в суд за то, что он тебя унижал 
какими-то грубыми словами, это 
как-то нормализует ситуацию.

Честно говоря, то, что проис-
ходит на телевидении, не на всех 
каналах, конечно, мало имеет от-
ношения к интеллигентному об-
щению, к этикету. К сожалению, 
многое, что мы видим во время 
так называемых ток-шоу, совсем 
не имеет отношения к культуре. А 
если народу не объясняют, что 
быть интеллигентным — это хоро-
шо, и постоянно демонстрируют в 
СМИ обратные примеры, конеч-
но, он будет позволять себе мно-
гое. Поэтому штрафовать нужно 
обязательно, на собственном 
опыте знаю, что это работает. Я 
имею свое предприятие и пони-
маю, что когда наказываешь день-
гами, люди начинают думать го-

ловой и становятся более сдер-
жанными.

А безнаказанность недопусти-
ма. Посмотрите, что происходит: к 
примеру, когда едешь за рулем, 
слышишь, что обругивают не толь-
ко мужчин, даже с женщинами не-
позволительно грубо общаются, 
не преминут приставить какое-ни-
будь оскорбительное словечко в 
конце, дабы самоутвердиться.

Я, как правило, стараюсь не до-
водить конфликты до каких-то ба-
зарных разборок. Конечно, были 
случаи, когда очень хотелось на-
казать обидчика. Но без закона ты 
понимаешь, что ничего никому не 
докажешь. Любой человек, даже 
тот же самый полицейский, кото-
рому ты скажешь, что вон тот па-
рень мне сказал «придурок», бу-
дет над тобой смеяться, потому 
как пока что у нас — это норма 
оскорблять соседей, сотрудни-
ков, прохожих.

Подготовила Елена Кухтенкова

ПРОГНОЗ  У рубля появился хороший шанс укрепиться 
к доллару
rg.ru/art/1504770

АРМИЯ  Названы главные козыри российских ВКС
rg.ru/art/1504305

КОСМОС  В NASA показали видео марсианской 
поверхности
rg.ru/art/1504672

КИНО  Вышел трейлер новых «Звездных врат»
rg.ru/art/1504837

ПРИРОДА  Опубликованы уникальные кадры 
выживания белых медведей в Арктике
rg.ru/art/1504273

ВИДЕО  В Китае замерз 30-метровый водопад
rg.ru/art/1504989

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лисовец,
стилист
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